
Война санкций между Россией и За-
падом выходит на новый уровень. За год 
обоюдные запреты привели к миллиард-
ным потерям с обеих сторон, а не к получе-
нию контрибуции от России. Пришло вре-
мя понять, нужно ли продолжать «боевые 
действия» либо отменять или, по крайней 

мере, смягчать противостояние. Ряд 
стран Евросоюза, в частности Греция, 
Кипр и Венгрия, требуют от Брюсселя 
заключить перемирие. Россия готова 
пойти навстречу и вернуть на наш ры-
нок фрукты из этих государств. Против 

антироссийских санкций выступают 

Италия, Испания, Австрия и Словакия, 
внешний товарооборот которых без России 
трещит по швам. Фактически упирается 
лишь Берлин, главный противник Москвы в 
нынешнем торговом споре. Впрочем, за год 
немецкие компании потеряли на санкциях 
более 550 млн евро. Поэтому чем дальше, 
тем чаще уверенность Ангелы Меркель в 
том, что дружба с США важнее и нужнее, 
чем дружба с Россией, будет подвергаться 
сомнению. Если вторая чаша перевесит 
первую, то срок отмены санкций может 
существенно сократиться.
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 Если в Москву высокопоставленные за-
падные визитеры залетают сейчас лишь в случае 
острой необходимости, то в Киеве их пруд пруди. 
Но вот есть ли в этом толк для Украины? И если 
такого толка нет, должно ли это быть предметом 
радости для Москвы?

 В понедельник в Киеве прошел первый по-
сле свержения Януковича саммит ЕС—Украина. 
Во вторник здесь же состоялась очень пред-
ставительная международная конференция в 
поддержку Украины. Прочувствованные речи, 
похлопывания по плечу, заверения «мы с вами!» 
— все это и на том, и на другом мероприятиях 
присутствовало в избытке. Но вот того, что в 
официальном Киеве жаждут больше всего, — 
денег без счета и без отдачи, гор оружия за 
просто так и конкретного обещания будущего 
членства в ЕС — Порошенко и Яценюк так и не 
получили. 

Если считать, что магистральной целью 
российской политики по отношению к Украине 
является блокирование возможного членства 
этой страны в НАТО и ЕС, то у Москвы вроде бы 
есть все основания для злорадства. Но вот я 
вместо злорадства испытываю чувство глубо-
кой тревоги. И вызвана эта тревога не только 
заявлением Петра Порошенко на упомянутой 
международной конференции: «Война может 
начаться в любой момент». 

 Меня мучает смутное подозрение: не до-
пустила ли Россия десятилетие тому назад 
системную ошибку в своих отношениях с Ев-
ропейским союзом? И не стала ли эта ошибка 
одной из многих непрямых причин нынешнего 
украинского кризиса? 

 Давным-давно я услышал от кого-то из 
старших товарищей вот какую историю про на-
шего знаменитого разведчика Дональда Ма-
клэйна. Сын британского министра образования 
Маклэйн, как известно, стал 
советским агентом в рядах 
британских спецслужб.
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ПУТИН СФОТОГРАФИРОВАЛСЯ НА РАЗВАЛИНАХ РЕЙХСТАГА

■ ЕВГЕНИЯ МАЛАХОВА сыграла в новой экра-
низации повести «А зори здесь тихие». «МК-
Бульвар» изучил закулисную сторону съемок 
и теперь знает, с чем пришлось столкнуться 
актрисам в ходе работы.

■ АННА КАЛАШНИКОВА превратилась в героиню 
светской хроники, после того как стала матерью 
ребенка Прохора Шаляпина. «МК-Бульвар» 
встретился с молодой мамой и поговорил о 
непростых переменах в ее жизни.

■ А ТАКЖЕ: Мила Кунис обвиняется в краже 
курицы, Анастасия Волочкова построила дом 
мечты, сколько стоит превратиться в двойника 
знаменитости и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
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УКРАИНУ НЕ ПУСКАЮТ  
В ЕВРОПУ ДРУГИЕ. 

РОССИЯ «СОЖГЛА МОСТЫ»  
С ЕВРОПОЙ САМА 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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Ереван — Владикавказ 
— Краснодар — Ростов-на-
Дону —Шахты... Две тыся-
чи километров поклялся 
пройти Григорий Унанович 
Тепоян, той самой дорогой, 
где прорывался когда-то 
с боями его погибший на 
фронте отец.

Младшему лейтенанту 
Унану Тепояну был тогда 31 
год, его сыну уже 76...

С 22 марта старик 
идет пешком из Еревана 
в Москву, на Красную пло-
щадь, к Могиле Неизвест-
ного Солдата... В память 
об отце, которого совсем 
не знал.
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ДО ЧЕГО ДОШЕЛ 
«ПРОГРЕСС»

Периодичность ЧП с косми-
ческим грузовиком «Прогресс» 
настораживает. После того как 
мы потеряли в 2011-м «Про-
гресс М-12М», с большим тру-
дом пристыковали к МКС в 2013-м 
«Прогресс М-19М», сейчас на ор-
бите вновь зафиксированы непо-
ладки, на этот раз — с «Прогрес-
сом М-27М». Это особый корабль, 
который в честь 70-летия Дня По-
беды везет на МКС копию знаме-
ни, установленного в 1945-м над 
Рейхстагом. После его старта 28 
апреля в 10.09 по московскому 
времени и отделения третьей 
ступени ракеты-носителя (РН) 
«Союз-2.1а» с кораблем вдруг 
пропала телеметрическая связь. 
Вплоть до подписания номера 
«МК» она так и не появилась — и 
специалисты гадали на кофейной 
гуще, потеряют они «Прогресс» 
или нет. В возможных причинах 
потери связи разбиралась кор-
респондент «МК».
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Сегодня, 29 апреля, в Женеве открыва-
ется Международный салон книги и прессы, 
на котором Россия выступает в статусе 
почетного гостя. Масштабная программа 
мероприятий, связанная с нашим стендом 
(солидной площадью 600 кв. м), еще раз 
подчеркивает важную аксиому: культур-
ная изоляция России — как бы того кому 

ни хотелось — в принципе невозможна, 
а вот о нюансах международной культурной 
политики мы поговорили с заместителем 
главы Федерального агентства по печати 
и массовым коммуникациям Владимиром 
Григорьевым.
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Замглавы Роспечати 
Владимир ГРИГОРЬЕВ: 
«Литература никаким 
санкциям неподвластна!»

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НЕ ГОВОРИТЕ  
«ГАДЖЕТЫ» ПО СЛОГАМ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

ТОРГОВАЯ ВОЙНА РОССИИ И ЗАПАДА: 
ПОБЕДИТЕЛИ И ПРОИГРАВШИЕ

К чему привела битва санкций?

ЕРЕВАН

Тбилиси

Владикавказ
Нальчик

ЧеркесскМайкоп

Краснодар

Ростов-на-Дону

Воронеж

МОСКВА

Московский     
      коМсоМолец

СТАРИК  
И ДОРОГА
2000 километров от Еревана до Москвы, 
до Могилы Неизвестного Солдата, идет 
пешком 76-летний Григорий Тепоян, 
чтобы поклониться погибшим на той 
войне, и своему отцу тоже

РУССКИЕ КНИГИ 
ПОКОРЯЮТ 
ЖЕНЕВСКИЙ 
САЛОН

Грузовик с копией знамени 
Победы не долетел  
до нужной орбиты

В Москве прошла 
детская олимпиа-
да по плаванию с 
участием детей 
российских знаме-
нитостей, где свою 
первую медаль за-
воевала дочь экс-
капитана сборной 
России по футболу 
Андрея Аршавина 
— Яна.  В качестве 
судей были при-
глашены двукрат-
ные олимпийские 
чемпионы Татьяна 
Волосожар (на фото 
с Яной) и Максим 
Траньков.  Не остал-
ся без медали и де-
вятилетний Артем 
— сын экс-супруги 
футболиста, теле-
ве ду щей Юлии 
Барановской.

ДОЧЬ АНДРЕЯ 
АРШАВИНА 
ЗАВОЕВАЛА 

ПЕРВУЮ 
МЕДАЛЬ 
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ДВУХКОЛЕСНЫХ  
«ПАССАЖИРОВ» ПУСТЯТ  

В ЭЛЕКТРИЧКИ ТОЛЬКО НОЧЬЮ
Провозить в электричках 

велосипеды бесплатно смогут 
жители Московского региона 
в ближайшее время. Правда, 
действовать эта льгота станет 
лишь с 21.00 до 6.00.

К 1 июля 2015 года к 150 
велостанциям, работавшим 
в прошлом году, добавятся 
еще 150, причем откроются 
они не только в центре города, 
но и в Северном и Западном 
его округах. При этом общее 
количество велосипедов в 
московских пунктах проката 
составит 2700 штук. 

Нынешним летом заработа-
ет и долгожданная полоса для 
велосипедистов на Бульвар-
ном кольце, которая пройдет 
от Никитского до Чистопруд-
ного бульваров. Что касается 
платежных терминалов на 
велостанциях, то там москви-
чи вскоре смогут пополнить 
карты «Тройка». 

Между тем активисты про-
екта Let’s bike it! недавно 
обратились к руководству 
ДТиРДТИ с предложением 
перекрывать для моторизи-
рованного транспорта летом 
по воскресеньям часть улиц в 

центре Москвы с 8.00 до 15.00, 
чтобы москвичи и гости горо-
да могли спокойно гулять там 
и кататься на велосипедах. В 
ведомстве предложение акти-
вистов обещали рассмотреть. 
По мнению Александра Шум-
ского, главы экспертного цен-
тра Probok.net, у инициативы 
велосипедистов есть шансы 
на воплощение в жизнь:

— Летом, особенно в вы-
ходные дни, машин в центре 
города немного, — говорит 
эксперт, — а значит, точеч-
ное ограничение движения 
по ним сильно не ударит. А 
вот москвичам и гостям го-
рода от такого новшества бу-
дет только комфортнее — они 
смогут гулять по свободным 
от автомобилей столичным 
улицам. При этом даже при 
ограничении движения по вос-
кресеньям машины экстрен-
ных служб в любом случае 
смогут, как и раньше, пере-
мещаться по любым улицам 
города. Кстати, в Париже ле-
том часть набережных тоже 
перекрывают и организуют 
там пляжи — и горожане этим 
очень довольны.

ШКОЛЬНИКАМ НЕ ПРИДЕТСЯ 
МЕРЗНУТЬ В ТУАЛЕТЕ 

Школьные санитарные пра-
вила скоро изменятся. В туа-
летах появятся одноразовые 
сиденья, а в гардеробах — 
ячейки для обуви. 

Как стало известно «МК», 
соответствующие поправки 
в СанПиН подготовил Роспо-
требнадзор. В новых школах 
и тех, которые будут рекон-
струироваться, спортзалы 
придется размещать только 
на первых этажах. Также есть 
ряд новшеств для всех школ: и 
новых, и старых. Так, вешалки 
в гардеробах по новым пра-
вилам предполагается раз-
мещать по высоте с учетом 
роста детей, а температура 
воздуха в туалетах должна 
поддерживаться на уровне 

от 19 до 20 градусов тепла. 
Кроме того, в обиход школ 
вернутся привычные с совет-
ских времен классные доски 
коричневого цвета. Ну а инте-
рактивные доски можно будет 
устанавливать только в том 
случае, если на них есть доку-
менты о полной безопасности 
для здоровья детей. Кроме 
того, если по нынешним пра-
вилам у учеников 5-6 классов 
в день должно быть не более 
шести уроков, то по новым до-
пускается семь. В 7-м классе 
количество занятий останется 
прежним — по семь уроков. 
А вот с 8-го класса детворе 
придется несладко: по восемь 
уроков вплоть до 11-го класса 
вместо нынешних семи.

СТРОИТЕЛИ «ОТКРЫЛИ» КОНЮШНЮ ИВАНА III РЖАВОЙ ЖИКОВИНОЙ
Уникальные артефакты не-

скольких эпох — от периода 
правления Ивана Третьего до 
XIX века — нашли столичные 
градозащитники на улице Хи-
тровка в Москве. Диковины, 
которые почему-то не заме-
тили археологи, историкам 
пришлось буквально вытаски-
вать из-под экскаваторного 
ковша.

Как рассказал «МК» защит-
ник наследия Хитровки Нико-
лай Аввакумов, находки ему 
передали рабочие, которые 
сейчас ремонтируют тепло-
трассу в Подколокольном 
переулке вдоль дома 11 — зна-
менитого «ночлежного дома 
Ярошенко». В руки Аввакумо-
ва попали две кованые вещи-
цы: дверная петля, которую в 
старину называли жиковиной, 

и подстав — крючок с длинной 
планкой, при помощи кото-
рого запиралась дверь. Как 
заключили историки, к само-
му дому Ярошенко находка 
отношения не имеет. Скорее 
всего она гораздо древнее. 
«Здесь начиная с XV века 
стояли царские деревянные 
конюшни Ивана Третьего, ко-
торые простояли вплоть до 
XVIII века», — рассказал Ав-
вакумов. Также ему удалось 

спасти от разрушения 40 тро-
туарных плит XIX века. Эти 
плиты из песчаника размером 
40 на 40 сантиметров рабо-
чие обнаружили, когда стали 
вскрывать современный ас-
фальт, чтобы подобраться к 
теплотрассе. Более ста плит 
просто разломали и выброси-
ли. Но некоторые экземпляры 
градозащитник сумел отта-
щить во двор дома. По сло-
вам Аввакумова, эти плиты 

уникальны. В Москве негде 
больше посмотреть, по каким 
тротуарам ходили наши пред-
ки. Поэтому теперь историки 
надеются, что по окончании 
ремонта исторический троту-
ар удастся отреставрировать 
хотя бы частично. Но глав-
ная находка — это фрагмент 
исторического входа в под-
вал легендарного трактира 
«Каторга», существование 
которого до сих пор являет-
ся предметом споров среди 
москвоведов. Старую кирпич-
ную кладку едва не повреди-
ли, когда раскапывали трубы. 
Потом в спешке закопали об-
ратно: ремонт надо закончить 
к 1 мая. Хотя градозащитники 
уверены, что этот вход надо 
восстанавливать в режиме 
реставрации.

КРЫСЫ В ДЕТСАДАХ  
ПОЛЬЗУЮТСЯ ПЕСОЧНИЦАМИ 

НАРАВНЕ С МАЛЫШАМИ
Нашествием крыс на до-

школьные учреждения Мо-
сквы обеспокоены горожане. 
В частности, жители Западно-
го округа столицы, которые 
водят своих малышей в дет-
ский сад при школе №37 на 
улице Столетова, много раз 
замечали мечущихся по двору 
огромных грызунов. 

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад мама 
трехлетнего воспитанника 
одной из младших групп са-
дика пришла вечером, чтобы 
его забрать. Проходя мимо 
одной из песочниц, дама за-
метила в ней странное шеве-
ление. Она подошла поближе и 
в ужасе отпрянула: там сидела 
большая крыса и держала в 
лапках… детскую игрушку. 
Заметив женщину, грызун ки-
нулся наутек. Шокированная 
увиденным москвичка сразу 
же поговорила с воспитате-
лями, которые уверили ее, что 
такой случай на территории 
детского сада единичен. Од-
нако после разговора с други-
ми родителями выяснилось, 
что некоторые из них замечали 
грызунов, которые перебегали 

двор детского сада. Один из 
родителей припомнил, что 
видел сразу несколько крыс. 
По словам жителей района, 
они неоднократно обращались 
в управу, однако ситуация не 
менялась. Тогда родительский 
комитет обратился с жалобой 
к помощнику председателя 
Правительства России Ген-
надию Онищенко, который 
пообещал разобраться с 
проблемой. В детском саду 
«МК» пояснили, что они как 
могут борются с нашествием 
крыс и регулярно вызывают 
соответствующие службы. 
В соответствии с графиком 
вывозят мусор, а кухонные от-
ходы стараются сортировать в 
плотные пакеты. Однако кры-
сы атакуют учреждение сно-
ва и снова. Сотрудники сада 
полагают, что виновниками 
такого нашествия являются 
соседние дома, а точнее, то, 
что управляющие компании не 
борются с крысами, обитаю-
щими в подвалах. К слову, по 
неофициальным данным, эта 
проблема настигла и другие 
сады столицы, где родители 
также встречают грызунов.

Неприятный инцидент с обстрелом студии Никиты Михалкова 
«Три Тэ» произошел в Малом Козихинском переулке. По данным 
представителей «Три Тэ», инцидент случился в воскресенье 
вечером. Пострадали окна на первом этаже рядом со входной 
дверью. В этот момент в здании не было ни Михалкова, ни 
кого-либо из сотрудников студии. Никита Сергеевич узнал 
о случившемся в тот же вечер, после чего первым делом по-
звонил в офис, справиться, все ли в порядке, все ли целы? А 
в понедельник в полицию поступило соответствующее заяв-
ление о случившемся. По первоначальным данным, скорее 
всего окна обстреляли из пневматического оружия. Вчера 
сотрудники правоохранительных органов произвели изъятие 
записей камер наружного наблюдения. У местных жителей в 
свое время была масса претензий к студии «Три Тэ» (протестное 
движение возглавляла актриса Татьяна Догилева), но с тех пор 
прошло 5 лет, и все страсти поутихли. Возможно, речь идет о 
банальных хулиганах.

КАДР ДНЯ

ОБЩЕЖИТИЕ МЕДИКОВ ИМЕЛО 
ШАНСЫ СГОРЕТЬ В ПРОШЛОМ ГОДУ

 Снискать дурную славу 
среди огнеборцев «второй 
мед», как выяснилось, успел 
задолго до крупного пожара 
в общежитии на улице Акаде-
мика Волгина, произошедше-
го в ночь с 22 на 23 апреля. В 
распоряжение «МК» попали 
внутренние документы, из 
которых следует, что наруше-
ния пожарной безопасности в 
учебном заведении были за-
фиксированы еще в прошлом 
году.

Как стало известно «МК», 
еще в сентябре 2014 года на-
чальник отдела по обеспече-
нию пожарной безопасности 
Александр Агеев обращался 
к ректору РНИМУ им. Пиро-
гова Андрею Камкину с заяв-
лением о том, что ситуация 
с системой автоматической 
пожарной сигнализации 
(АПС) на объектах универси-
тета становится критической. 
Речь в заявлении идет и о 39-м 
корпусе общежития по улице 
Академика Волгина, где на 
прошлой неделе произошел 
крупный пожар. Как следует из 
документа, усилитель систе-
мы оповещения на сентябрь 
2014 года не работал уже два 
месяца — и сама система была 
неработоспособна. Не работа-
ла в 39-м корпусе, где прожи-
вали иностранные студенты, и 
система дымоудаления. При 
этом неоднократные письма 
об устранении этих неисправ-
ностей в обслуживающую ор-
ганизацию никакого резуль-
тата не принесли. В связи с 
этим Агеев просил у Камкина 
дать указание о срочном ре-
монте системы дымоудаления 
хотя бы в одном 39-м корпусе, 
чтобы хоть как-то обезопасить 
проживающих там студентов. 
Была ли в итоге отремонти-
рована система АПС в обще-
житии, на сегодняшний день 

неизвестно: с момента по-
жара руководство учебного 
заведения воздерживается 
от комментариев. 

 — Нынешнее руководство 
вуза сменило директора 
общежития, — рассказывает 
экс-председатель профко-
ма сотрудников РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова Игорь Сирко. 
— При прежнем директоре 
проводились и противопо-
жарные учения, менялись 
электроплиты, — не идеально, 
конечно, но что-то делалось. 
Нынешний же директор из-
вестна в студенческой среде 
под прозвищем Лена Подкро-
ватная — главной целью она 
поставила не обеспечение 
технической жизнедеятель-
ности общаги, а поиск посто-
ронних в комнатах, для чего 
врывалась со служебными 
ключами к студентам по ве-
черам. В вузе вообще очень 
строгий режим. К примеру, 
во время пожара охрана выво-
дила пострадавших на улицу 
и пыталась увести их в сосед-
ние корпуса, чтобы люди, за-
кутавшиеся в одеяла, не стоя-
ли под открытым небом. Но 
был приказ руководства — не 
пускать! 

Между тем 24 апреля до-
знаватели 2-го региональ-
ного отделения надзорной 
деятельности (РОНД) ГУ МЧС 
России по Москве по факту ЧП 
в общежитии на улице Акаде-
мика Волгина возбудили уго-
ловное дело по части 1 статьи 
219 УК РФ «Нарушение тре-
бований пожарной безопас-
ности». Еще одно уголовное 
дело было возбуждено сле-
дователями по части 1 ста-
тьи 293 УК РФ «Халатность». 
А основной версией причины 
пожара в общежитии на дан-
ный момент считается корот-
кое замыкание.

СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПО ПЛАТНОЙ 

ПАРКОВКЕ 
НАУЧАТ 

УДОВЛЕТВОРЯТЬ 
ВОДИТЕЛЕЙ

 Учиться вежливо реагиро-
вать на жалобы москвичей по 
эвакуации и платной парковке 
вскоре станут сотрудники сто-
личного Дептранса. Для этого 
им придется пройти специаль-
ные курсы по эффективному 
общению.

 Как стало известно «МК», 
обучение предстоит сотруд-
никам одного из подразде-
лений ведомства — ГКУ «Ад-
министратор московского 
парковочного пространства», 
на что будет потрачено около 
400 тысяч руб. Необходимость 
учебы объясняется тем, что от 
москвичей поступает боль-
шое количество обращений 
по эвакуации и платной пар-
ковке в городе. В частности, 
как пояснил источник в ве-
домстве, некоторые москвичи 
занимают позицию в духе «я 
никому ничего не должен, а 
вы неправы по определению», 
другие таят на эвакуаторщи-
ков личные обиды. По словам 
собеседника «МК», есть среди 
недовольных платными пар-
ковками и эвакуацией в городе 
и те, кто протестует просто 
ради протеста, из чувства про-
тиворечия. Чтобы сотрудники 
ГКУ «АМПП» не захлебнулись в 
этом потоке жалоб, на курсах 
их научат, как эффективно ре-
агировать на обращения води-
телей, а также находить в них 
скрытые угрозы. Кроме того, 
телефонных операторов обу-
чат выслушивать разгневан-
ных автолюбителей и давать 
им возможность «выплеснуть 
эмоции», а также общаться 
с абонентами позитивно и 
уверенно. Наконец, сотруд-
ники ГКУ «АМПП» научатся 
управлять как собственными 
эмоциями, так и настроением 
собеседника, который обяза-
тельно должен будет остаться 
довольным беседой.
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На медиафоруме «Правда и справед-
ливость» Владимир Путин узнал, что 
оба эти понятия являются для журнали-
стов не пустым звуком. Писать правду, 
особенно про местных начальников, 
часто бывает небезопасно. А добиться 
справедливости публикациями и теле-
визионными сюжетами удается далеко 
не всегда. Участники форума рассчи-
тывали, что президент избавит СМИ от 
административного и экономического 
давления. Но чудес не бывает. «Это 
должен быть внутренний выбор каждо-
го — готов он к борьбе или нет», — сказал 
ВВП. 

Медиафорум собрал в Санкт-Петербурге 
представителей 300 региональных СМИ. Все 
они ранее были признаны лауреатами журна-
листского конкурса ОНФ и получили сумасшед-
шие по местным, да и по столичным, меркам 
премии — 300 тыс. рублей на брата. Впрочем, 
происхождение этих денег участников форума 
не заинтересовало в отличие от зарплат и общих 
доходов чиновников. 

«Почему, когда президент сокращает себе 
зарплату, они арендуют чартеры и строят заго-
родные дома?» — спросили у главы государства 
журналисты. 

Путин признал, что, хотя в советское время 
тоже поругивали большое начальство, порядка 
в стране было больше. По крайней мере, су-
ществовала четкая регламентация: кому что 
положено. Совсем мелкому начальнику — «За-
порожец», крупному — «Чайка». «Сейчас такой 
четкой регламентации у нас пока нет, — с явным 
сожалением отметил президент, — но об этом 
нужно подумать. Какие-то общие рекомендации, 
наверное, должны быть». Он напомнил, что Мин-
фину уже дано поручение следить за расходами 
регионов. «Если мы людям какие-то выплаты не 
индексируем, зарплата чиновников расти не мо-
жет», — резюмировал ВВП. И снова, на этот раз, 
видимо, специально для глав субъектов, добавил: 
«Зарплата губернатора и его замов не может в 
разы отличаться от средней в регионе». 

Однако непомерно высокие доходы — это, 
как выяснилось, только одна из претензий, на-
копившихся у журналистов к местным началь-
никам. Почему органы власти в положенные 
сроки не отвечают на запросы СМИ? Почему 
за нежелательные публикации газеты лишают 
аккредитации и не допускают на мероприятия? 
Почему прокуратура не реагирует на журналист-
ские расследования? Многочисленные «почему» 
сыпались как из рога изобилия. И ответить на 
них было очень трудно. Президент соглашался, 
что чиновники не правы, и удивлялся стойкости 
«бойцов информационного ополчения». Но в то 
же время признавал: он не может дать команду 
откликаться на любой звонок из СМИ и давать 
комментарии. «Им же еще работать надо», — 
оправдывал начальников ВВП. 

Разумеется, не обошлось и без просьб. 
Журналисты печатных СМИ просили Владимира 
Путина обратить внимание на рост стоимости га-
зетной бумаги. С прошлого года она подорожала 
на 63%, притом что две трети произведенного в 
России сырья беспошлинно вывозится за рубеж. 
«Это приведет к катастрофе. Может быть, как-то 
выживут крупные издания. Но местные «малыши» 
будут вынуждены закрыться», — жаловалась 
редактор из Иркутска. Президент подчеркнул, 
что власти кровно заинтересованы в сохранении 
печатных СМИ. «Это важно в том числе для людей 
старшего поколения, которые привыкли к такому 
формату. И вообще поддержать газеты — это пра-
вильно», — заявил ВВП, отметив, что печатным 
СМИ и так непросто конкурировать с Интернетом 
и телевидением. Он пообещал разобраться с це-
нами на бумагу. А также проработать возможные 
меры дополнительной господдержки. (Участники 
форума, в частности, предлагали вернуть льготу 
по ЕСН и законодательно признать доставку 
печатных изданий социальной функцией.) Пред-
ставители региональных телекомпаний в свою 
очередь попросили Путина увеличить количество 
и продолжительность рекламы, но президент 
оказался несторонником вынужденных пауз: 

— Когда все прерывается и начинается ре-
клама, я даже не буду вслух говорить, что я по 
этому поводу думаю. И большинство граждан 
вместе со мной. Неформальная лексика сразу 
возникает. 

Припомнив, что ВВП и сам нередко 

оказывается героем статей и телепередач, жур-
налисты поинтересовались, когда следует ждать 
выхода второй части фильма «Президент». 

— Частить не нужно с такими фильмами. 
Перехвалят, — ответил Путин и пояснил главную 
цель появления киноленты — показать, какой 
путь прошла страна, с какой отметки мы начали 
и где сейчас находимся. 

— Фильм выглядит как подведение итогов. 
Но ведь итоги подводят в конце. Вы ведь от нас 
никуда не уходите? 

Пожалуй, за всю двухчасовую встречу это 
был единственный вопрос, который действи-
тельно не требовал ответа.

Елена ЕГОРОВА. 

ВВП
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УКРАИНУ 
ПРИРАВНЯЛИ 
К СИРИИ
Урегулированием конфликта 
на Донбассе вместо посла 
Зурабова займется «арабист» 
Кульмухаметов
Спецпредставителем РФ в контакт-
ной группе по урегулированию си-
туации на Украине назначен бывший 
посол в Сирии Азамат Кульмухаме-
тов. Ранее на переговорах в Минске 
Россию представлял ее посол на 
Украине Михаил Зурабов. Эту ро-
кировку, безусловно, можно только 
приветствовать. 

Лично у меня вопрос, почему заменили Зу-
рабова, даже не возникает. Вопрос лишь один: 
почему только сейчас? Нет никаких сомнений, 
что катастрофический провал российской по-
литики на украинском направлении связан в 
огромной степени с теми людьми, которые 
возглавляли там нашу дипломатическую мис-
сию все последнее время. Сначала это был 
Черномырдин, потом Зурабов. Оба — непро-
фессионалы. Именно эти люди «проспали» 
возникновение и усиление неонацистских ор-
ганизаций на Украине, распространение там 
бандеровской идеологии. Так что можно без 
особой натяжки говорить о том, что замена 
Зурабова на практически любого опытного про-
фессионального дипломата — дело благое. 

Тем более что Михаил Зурабов, по сви-
детельствам многих источников, уже давно 
состоит в тесных приятельских отношениях с 
Петром Порошенко. Эти отношения сложились 
еще во времена Януковича, когда Зурабов по 
нескольку раз в год проводил так называе-
мые «посольские вечера» в самых дорогих 
отелях Киева. Во время этих приемов высоко-
поставленные гости обсуждали актуальные 
вопросы текущей политики. Спонсором этих 
мероприятий, как утверждают в Киеве, был 
Петр Порошенко. 

В определенной ситуации такие близкие 
отношения с главой Украины могли бы быть по-
лезны. Однако не на переговорах по урегули-
рованию военного конфликта, где от диплома-
та требуется жесткое отстаивание интересов 
своей страны, а не игра в поддавки. Видимо, 
возникли сомнения, что приятель Порошенко 
в состоянии отстаивать позиции Москвы на 
переговорах достаточно эффективно.  

А Кульмухаметов, занимая пост посла в 
Сирии в сложнейший период, такие способ-
ности, видимо, проявил. За эту работу он 
награжден орденом Мужества и орденом за 
заслуги перед Сирийской Арабской Респу-
бликой высшей степени. Правда, немного 
смущает тот факт, что до сих пор он специали-
зировался на странах Африки и Ближнего 
Востока. Помимо Сирии работал в Иордании 
и Кувейте. Украина же, как известно, «цэ Евро-
па». Не исключено, что это назначение несет 
в себе и некий ироничный подтекст. Москва 
как бы намекает, что Украина стремительно 
приближается не к Европе, как она хотела, а 
к странам «третьего мира»… 

Кстати, в своем недавнем интервью глава 
МИД РФ Сергей Лавров сделал ряд намеков 
относительно Зурабова, в частности: «Никто 
не вечен, будет смена и этого посла». 

Ситуацию «МК» прокомментировал 
Ростислав Ищенко, президент Центра си-
стемного анализа и прогнозирования:

— Замена Зурабова на Кульмухаметова 
— это сигнал США и украинским элитам, что 
Россия намерена действовать более жестко, 
чем раньше. Кульмухаметов занимал жесткую 
государственную позицию в Сирии. Он изве-
стен как человек, который жестко оппонировал 
Соединенным Штатам и проводил против 
сирийских мятежников жесткую российскую 
позицию. Поэтому, вполне возможно, что сле-
дующего «Минска» уже не будет. Меняется 
представитель, меняется общая ситуация. 
Когда это делается на уровне дипломатиче-
ских сигналов, оппонентам дают возможность 
все понять и поменять свою позицию. Если же 
они не поймут этот намек, тогда следующим 
российским представителем в контактной 
группе вместо Кульмухаметова могут сде-
лать Шойгу.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.
После своего бегства в СССР в 
1951 году он сначала трудился 
преподавателем английского 
языка в провинциальном педа-

гогическом институте, затем журналистом и, 
наконец, научным работником. Во время этого 
финального этапа своей карьеры сотрудник 
прославленного Института мировой эконо-
мики и международных отношений (ИМЭМО) 
Дональд Дональдович Маклэйн защищал 
среди прочего вот какой тезис: наметившийся 
процесс объединения Европы — это не блажь, 
как думали многие в тогдашних московских 
верхах, а нечто предельно серьезное. 

 Однако советские политики к преду-
преждениям Маклэйна не прислушались. 
Процесс становления Европейского эконо-
мического сообщества СССР фактически 
проспал. Делая ставку на развитие отно-
шений с отдельными западными странами, 
Москва прозевала появление в «столице 
единой Европы» Брюсселе нового мощного 
центра силы. 

 Очень похоже, что в путинскую эру эта 
история повторилась — хотя первоначально у 
ВВП и в мыслях не было допускать подобный 
просчет. На первых этапах своего прези-
дентства Путин, напротив, планировал уста-
новление самых тесных и обширных связей 
с верхушкой ЕС. Когда в 2003 году бывший 
министр торговли и будущий премьер России 
Михаил Фрадков стал полпредом РФ при 
Евросоюзе, это не было рядовым посольским 
назначением. 

 Согласно задумке путинской команды 
получивший ранг федерального министра 
Фрадков должен был возглавить в Брюсселе 
своего рода мини-кабинет министров. Под 
начало Фрадкова в европейскую столицу 
было откомандировано так много предста-
вителей ведущих московских экономических 
министерств, что по численности работников 
эта миссия могла соперничать с нашим по-
сольством в Вашингтоне. 

 Предполагалось, что все эти откоманди-
рованные вступят в тесный контакт со свои-
ми коллегами из различных подразделений 
Европейской комиссии и начнут неустанно 
работать на достижение максимальной ин-
теграции между РФ и ЕС. Но этот план так 
и не был реализован. Вмешалась судьба в 
виде бывшего пламенного сторонника идей 
марксизма-ленинизма из Португалии Жозе 
Мануэла Баррозу. 

 В ноябре 2004 года у Европейской ко-
миссии поменялся председатель. Итальянца 
Романа Проди, с которым у Путина было пол-
ное взаимопонимание, сменил отказавшийся 
к тому времени от «заблуждений молодо-
сти» бывший премьер-министр Португалии 
Баррозу. 

 Я не знаю, почему у Баррозу не сложи-
лись рабочие отношения с Владимиром Пути-
ным. Но то, что эти отношения очень быстро 
стали не просто плохими, а очень плохими, 
никто в дипломатических кругах Москвы не 
отрицает. «Политики из малых стран отли-
чаются повышенной обидчивостью!» — учил 
подчиненных в свою бытность министром 

иностранных дел СССР Эдуард Шеварднадзе. 
За десять лет своего пребывания во главе ЕС 
Баррозу полностью доказал мудрость этого 
изречения Эдуарда Амвросиевича.

 Согласно рассказам моих источников, 
сохраняя внешние приличия, португальский 
политик последовательно «вставлял палки 
в колеса» отношений РФ и ЕС и действовал 
по принципу «чем хуже, тем лучше». 

Я опять же не знаю, стало ли это един-
ственной или даже главной причиной пу-
тинского охлаждения к идее установления 
самых тесных отношений между Москвой 
и европейской бюрократией в Брюсселе. Я 
могу лишь констатировать сам факт такого 
охлаждения. В последние десять лет в Кремле 
вновь возобладала точка зрения: отношения 
надо выстраивать с отдельными странами 
ЕС, а не с Европейской комиссией. 

 Саммиты РФ и ЕС регулярно проводи-
лись. Но эти действа чем дальше, тем больше 
лишались реального смыслового наполнения. 
Содержательный диалог Москвы и Брюсселя 
де-факто прекратился. Идеи создания обще-
го европейского интеграционного простран-
ства «от Лиссабона до Владивостока» были 
отброшены в сторону. Их место заняли два 
конкурирующих интеграционных проекта. 

 В Москве почему-то пребывали в уверен-
ности: выкрутив руки Януковичу, можно таки 
«убедить» Украину вступить в Таможенный 
союз. В ЕС тоже обзавелись собственной 
навязчивой идеей: Украину можно безболез-
ненно оторвать от России. На все протесты 
Москвы не стоит обращать внимания. 

 Возможно, что сами по себе эти две 
экстравагантные теории не привели бы к 
взрыву. Но ни мы, ни западники не учли такого 
обстоятельства, как потрясающая некомпе-
тентность Виктора Януковича. Троих Боливар 
уже не выдержал. Колесики украинской госу-
дарственной машины пошли вразнос. 

 Того, что было, уже не вернешь. Сегодня 
уже бесполезно задаваться вопросами: был 
ли у России шанс блокировать негативное 
влияние Баррозу внутри верхушки ЕС? Не на-
прасно ли мы свернули все содержательные 
отношения с евробюрократией? Не развязало 
ли такое свертывание руки разного рода ев-
ропейским авантюристам с их неформальным 
лозунгом «проглотим Украину, и черт с ней, 
с Россией»?! 

 Но вот что ясно как божий день. Отно-
шения с отдельными государствами ЕС при 
всей своей важности не могут быть альтер-
нативой отношениям РФ и Европейского 
союза. Запрет на «двоеженство» в данном 
случае не действует. Нам нужны и те, и другие 
отношения. 

 «Злой гений» Баррозу уже в отставке. 
На его месте сидит разумный прагматик 
— бывший премьер-министр Люксембурга 
Жан-Клод Юнкер. Необходимость восстанав-
ливать сожженные мосты с Брюсселем уже 
давно назрела и даже перезрела. И не стоит 
думать: вот закончится кризис на Украине — 
тогда и поговорим! При таком подходе кризис 
на Украине не закончится никогда. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЦБ ЗАЩИТИЛ 
ДОЛЛАР ОТ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ
После чего президентский 
орган встал на сторону 
Набиуллиной
В конце перестройки был такой анек-
дот. Делится бизнесмен в малиновом 
пиджаке впечатлениями об Америке 
и с удивлением отмечает, что «ихние 
доллары прям как наши баксы». Сейчас 
«зеленые» волны на территории нашей 
страны гуляют не столь вольготно, но 
и говорить о полной победе рубля пока 
рановато. Формально хождение и все 
сделки в иностранной валюте внутри 
страны запрещены. Однако и на бытовом 
уровне и на уровне бизнеса сплошь и 
рядом можно встретить рудименты дол-
ларового оборота. При этом организации 
и учреждения, призванные наводить 
порядок в сфере денежного обращения, 
спокойно «наблюдают» за ситуацией. Мы 
можем не сомневаться, что наблюдение 
организовано пристальное, что все «под 
контролем» — и в случае необходимости 
будут введены эффективные меры.

Однако все-таки задумываемся, почему в 
большой стране, обладающей не последней эко-
номикой, вышедшей на первые позиции в мировой 
политике, денежная единица другого государства 
стала фактически второй национальной валютой? 
Вот, видимо, и Совет безопасности задумался. 
А по результатам размышлений предложил на 
Межведомственной комиссии по безопасности 
в экономике и социальной сфере Банку России 
создать условия для снижения долларового обо-
рота и принять меры к популяризации использо-
вания рубля в отношениях между российскими 
агентами рынка. 

Естественно, может возникнуть вопрос: по-
чему Совет безопасности? Ответ лежит в двух 
плоскостях. Во-первых, широкое использова-
ние иностранной валюты во внутреннем обороте 
действительно наносит ущерб экономической 
безопасности страны. А во-вторых, учреждения 
финансового блока, и прежде всего Банк России, 
которые непосредственно должны отвечать за 
стабильность национальной валюты и порядок в 
денежно-кредитной сфере, в том числе по линии 
дедолларизации, не предпринимают видимых 
усилий на этом направлении.

Значит, кто-то неравнодушный должен был 
взять инициативу на себя. Тем более в непростые 
«санкционные» времена. Вот Совет безопасности 
и взял. Предложения с его стороны были облечены 
в рекомендательную форму. Никаких запретов 
и ограничений, напротив, пожелания развивать 
внутренний финансовый рынок, на котором будут 
доминировать инструменты, номинированные в 
рублях. Все корректно и разумно, к тому же на-
правлено на повышение благополучия страны.

Казалось бы, финансовый блок должен был 
оперативно отреагировать на инициативу и начать 
воплощать ее в реальные мероприятия. Реакция 
была. Но, на удивление, моментальная и резко 
отрицательная. Центральный банк отстраненно-
холодно отчеканил: «Введение ограничений на ис-
пользование валюты считаю нецелесообразным». 
Комментариев со стороны Минфина и МЭР вообще 
пока не поступало. Ни поддержки, ни критики — ни 
с одной, ни с другой стороны. Это что — отсутствие 
общей политики или пассивность? И то и другое 
одинаково неконструктивно.

Ледяной душ заставил и инициатора предло-
жений по дедолларизации сдать позиции. В СМИ 
поступили сообщения о том, что это, мол, мнение 
всего одного подразделения, что вообще вроде 
бы и заявлений не было. Может быть, и не было, но 
текст на официальном сайте продолжал висеть. 
А если «всего одно подразделение» уважаемого 
ведомства выдвигает предложения, направленные 
на укрепление безопасности страны, — то что в 
этом плохого и почему его нельзя поддержать?

К сожалению, опять вопросы, которые оста-
ются без ответов даже в таком, казалось бы, бес-
спорном деле, как укрепление национального 
экономического суверенитета. 

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ 
Михаил БЕЛЯЕВ,

главный экономист Института 
фондового рынка и управления

УКРАИНУ НЕ ПУСКАЮТ В ЕВРОПУ ДРУГИЕ. 
РОССИЯ «СОЖГЛА МОСТЫ» С ЕВРОПОЙ САМА

Дружба есть, а денег нет: 
Порошенко с председателем 
совета ЕС Туском (слева) и 
главой Европейской комиссии 
Юнкером (справа) на саммите 
ЕС—Украина.

ПРЕЗИДЕНТ ПООБЕЩАЛ СПАСТИ ГАЗЕТЫ
и рассказал, какой должна 
быть зарплата чиновников

Путин на развалинах Рейхстага
В Санкт-Петербурге Владимир Путин посетил интерактивную экспозицию «Битва 
за Берлин. Подвиг знаменосцев», развернутую в одном из павильонов Ленэкспо. 

По словам авторов панорамы, они решили воссоздать малоизвестный факт из истории 
Великой Отечественной войны. Как известно, по официальной версии, знамя Победы водрузили 
Егоров и Кантария. Но на самом деле у этих знаменосцев были не менее героические предше-
ственники. В частности, первыми до Рейхстага 30 апреля добрались бойцы разведгруппы под 
командованием Сорокина. Ворвавшись в здание со второго этажа, они в 14.25 развернули над 
городом самодельное красное знамя, сшитое из перины, обнаруженной ранее в доме Гиммлера. 
«Экспозиция изображает момент, когда бригада Сорокина подходит к Рейхстагу,» — рассказал 
автор панорамы Дмитрий Поштаренко. .

— Вот так все и было на самом деле? — оглядываясь по сторонам, с искренним любопытством 
поинтересовался Путин. 

По словам Поштаренко, все лица бойцов были восстановлены по их архивным фотографиям. 
Кроме того, в экспозиции использовались подлинные вещи того времени, обнаруженные по-
исковыми отрядами и переданные родственниками. Например, сын и дочь Сорокина подарили 
авторам подлинную кожаную куртку своего отца, которая была с ним в Берлине. 

К сожалению, сейчас никого из знаменосцев, запечатленных в панораме, нет в живых. (Во-
обще до 70-летия Победы дожили только два участника штурма Рейхстага, но они находятся в 
очень преклонном возрасте.) 

Экспозиция в Ленэкспо дает возможность сфотографироваться на ступенях Рейхстага всем 
желающим. Поштаренко рассказал, что этим с удовольствием пользуются и сами ветераны, ко-
торым не довелось дойти до Берлина, и их родственники. Не отказался от уникального снимка и 
сам президент. До его посещения панорама «Битва за Берлин. Подвиг знаменосцев» не имела 
постоянного места прописки и должна была закрыться 25 мая. Но теперь появился шанс, что она 
будет открыта в одном из военных музеев. В книге отзывов Путин оценил работу устроителей 
экспозиции как талантливую и очень нужную. 
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Индийский мусульманин-аскет при помощи острого предмета пытается ис-
тязать себя в храме суфийского религиозного деятеля Муинуддина Чишти, кото-

рый находится в Аджмере.
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ПАМЯТЬ

ЗА РЕШЕТКОЙ
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АРЕСТАНТ  
ПРИУРОЧИЛ  

СВАДЬБУ К КАЗНИ
За день до смерти женил-
ся в Индонезии пригово-
ренный к казни за контра-
банду героина австралиец 
Эндрю Чан. Свадьбу 
отпраздновали в тюрьме на 
острове, где и будет при-
веден в исполнение смерт-
ный приговор. Перед тем как 
брачащиеся поклялись друг 
другу в любви до гроба, они 
написали ходатайство о по-
миловании президенту Индо-
незии. Однако, по последним 
данным, власти приступили 
к подготовке исполнения 
смертного приговора. «В 
России смертный приговор 
автоматически заменяется 
на пожизненное заключение, 
потому времени жениться за 
решеткой хватает, — про-
комментировали «МК» во 
ФСИН. — Но российские 
заключенные любят играть 
свадьбу до приговора. Одни 
надеются этим фактом до-
биться смягчения наказания 
(показывают судье, что они 
хотят вести добропорядоч-
ный образ жизни). Много 
свадеб среди тех, кому гро-
зит пожизненное заключение. 
Кстати, таким арестантам по-
сле приговора не полагаются 
длительные свидания. По 
этой причине приговоренный 
к пожизненному заключению 
террорист Николай Королев 
просил разрешения взять 
у него биоматериал, чтобы 
жена сделала ЭКО. Вообще 
статистику бракосочетаний 
за решеткой не ведут, но в 
среднем в каждом москов-
ском СИЗО свадьбы проис-
ходят 2–3 раза в неделю». 

КАЖДЫЙ ВТОРОЙ РОССИЯНИН БУДЕТ 
ОТМЕЧАТЬ ПЕРВОМАЙ 

Отмечать 1 Мая планирует больше половины россиян — 
51%. Такие данные содержатся в новом опросе социологов 
«Левада-Центра». В основном этот праздник для людей — воз-
можность выехать на природу и встретиться с друзьями. Элек-
трик Сергей Иванов с почти полувековым стажем работы 
рассказал «МК», что 1 мая планирует полностью посвятить 
ремонту у себя дома, сам праздник вызывает у него носталь-
гию по временам СССР, а майские «каникулы» примечательны 
для него сразу двумя днями рождения у внуков.

Экспертный совет при 
Правительстве РФ (он 
же «Открытое прави-
тельство») представил 
результаты самообсле-
дования органов феде-
ральной власти. Опрос был 
проведен в конце 2014 года. 
Рейтинг составляется из 300 
баллов; каждое ведомство 
оценило себя по различным 
показателям — «информаци-
онная открытость», «публич-
ная отчетность», «работа с 
референтными группами» и 
так далее — по 30 баллов на 

группу. В работе участвовали 
64 министерства. Позорные 
ноль баллов получили МВД, 
Росжелдор и Агентство 
научных организаций — на 
тестирование записались, а 
итоговых данных не предо-
ставили. Министерство 
внутренних дел, по словам 
работницы пресс-службы 
«Открытого правительства», 
отказалось самообследовать-

ся, сославшись на «силовой» 
вектор работы.
ТОП-ПЯТЕРКА САМЫХ 
ТЩЕСЛАВНЫХ 
МИНИСТЕРСТВ 
1. Министерство энергетики 
России — 289 баллов
2. Министерство финансов — 
223 балла
3. Минобороны — 220 баллов
4. Росстат — 149 баллов
5. Роспечать — 145 баллов

Глава Минобороны Сергей 
Шойгу посетил с инспек-
ционной поездкой Санкт-
Петербург, где осмотрел 
несколько военных учеб-
ных заведений и пункт 
отбора военнослужащих 
по контракту, где, кстати, 
был отобран 300-тысяч-
ный контрактник — Павел 
Сидоров. Ему министр 
вручил берет морпеха и все-
сезонный комплект полевого 

обмундирования. «На кон-
трактной службе у нас стало 
больше военнослужащих, 
чем на службе по призыву. И 
постепенно эта цифра будет 
увеличиваться, надеемся, 
что в конечном итоге наша 
армия станет полностью 
профессиональной. У нас 

сейчас на контракте больше 
почти на 24 тысячи человек. 
По призыву 276 тысяч и 300 
тысяч военнослужащих по 
контракту», — сказал Шойгу.

3D-подсветкой оборудуют 
знаменитые «Противо-
танковые ежи» на 23-м 
километре Ленинград-
ского шоссе в подмо-
сковных Химках. За более 
чем 50-летнюю историю у 
монумента, установленного 
на том «последнем рубеже», 
где был повернут вспять 
фашист, никаких подсветок 
не было. Теперь же создана 
целая цветовая концепция. 
«Внутренние грани трех ше-
стиметровых ежей и нижняя 

часть памятной плиты, ком-
позиционно к ним примыкаю-
щей, будут освещены алым 
цветом, символизирующим 

пролитую кровь и борьбу, — 
рассказали «МК» в админи-
страции Химок. — А верхняя 
часть монумента и внешние 
грани ежей, уходящие в небо, 
подсветят белым, олице-
творяющим светлую память, 
благодарность за совершен-
ный подвиг и надежду на 
мирное будущее». Подсветку 
граней сделают выборочной, 
создастся игра света и тени. 
Благодаря ей монумент ста-
нет восприниматься объемно. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Поскольку праздники на носу, давайте по-
говорим о чем-то неполитическом, к примеру, о 
наших детях. Таких непослушных, но прекрасных. 
О детях, которых мы называем нашей надеждой, 
но которые пока оправдывают надежды только 
в части того, что научились вытаскивать из нас 
деньги значительно лучше, чем мы вытаскивали 
из своих родителей. Хотя, справедливости ради, 
у наших родителей денег особо не было, да и не 
было этих проклятых электронных устройств, 
которые называют «гаджеты» и на которые дети 
тянут деньги. 

«Купи новую модель!», «Купи к ней чехол!», 
«Купи к ней наушник!» — короче, дьявол придумал 
наконец, как погубить несчастных родителей. Но 
если бы дело было только в деньгах! 

Я тут летел в самолете и наблюдал неверо-
ятную картину. Мама держала на руках крохот-
ного ребеночка — действительно крохотного, 
такого, который еле игрушки в руках умел дер-
жать. Так вот, чтобы он не орал при взлете, она 
дала ему свой смартфон и открыла там какую-то 
элементарную игру. Ребеночек тыкал пальчиком в 
экран, самолет взлетел, и мама — видно, решив, 
что хватит, — вынула смартфон у него из рук. Он 
сначала не понял, куда делось его волшебное 
устройство, потом повертел головой и обнаружил 
смартфон в руках у мамы. А дальше произошло 
удивительное: у него потемнели глаза, на детском 
лице появилось выражение профессионального 
киллера, а ротик ощетинился двумя имеющимися 
зубами. После чего со звериным рыком смартфон 
был вырван из маминых рук.

Дети — это хорошо. Но ребенок плюс смарт-
фон или айпад — это катастрофа; во всяком 
случае, мы так считаем. И, казалось бы, медицина 
это подтверждает. 

Специалисты опросили 370 родителей де-
тей в возрасте от 6 месяцев до 4 лет. Они выясни-
ли, что большинство детей к 2 годам уже активно 
использовали электронные устройства. В целом 
современные технологии присутствовали во 
многих семьях. У 97% были телевизоры, у 83% 
— планшеты, у 77% — смартфоны, а 59% имели 
доступ к Интернету. Родители признались, что 
52% детей младше 1 года смотрели телевизор, 
36% касались экранов гаджетов, 24% звонили 
кому-то, 15% пользовались приложениями и 12% 
играли в видеоигры, передает журнал Time. Там, 
в этой статистике, еще много страшного напи-
сано: что чем старше ребенок становится, тем 
больше он внимания этим гаджетам уделяет. А 
еще, что некоторые нехорошие родители специ-
ально дают гаджеты детям, чтобы их успокоить 
или развлечь. 

Да, это святая правда. Да, я преступник! Но 
ровно в той степени, в какой преступником был 
мой отец, который подсовывал мне… книгу. Он 
подсовывал мне книгу, когда был занят, когда 
мне нужно было успокоиться и чтобы навеять 
сон. Я помню, как читал, и книжка выпадала из 
рук. А еще я читал под одеялом с фонариком. А 
еще — в автобусе и метро.

Да-да, я уже знаю ваше возражение: «Так 
это же книжка! А тут…»

А что, собственно, «тут»? Вы думаете, что 
сможете найти пять отличий гаджета от кни-
ги? Попробуйте, а я расщелкаю эти доводы как 
орехи!

«От гаджета портятся глаза!» От книги 
тоже.

«Его не оторвешь от экрана, он меня не слы-
шит!» Но отец не мог оторвать меня от книги — я 
его не слышал, когда читал Жюля Верна.

Что еще?
Ах да, вот оно, самое главное: «Он там лазит 

по Интернету и смотрит всякую ерунду. А книжку 
читает именно ту, которую я ему дал».

Да, это правда. Но в то же время — иде-
альная родительская ложь. Потому что мож-
но нужную книжку ребенку дать почитать и в 
электронной версии. А что он потом «всякое» в 
Интернете найдет… Знаете, скажу честно, в свое 
время я все это находил и в «бумажной версии». И 
мы это «всякое» с удовольствием рассматривали 
с друзьями, потому что у меня были вопросы, 
но отец на эти вопросы не хотел отвечать — он 
считал, что рано, а может, не знал, как об этом 
со мной говорить. Поэтому на все вопросы мне 
ответили старшие школьные товарищи, и даже 
с картинками — из привезенных из-за границы 
глянцевых, зачитанных до дыр журналов.

Понимаете, мы все хотим, чтобы наш ребе-
нок был интеллектуален, счастлив, образован и 
«начитан» — есть такое прекрасное советское 
слово. Но на поверку мы строим счастье не само-
го ребенка, а свое представление о его счастье: 
«Это не читай!», «Это не смотри!», «Чего ты ут-
кнулся в экран, лучше бы поиграл в мяч!»

А почему «в мяч» лучше? Откуда вы знаете, 
что «в мяч» лучше именно для вашего ребенка? 
Вы с ним идете играть в этот мяч, как делают 
некоторые отцы своим личным примером? Да 
нет, вам лень или дела — но у вас есть стереотип 
«спортивного ребенка», вот отец и выталкивает 
сына на улицу. А вдруг ваш сын — будущий Эйн-
штейн. У Эйнштейна, знаете, со спортом было 

плохо. Так же, как и у Ньютона. Исаак Ньютон 
вообще нелюдимым был — сидел в комнате и 
всякие бумажки черкал. И начеркал себе такую 
биографию, что не забудешь. Но Ньютон, заме-
тим, для своих открытий оперировал лишь теми 
фактами, которые знал, а представляете, что 
бы он «начеркал», если бы у него перед глазами 
был Интернет?

Понимаете, история все время подсовы-
вает нам поводы для недовольства. История 
помнит недовольство, когда глиняные таблич-
ки и клинопись на бересте заменили бумагой, 
а когда привычные свитки вдруг заменили на 
сброшюрованную книгу, то чуть революция не 
произошла: не верите — поинтересуйтесь!

Да, когда я иду на работу, то прохожу мимо 
публичной районной библиотеки и знаю, что 
туда редко кто заходит — так мне честно при-
зналась библиотекарь. Более того, если раньше 
книги воровали, то сейчас — приносят, причем 
чемоданами. А она, бедная, не знает, что с ними 
делать. Она о другом думает — что скоро оста-
нется без работы, потому что грядет неприятная 
революция в библиотечном деле, потому что ее 
работу съел проклятый Интернет.

Мне эту интеллигентную женщину бес-
конечно жаль, но я понимаю, что ее профессия 
скоро исчезнет, как исчезло множество ранее 
привычных профессий. Профессия конферан-
сье, например. А ведь так было мило — выходил 
конферансье, говорил знаменитую шутку, что «на 
улице идет дождь, а у нас идет концерт». Далее 
все смеялись, и сборный концерт шел как по мас-
лу. А теперь конферансье нет, как нет и сборного 
концерта, — в основном все выступают сольно. 
А телевидение сегодня — это удел пожилых, ко-
торые не могут найти в Интернете то, что можно 
посмотреть в записи в удобное время.

Тут-то и кроется главный секрет современ-
ных технологий: каждый может найти то, что 
хочет, и посмотреть в удобное время. Для кое-
кого это катастрофа, потому что уже невозможно 
всем втюхивать пропаганду — можно лишь тем, 
кто смотрит по привычке «один главный канал». 
Но таких все меньше и меньше.

Смешно, но вот это исчезновение рычага, 
которым можно давить на собственного ребен-
ка, жутко многих родителей раздражает — они 
хотели бы контролировать ребенка «до буквы», 
забывая, что когда-то придется уйти из этой 
жизни. И задача, как неожиданно становится 
ясно, в том, чтобы он, ваш ребенок, больше узнал 
и был готов к этой звериной жизни, иначе не 
скажу. Чтобы он своим умом и знанием раз-
двинул всяких деток со специальными папами, 
которыми для отпрысков уже куплена мягкая 
и ласковая жизнь. Чтобы он разговаривал со 
сверстником не на языке начитанного отца, а на 
языке сверстников. Чтобы, простите, знал, что 
ему делать с красивой девочкой, когда отец на-
конец уйдет «в свою библиотеку» и сын останется 
с этой девочкой наедине. 

Да, меня часто раздражает, что дочь раз-
говаривает со мной, печатая одновременно что-
то в чате подруге. Но я научился не вырывать у 
нее из рук телефон, а начинаю говорить что-то 
крайне интересное — и дочь вдруг поднимает 
на меня глаза, а потом забывает про чат. Это по-
лучается не всегда, но иногда я выигрываю этот 
поединок с ее друзьями в телефоне. А еще я не 
ору на сына, когда он играет, потому что у него не 
порноигра — он в этой игре строит города. Да, 
целые города — с улицами, садами и дорогами. 
А потом он населяет эти сады какими-то живот-
ными, а по дорогам начинают ездить машины. 
И он гордо показывает мне этот город, который 
придумал и построил сам.

Понимаете, сам! Это целиком его вопло-
щенная фантазия.

Вот вы знаете, что есть такая игра? Я не знал, 
но он меня заставил ее купить — сказал, что ему 
это интересно. И теперь, в свои одиннадцать лет, 
он говорит, что ему интересен дизайн и архитек-
тура. Конечно, он еще двадцать раз поменяет 
свой интерес, но сейчас ему интересно не бить 
стекла, не пробовать на вкус пиво и сигарету, а 
строить город! А еще играть со мной в столицы 
— я должен назвать страну, а он назовет столицу 
этой страны. Или наоборот. Он заучил почти все 
страны и их столицы — и сделал это с помощью 
какой-то игры, которую скачал в Интернете.

Знаете, я считаю себя умным и образован-
ным, но я понимаю, что они будут знать больше 
меня — потому что они растут с Интернетом. 
И у них будут друзья по всему миру, уже есть, 
потому что они знают английский. А учить его 
они начали в Интернете, потому что все новые 
игры — на английском.

Поэтому я определил свою задачу — быть 
рядом с ними, но быть конкурентным. 

Ибо у меня как у отца есть серьезный кон-
курент — целый мир, светящийся в маленьком 
гаджете, который мои дети сжимают в своих 
руках.

Но я отец — и я обязательно выиграю. По-
тому что дети все равно любят отца больше, 
чем Интернет.

Почему нельзя ругать детей за их пристрастие к Интернету
НЕ ГОВОРИТЕ «ГАДЖЕТЫ» ПО СЛОГАМ

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации, проценты выплачиваются 
в конце срока договора. 19% годовых в рублях, от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
** Акция действует до 30 апреля 2015 года.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

АКЦИЯ!**

СИТУАЦИЯ

Да, крупные пивоваренные заводы вздрог-
нут, но устоят, мелкие и средние пивоварни, спе-
циализирующиеся на продаже разливного пива 
в ПЭТ, будут вынуждены закрываться, а десятки 
тысяч пивоваров и предпринимателей займут 
очередь на бирже труда, и без того утомленной 
кризисом. Но неприятности ожидают еще и тех, 
кто практически и не участвует в разрешении 
проблемы и не сможет повлиять на судьбу во-
проса, — потребителей.

Дело в том, что, если Госдума примет об-
суждаемый закон, пиво неизбежно подорожает. 
Вместе с тем грамм чистого спирта в крепких 
напитках станет для покупателя еще привлека-
тельнее, чем в слабоалкогольных напитках. Таким 
образом, большая часть потребителей недорогого 
пива по вполне понятной причине может пере-
ключиться на более крепкий алкоголь, что вряд ли 
поможет Министерству здравоохранения решить 
накопившиеся демографические проблемы. На-
против, подобное развитие событий приведет к 
появлению новых, еще больших проблем.

Посодействуют ли меры, планируемые к 
принятию по отношению к ПЭТ, импортозамеще-
нию, провозглашенному стратегической задачей 
страны на ближайшее время? Скорее всего, 
нет, ведь в ПЭТ-бутылки разливается главным 
образом отечественное пиво.

Есть вполне обоснованные опасения, что 
отечественный покупатель с ликованием встре-
тит неизбежное подорожание и других товаров, 
фасуемых в ПЭТ, — молочной продукции, ми-
неральной и питьевой воды, кваса, лимонада, 
детского питания. Повторим, подорожание это 

будет неизбежным, поскольку производителям 
ПЭТ придется компенсировать потери, которые 
они понесут на пивном рынке, потребляющем 
треть от общего объема производимой в России 
ПЭТ-упаковки.

Складывается впечатление, что подписание 
«приговора» пивной ПЭТ-бутылке не может быть 
выгодно никому, кроме весьма ограниченной 
группы лиц, радеющих отнюдь не столько за 
общее экономическое развитие, сколько за соб-
ственное процветание. Иначе чем можно объ-
яснить подобное отношение к благосостоянию 
соотечественников?

Кроме того, если исчезнет пивной ПЭТ, 
то не сразу, а постепенно, но с каждым годом 
все явственнее, будет ощущаться ухудшение 
экологической ситуации. Производство такой 
упаковки является для окружающей среды более 
легким бременем, чем изготовление стеклянных 
бутылок и алюминиевых банок. Например, при 
производстве стеклянных бутылок выбросы угле-
кислого газа практически в 2,5 раза больше, чем 
при производстве ПЭТ. Увеличенный выброс СО2 
уменьшает наши свободные квоты по Киотскому 
протоколу, которые Россия могла бы продавать 
другим странам, а полученные средства направ-
лять на экономическое развитие.

Согласно прогнозам, использование ПЭТ-
бутылок в мире будет с каждым годом возрастать 
и в таких пивных странах, как Чехия и Германия, 
и в таких приверженных идеям экологии, как 
Швейцария и Финляндия. Данную упаковку при-
знают самой совершенной на текущий момент 
как компании-производители, так и потребите-
ли, для которых ПЭТ является олицетворением 
экономии энергоресурсов и символом их еже-
дневного, пусть небольшого, но весомого вклада 
в заботу об окружающей среде.

Пора определяться и России: выбрать ли 
путь благих намерений, выстланных ненавист-
никами ПЭТ, или принять другое решение, от 
которого во многом будет зависеть будущее 
отрасли, экономики и всей страны?

Ольга ЦИБИНА.

Ликвидация разлива пива в ПЭТ-
бутылки в 2016 году, закон о которой 
может быть принят Госдумой уже в 
ближайшее время, безусловно, будет 
иметь серьезные и весьма печальные 
последствия для всей отрасли. Но 
если бы окончательное решение ПЭТ-
вопроса касалось лишь пивоваров и их 
продукции...

ЗА ЧТО ТАКОЕ ИСПЭТАНИЕ?
Кому помешала пластиковая бутылка?
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Более 75% отходов из ПЭТ-пластика превращается в продаваемую 
продукцию с привлекательной ценой.

Цены на продукты
переработки

Общая энергия, твердые отходы и выбросы 
парниковых газов для разных видов упаковки

(на 2835 кг напитков) 

В понедельник, 27 апреля, Королевская 
прокурорская служба Великобритании 
официально сообщила о том, что извест-
ный правозащитник Владимир Буковский 
предстанет перед британским судом по 
обвинению в производстве и хранении 
«неподобающих изображений детей». 
Суд должен состояться 5 мая. «МК» 
решил разобраться, в чем британские 
власти обвиняют 72-летнего диссидента.

«Я категорически отрицаю производство 
непристойных или запрещенных фотографий, 
псевдофотографий или видео детей. На самом 
деле у меня не было контактов ни с какими деть-
ми вообще в течение многих лет, — цитирует 
Русская служба Би-би-си заявление, подпи-
санное Буковским. — Эти шокирующие обви-
нения застигли меня в период тяжелой болезни, 
и шансы на выздоровление у меня совершенно 
неопределенные».

«МК» удалось связаться с помощником 
Владимира Буковского, Павлом Строиловым. 
«Самого официального обвинения мы еще не 
видели, узнали о нем практически одновремен-
но с вами, — заявил он. — Одно могу сказать, 
что никаких контактов с детьми и фотографий у 
72-летнего Владимира Константиновича не было. 
Ситуация совершенно нелепая, шоковая, пыта-
емся понять, откуда ноги растут... Вообще время 
для судебных тяжб не самое удачное, — отметил 
также Строилов. — Владимир Константинович уже 
около года серьезно болеет, возможно, потребу-
ется операция. Вброс этой информации не будет 
способствовать скорейшему выздоровлению. Но 
мы уверены, что докажем в суде невиновность 
Буковского».

Согласно данным Королевской прокурор-
ской службы, Буковский обвиняется в Британии 
по 11 пунктам. 

Пять из них касаются «изготовления непри-
стойной фотографии ребенка», нарушающего 
раздел 1(а) Закона о защите детей 1978 года. Уточ-
ним, что согласно этому закону изготовлением 
фото является не только процесс съемки, но даже 
демонстрация на экране, скачивание и печать 
снимков, уже находящихся в Сети. «Фотографии 
или псевдофотографии, найденные в Интернете, 
возможно, были сделаны не в Великобритании, 

поэтому их скачивание или распечатывание в 
пределах британской юрисдикции является соз-
данием новых материалов, которые в этих рамках 
не могут существовать», — гласит документ. Закон 
четко дает определение «непристойной фотогра-
фии ребенка» — это фото, которое непристойно и 
на нем присутствует ребенок. Ребенком же счи-
тается человек младше 16 лет.

«Непристойные изображения детей» разбиты 
в законе 1978 года на пять групп — в зависимости 
от того, какие фото «производил» или же хранил 
обвиняемый, мера наказания может варьировать-
ся. Так, в первую категорию попадают снимки, на 
которых есть «эротическое позирование без сексу-
альной активности». Вторая категория — снимки, 
на которых дети мастурбируют или же проявляют 
сексуальную активность в отношении друг друга. 
Третья группа — изображение «непроникающего 

сексуального контакта между ребенком и взрос-
лым». «Проникающая активность» относится к 
четвертой группе, а снимки, на которых изобра-
жены акты садизма или зоофилии, составляют 
пятую группу. 

Штрафом караются незначительные про-
ступки — например, если у обвиняемого было 
лишь одно изображение 1-й категории для «лич-
ного пользования». К общественным работам 
могут привлечь, если доказано наличие большого 
количества материалов 1-й группы или малого 
2-й (впрочем, что есть «большое» количество и 
«малое» — не уточняется).

До полугода тюрьмы дается, если обвиняе-
мый владел большим количеством снимков 2-й 
группы или малым — 3-й, или же распространял 
снимки первого уровня, не получая финансовой 
выгоды. От полугода до года тюрьмы полагается 
за распространение снимков 2-й или 3-й группы 
или хранение изображений 4-й или 5-й. От одного 
года до трех лет тюрьмы влечет за собой хранение 
материалов 4-й или 5-й группы, распространение 

Легендарная российская правозащит-
ница Людмила Алексеева не верит в то, 
что не менее знаменитый диссидент 
Владимир Буковский распространял в 
Англии детское порно. А именно такое 
обвинение 72-летнему борцу за права 
человека предъявила британская про-
куратура. Суд состоится 5 мая, и если 
обвинения подтвердятся, то ему может 
грозить до 10 лет тюрьмы. Алексеева 
рассказала «МК» о вкладе Буковского в 
правозащитное движение. 

— Буковский, конечно, фигура легендарная, 
и вряд ли он занимается детской порнографией. 

Но я не смею судить о том, кто там виноват: 
Буковский или британское правосудие, потому 
что не знаю сути дела.

— Его могли подставить за правоза-
щитную деятельность?

— Все могло быть. Я не знаю.
— Как вы оцениваете его вклад в право-

защитное движение?
— Как грандиозный. Он один победил ка-

рательную психиатрию в СССР. Все началось с 
того, что Буковский распространял приглаше-
ние на первый в истории нашей страны митинг 
под правозащитными лозунгами на Пушкин-
ской площади 5 декабря 1965 года. Главным 

требованием митинга было уважать советскую 
Конституцию. За такие призывы Буковский был 
помещен в сумасшедший дом на несколько 
месяцев. Потом он собрал похожие дела против 
других правозащитников. Обобщил все ужасы 
того, что здоровых людей запихивают в психиа-
трические больницы за их убеждения, и смог 
отправить их на Запад с требованием, чтобы 
западные психиатры оценили эту ситуацию. 
Они создали специальный комитет из светил 
психиатрии, посмотрели эти дела и сделали 
вывод, что ни один из этих людей, советских 
правозащитников, никогда не был болен, а речь 
идет о карательной психиатрии. Все кончилось 
тем, что советскую ассоциацию психиатров 
исключили из международной за то, что наши 
врачи использовали свою профессию в поли-
тических целях. После этого в нашей стране 
прекратились психиатрические преследования. 

Наше правительство хотело, чтобы нашу ассо-
циацию приняли обратно, и ее приняли после 
того, как психиатрию перестали использовать 
против инакомыслящих. Это колоссальная за-
слуга Буковского. Скольких людей он спас от 
психиатрического ужаса! Уже только этого хва-
тило бы для места человека в истории.

— С российскими правозащитниками 
Буковский поддерживает связь?

— В нашем движении он последние годы 
не участвовал. Просто приезжал как гость. Я его 
последний раз видела в Симферополе. Там со-
брались на годовщину депортации крымских 
татар все те, кто их защищал. Буковский там вы-
ступал, как всегда, очень ярко, и ему оказывали 
знаки внимания, которые он заслужил. Потому 
что и в защите крымских татар он сыграл тоже 
большую роль.

Он очень талантливый человек. В эмиграции 
он написал две яркие, замечательные книги. 
Обязательно прочитайте.

Михаил ЗУБОВ.

«МК» попытался разобраться  
в британских законах

снимков 3-й группы или «производство» фото 1-й, 
2-й или 3-й группы. Свыше трех лет дается за про-
изводство или распространение снимков 4-й или 
5-й группы. При наличии судимости за аналогичные 
преступления в прошлом срок может увеличивать-
ся и достигать в крайнем случае 10 лет.

Следующие пять пунктов обвинения связаны с 
«владением непристойными фотографиями детей 
в нарушение раздела 160 Закона об уголовном су-
допроизводстве 1988 года». Защита, в случае если 
клиенту выдвинуты подобные обвинения, может 
попытаться в соответствии с разделом 160 закона 
1988 года доказать, что клиент не видел снимков 
или же не мог знать, что они непристойны.

И последнее, 11-е обвинение связано с «вла-
дением запретным изображением в нарушение 
раздела 62(1) Закона о коронерах и правосудии 
2009 года». Раздел этот сформулирован весьма 
просто: «Это обвинение в отношении человека, 
в чьем владении находятся запрещенные изо-
бражения детей».

Несмотря на то что закон в отношении любите-
лей непристойных детских фотографий достаточно 
суров, число процессов по подобным делам весьма 
велико. Только за апрель Королевская прокурор-
ская служба успела отчитаться как минимум о 
завершении двух подобных дел. 17 апреля к двум 
годам тюрьмы за хранение непристойных фото в 
количестве более 15 000, из которых 302 относятся 
к 5-му уровню, был приговорен Гэри Беннетт. После 
отбывания срока он еще 10 лет будет на особом 
контроле — в частности, на его компьютер будет 
установлено специальное программное обеспе-
чение, позволяющее полиции отслеживать его 
активность в Сети.

А неделю назад, 22 апреля, на один год был 
осужден 57-летний британский журналист Хик-
мет Йеха. Как установило следствие, он скачал 
842 снимка и 30 видеороликов. Семь фото и три 
видео относились к пятому уровню, 64 и 16 — 
к четвертому, 34 и 6 — к третьему, 10 и 4 — ко 
второму, 727 изображений и 1 ролик — к первому. 
По окончании срока ему также предстоит встать 
на особый учет.

Ренат АБДУЛЛИН, Владимир ЧУПРИН.

Владимир 
Буковский 

сейчас...

... в 1977 году.

11 ОБВИНЕНИЙ ДЛЯ 
ВЛАДИМИРА БУКОВСКОГО?

А КАК У НАС
В России статья 242.1. УК РФ предусматривает 
уголовную ответственность за изготовление и 
оборот материалов или предметов с порногра-
фическими изображениями несовершеннолет-
них. Наказывается это лишением свободы на 
срок от двух до восьми лет.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

«БУКОВСКИЙ ОДИН ПОБЕДИЛ КАРАТЕЛЬНУЮ ПСИХИАТРИЮ»
Людмила Алексеева — о соратнике, обвиненном  
в распространении детского порно 

c 1-й стр.
По данным, переданным в Центре 
управления полетами, корабль 
немного промахнулся мимо рас-
четной орбиты — вместо 238 км 

попал на высоту в 278 км. Кроме того, от «Про-
гресса» не поступило сигнала о раскрытии ан-
тенн, что обычно приходит почти сразу после 
отделения аппарата от третьей ступени ракеты. 
Корабль не передавал данных о себе, однако о 
его перемещениях информация была, поскольку 
он сразу был переведен на режим ручного 
управления.

Из-за всех этих неприятностей ЦУП принял 
решение проводить стыковку грузовика не по 
короткой шестичасовой схеме, а по двухсуточ-
ной, надеясь за это время все-таки наладить 
«правильную» обратную связь.

Попытки связаться с грузовым кораблем 
совершались каждый раз, когда он в ходе очеред-
ного витка вокруг Земли (он происходит за 90 ми-
нут) входил в зону видимости наземных средств 
слежения, но все они были тщетны — корабль не 
отвечал на запросы. Наблюдало за нашим кора-
блем и командование воздушно-космической 
обороны Северной Америки NORAD. По их дан-
ным, примерно к 15 часам наш грузовой корабль 

находился уже не на той орбите, на которую попал 
после выведения. Его апогей отмечался на от-
метке 306 км, а перигей — на 123 км. Это сразу 
вызвало массу панических домыслов о том, что 
корабль уже практически «чиркает» по плотным 
слоям, от этого сильно тормозит и вот-вот выйдет 
на нерабочую орбиту. Однако источник «МК» в 
ЦУПе опроверг эту версию: «Пока орбита «Про-
гресса» вытянута, остается надежда на то, что 
специалистам все-таки удастся выправить ее. 
Гораздо сложнее было бы, если бы орбита уже 
была круговой и низкой». 

Так или иначе, после 17.00 корабль вообще 
пропал из поля зрения наших средств наблю-
дения до утра среды. По словам специалистов, 
отсутствие телеметрии ведет к тому, что корабль 
становится неуправляемым. На какой высоте 
летит, в правильном ли направлении — можно 
определять только по косвенным признакам 
при помощи наземных измерительных станций, 
сложных тригонометрических вычислений. 

— Он сумеет в таком «слепом» режиме 
долететь и состыковаться с МКС? — спраши-
ваю я специалиста космической отрасли.

— Подводить его к станции будет очень 
сложно, поскольку нет обратного ответа. Если 

он попадет в зону видимости МКС, то космо-
навтам придется производить стыковку с ним 
в ручном режиме, как это собирались делать в 
2013 году, когда у «Прогресса» не раскрылась 
одна из антенн системы сближения «Курс» (про-
изводитель — НИИ точных приборов). 

— А столкнуться «слепой» корабль с МКС 
не может?

— Это исключено. На МКС и у россиян, и у 
американцев есть системы предупреждения, 
которые препятствуют столкновению. 

— Можно ли было с Земли вывести 
из строя телеметрию, к примеру, с целью 
вредительства?

— Если только делать это перед самим за-
пуском, когда и ракета, и корабль находятся на 
земле. Но это исключено, поскольку система 
перед стартом проходит тщательную проверку 
и испытания всех приборов и на предприятии, и 
на космодроме. Телеметрия теоретически может 
не работать из-за неправильной высоты корабля, 
но пока сейчас это только домыслы. Кстати, по 
нашим данным, расхождения нынешней высоты 
с расчетной не такое уж и большое, как говорят 
американцы. У них может быть вообще другая 
модель гравитационного поля Земли, тут все 
надо перепроверять.

Что же могло повлиять на перелет грузовика 
выше положенной орбиты? По одной из версий, 
промах мог стать результатом нештатной работы 

двигателя. Однако производители двигателя 
ракеты «Союз» из самарского ОАО «Кузнецов» 
отрапортовали, что их 107А/РД-108А отработал 
без замечаний. На последнем же совещании в 
ЦУПе пока приняли решение посылать команды 
кораблю вслепую и следить при помощи назем-
ных средств, как он их выполняет. 

 Малозначительный, но выразительный факт: 
в один день с нашим «Союзом-2.1а» в космос от-
правилась американская ракета Falcon-9, которая 
успешно вывела на орбиту первый туркменский 
спутник.

ЧТО ВЕЗ «ПРОГРЕСС»
На космическую станцию «Прогресс» везет 

более 2,5 тонны полезных грузов различного 
назначения: топливо, кислород, продукты, аппа-
ратуру для научных экспериментов, посылки для 
космонавтов и астронавтов. Кроме того, на борту 
грузовика на орбиту летит знамя Победы. При-
мерная стоимость грузового корабля «Прогресс» 
с грузом составляет 200 миллионов долларов. 
Масса с грузом — около 9 тонн.

КУДА МОЖЕТ УПАСТЬ «ПРОГРЕСС»
Чаще всего сошедшие с орбиты космические 

аппараты и корабли сгорают в плотных слоях ат-
мосферы на высоте 100 км. Земной поверхности 
(скорей всего, вод Тихого океана) могут достигать 
около 20–30 фрагментов космического аппарата 
общей массой не более 200 кг. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДО ЧЕГО ДОШЕЛ «ПРОГРЕСС»
КОСМОС
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ЗА БУГРОМ

c 1-й стр.
Секторальные санкции Запада 
против России скоро справят го-
довщину. Летом 2014 года россий-
ским госбанкам и компаниям от-

казали в дешевых кредитах, а у сырьевого 
сектора отняли добывающие технологии.

В ответ Россия отказалась от импорта евро-
пейской сельхозпродукции и ряда других това-
ров. Прошел год. Пришло время обеим сторонам 
либо отменить, либо продлить санкции. Вашинг-
тон от своего не откажется. Доля торгового обо-
рота США с Россией всего 1–2%. Американские 
компании вряд ли ощутили разницу от торговой 
войны с нашей страной.

Для большинства европейских стран сан-
кции оказались более чем серьезным ударом. 
Бюджеты отдельных государств потеря россий-
ского рынка фактически подкосила и поставила 
на грань выживания.

Евросоюз уже раскололся: семь стран ЕС 
— Италия, Греция и Кипр, Венгрия, Словакия, 
Австрия, Испания — выступают против продления 
санкций в отношении России.

У Москвы есть шанс удачно сыграть на не-
довольстве этих государств общей политикой 
Брюсселя. В ближайшее время на прилавки рос-
сийских магазинов могут вернуться персики, 
нектарины, мандарины, клубника и вишня из 
Кипра, Венгрии и Греции. Об этом, правда, пока 
неофициально, говорил глава Минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев. Россельхознадзор уже 
приступил к проверкам ряда предприятий этих 
стран на случай ослабления санкций.

Помимо полной отмены эмбарго есть 
и другие способы ослабления торговой вой-
ны, например, создание новых совместных 
предприятий.

Другими словами, Россия набирает союз-
ников. «Если одна страна ЕС не согласится с 
продлением санкций, то, исходя из процедуры 
голосования, решение принято не будет», — 
полагает зампред комитета по международным 
делам Госдумы Леонид Калашников.

Остается переманить на свою сторону фак-
тического лидера ЕС — Германию. Она постра-
дала от обоюдных санкций меньше других. Но 
даже при этом потери немцев в 2014 году от 
российско-западного экономического столк-
новения превысили 550 млн евро. Для Берлина 
это не выстрел в висок. Внешний товарооборот 
Германии в 40 раз больше. Только чем дальше, 
тем потери станут все более ощутимее. Это рас-
шатывает сложившиеся отношения Берлина и 
Вашингтона. 

Удар, удар, еще удар,  
еще удар, и вот!
Россия почувствовала экономическую опалу 

только после секторальных санкций. Отсутствие 
дешевых западных заимствований привело к 
следующему: в прошлом году отток капитала из 
нашей страны составил около $130 млрд.

Еще столько же российским государствен-
ным и частным компаниям пришлось потратить на 
внутренние кредиты, ставки по которым гораздо 
выше, чем на внешнем рынке. Еще $110–130 млрд 
придется потратить на аналогичные цели в этом 
году. Так что общий отрицательный результат — 
примерно $500 млрд за два года.

Запрет на поставки добывающих техноло-
гий проявятся в будущем. В основном эмбарго 
наложено на поставку оборудования, которое 
используется при добыче трудноизвлекаемых 
углеводородных ресурсов, а также нефти и газа 
на морском шельфе — в Северном Ледовитом 
океане или в акватории Баренцева и Охотского 
морей. Найти аналогичные технологии мы в бли-
жайшее время вряд ли сможем. Китай, активно 
разрабатывающий добывающие технологии, пока 
не способен сравниться с немцами, норвежцами 
и американцами.

С «Южным потоком» сложнее. Теряют и на-
ходят обе стороны. Для России эта труба стала 
бы выходом из транзитного кризиса с Украиной. 
Поставки через эту страну за последние несколь-
ко лет сократились практически вдвое — с 135 
млрд до 63 млрд кубометров. Остальные объемы 
поставляются по газопроводам, идущим через 
Белоруссию, Турцию и «Северному потоку» (по 
дну Балтийского моря до Германии).

«Южный поток» мог бы вывести Украину 
из игры — к 2018 году по нему Россия смогла 
бы экспортировать до 61 млрд кубов. Только 
тогда бы Европа повысила свою зависимость 
от российского газа с 33% до 45–47%. То есть 
европейский энергобаланс стал бы зависеть от 
России почти наполовину.

Это не по нраву Брюсселю. Против «Южного 
потока» они придумали «Южный коридор». Это 
проект по поставкам в Европу прикаспийского 
газа и газа из стран Ближнего Востока, ини-
циированный Еврокомиссией еще в 2008 году. 
Главные участники — Азербайджан, Грузия, Ирак, 
Казахстан, Туркмения, Турция и Египет. Также ЕС 
заявлял о возможном участии в проекте Ирана и 
Узбекистана. Ожидается, что газопровод сможет 
поставлять в год в Европу от 60 до 120 млрд ку-
бометров каспийского и центральноазиатского 
газа. Стоимость оценивается в $45 млрд.

Только построят ли, вопрос не решенный. 
Азербайджанского газа явно не хватает. «Постав-
ки из остальных стран, например из Туркмении, 
Ирака и Ирана, нестабильны. Этому проект нахо-
дится под вопросом», — считает директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин.

Кроме того, несмотря на то что зависимость 
Старого Света от внешних поставок газа в бли-
жайшие 20 лет вырастет с 50% до 71%, доля 
нашего «голубого топлива» в европейском энер-
гобалансе не сократится и останется на уровне 

выше 30%. Такие прогнозы дает британская BP. 
Если же входящие в «Южный коридор» газопро-
воды останутся на бумаге, процент поставок из 
нашей страны вырастет еще больше, а Брюсселю, 
возможно, придется просить Москву реаними-
ровать «Южный поток».

Обоюдный нокаут:  
Европа выживает с трудом
Россия является пятым по величине в мире 

импортером продуктов питания и закупает за 
рубежом до 35% необходимой сельхозпродукции. 
Основная часть продуктов до последнего време-
ни поступала из США (говядина, свинина, мясо 
птицы) и Евросоюза (того же мяса, но в большей 
степени «молочки», а также фруктов-овощей).

Очевидно, что именно эти страны и наиболее 
сострадают от российских антисанкций. Правда, 
в разной мере. Так, по данным Всемирного торго-
вого объединения, наибольшие потери понесла 
в прошлом году Франция — 1 млрд евро. И это не 
только сокращение закупок со стороны России 
дорогостоящих сыров, морепродуктов, фуа-гра 
или других деликатесов. Еще в 2008 году, впервые 
за много лет, Франция вошла в десятку основных 
торговых партнеров нашей страны. Ежегодный 
оборот российско-французской торговли пре-
вышает $22 млрд (российский экспорт — $12 
млрд, импорт — $10 млрд).

Санкции друг против друга ударили и по 
поставкам французского оборудования — транс-
портных средств: авиационной техники, авто-
мобилей и их комплектующих, сельскохозяйс-
твенных машин.

Потери сельхозпроизводителей Польши 
составят 926 млн евро. Польские аграрии уже 
давили тракторами яблоки — они требовали от 
Брюсселя 500 млрд евро компенсации за потерю 
российского рынка. Была запущена акция «Ешь 
яблоки назло Путину». Только она провалилась. 
Самостийные плоды пришлись не по вкусу поля-
кам, а российские потребители начали покупать 
близкие по ценам турецкие и египетские аналоги. 
Цена килограмма яблок за год, например, на 
столичных прилавках практически не изменилась 
и составляет 50–100 рублей в зависимости от 
сорта (есть, конечно, и дороже).

Впрочем, в Россию начали поступать поль-
ские яблоки через третьи страны — Сербию 
и Белоруссию. Ярлыки переклеивают, а поток 
идет. Скажете, вырастет цена на счет маржи 
транзитеров? Не совсем так. Та же Белорус-
сия, входящая в Таможенный союз, не платит 
экспортных пошлин. Даже при ввозе польской 
сельхозпродукции, родину которой определить 
зачастую невозможно.

Испания, в свою очередь, страдает и за-
являет об этом во всеуслышание. Ее потери в 
прошлом году обозначились на отметке в 440 
млн евро. Для Испании, чей ВВП в 2014 году 
превысил $1,3 трлн, не самая крупная потеря. 
Только вот внешний долг Испании составляет 
$2,3 трлн. Тем самым Мадрид уже на грани ка-
тастрофы. Не зря Каталония была готова выйти 
из состава Испании как самая высокоразвитая 
провинция и ограничить себя от выплаты долгов, 
но по понятным причинам не получилось.

Существуют примеры гораздо хуже. Литва, 
по данным того же ВТО, проиграла на российских 

антисанкциях более 900 млн евро. А ВВП Литвы 
всего $45 млрд, а внешний долг — $25 млрд. 
Каждый миллиард шатает Вильнюс из стороны с 
сторону. Азия, у которой существует серьезный 
инвестиционный запас, в Литву не верит. Эко-
номические доходы Вильнюса формируются за 
счет транспортных составляющих — железнодо-
рожных сообщений России с Западной Европой. 
Убрать миллиард долларов — подставить ножку. 
Литва не умрет, но 10% населения, занятого в 
сельском хозяйстве, столкнется (уже столкну-
лось) с тем, чтобы вспомнить, что такое запрет 
на экспорт из России.

По словам экономиста Римантаса Рудзкиса, 
Литва — не Кувейт или Саудовская Аравия. «Мы 
очень зависимы от того, как нам удается прода-
вать свои товары и услуги на мировых рынках, а 
там ситуация сейчас неблагоприятная: Европа 
едва выживает», — отмечает Рудзкис.

Кто убьет Бемби?
Взаимные санкции уже разрушили сложив-

шиеся торговые связи российских и европейских 
партнеров. Заработал «закон джунглей» — выжи-
вает сильнейший. По словам президента Наци-
ональной федерации производителей фруктов 
Франции Люка Барбье, «русские и дальше будут 
есть яблоки, помидоры и персики. Разница в том, 
что они не будут европейскими. Их будут постав-
лять Азия, Бразилия, Южная Африка. Когда Рос-
сия снимет эмбарго из Европы, завоевать вновь 
утраченные позиции будет проблематично».

Вот тут и появятся победители, которые 
номинально даже не участвовали в торговой 
войне. По словам члена международного ко-
митета Совета Федерации Игоря Морозова, «у 
нас растет развитие отношений в рамках БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР) и ШОС 
(Россия, Китай, Казахстан, Киргизия, Узбекистан, 
Таджикистан). Расширяются связи с Азиатско-
Тихоокеанским регионом».

Напомним, что до последнего времени Рос-
сия занимала третье место в списке импортеров 
норвежского лосося. Введенный запрет на ввоз 
в Россию приведет к падению мирового спроса 
на лосося на 7% и к падению цен на эту рыбу 
на 15%.

Но не на российском рынке. Заменить нор-
вежского лосося будет нечем. По рыбе, которая 
ежегодно ввозится в Россию на $2,86 млрд, глав-
ными пострадавшими станут Исландия, Канада, 
США, Норвегия и Япония. 

Что касается мяса, то его в 2013 году Россия 
экспортировала аж на $6,7 млрд. Кроме Бразилии 
и Аргентины его поставляли преимуществен-
но страны, против которых введены санкции: 
Польша, Германия, Дания, США, Австралия и 
так далее.

Запрет распространяется также на Канаду, 
Японию и Украину (последняя, кстати, основной 
экспортер сельхозпродукции в нашу страну). По 
ряду подсчетов, замещать придется 10% пос-
тавляемых в Россию продтоваров, что принесет 
иностранным поставщикам относительно скром-
ные совокупные убытки — около $4 млрд.

Молочную продукцию к нам ввозили главным 
образом «страны-санкционеры», в основном 
Нидерланды, Украина, Финляндия, Германия и 
Польша. Мясом, не считая птицы, Россия обеспе-
чить себя пока не может: 30% говядины и свинины 

приходится везти из Дании, Германии, США и 
Канады.

Пострадает Литва, из которой текла самая 
широкая прибалтийская молочная река в Россию. 
Продолжая говорить языком образным, когда 
реку перекрыли, это привело к стихийному бедс-
твию. Сами литовцы больше берут польское — 
дешевле и, многие думают, качественней. Тренд 
последних дней — товар в упаковках с текстами 
на русском языке со скидкой в 20–30% разверну-
ли на границе или который никуда не уехал. «Нас 
обвиняют, что мы работали с Россией. Но ведь 
с Россией работает весь ЕС. Это огромный ры-
нок, самый близкий и самый прибыльный. Нашу 
продукцию в России знают, а в Европе никто не 
знает. ЕС необходимо понять, что наши страны 
— буферная зона. Европа должна создать иные 
условия торговли с Россией для наших стран», 
— говорит председатель Сельскохозяйственной 
палаты Литвы Андреюс Станчикус.

Бизнес любит тишину. Там, где политика, 
где горячие головы, бизнеса нет. «Теряется все, 
рабочие места. Естественное пожелание, чтобы 
политики побыстрее договорились между собой. 
Надеемся, что Россия снимет свои санкции и 
все будет как раньше», — говорит литовский 
бизнесмен Александр Омельченко.

Пошел кувшин  
по воду ходить,  
там ему и полным быть
Акции норвежских производителей лосося 

дешевеют рекордными темпами. Фондовый ин-
декс норвежских лососевых ферм рухнул почти на 
8% — сильнейшее падение за всю историю. 

Потери итальянской экономики из-за ан-
тироссийских санкций может составить 3,7 
млрд евро, говорится в аналитической записке, 
подготовленной университетом Луиджи Бок-
кони. «Результат происходит из-за отсутствия 
гипотетического роста экспорта, который не 
происходит в результате ситуации неуверен-
ности», — отмечают итальянские аналитики. 
Другими словами, эксперты прямо указывают 
на санкции как причину отсутствия роста ВВП 
своей страны.

Финляндия, известная россиянам по мо-
локу, йогуртам и творожкам, уже сворачивает 
производство на российских заводах. Уже 800 
сотрудников этих предприятий отправились во 
внеплановый отпуск. «Россия — приоритетный 
рынок сбыта, одна пятая сельского хозяйства 
Финляндии. И отсутствие этого рынка серьезно 
ударит по экономике, потому что найти таких 
хороших покупателей за границей будет крайне 
сложно. Патовая ситуация. Решения полити-
ческие, и они управляют экономикой в данном 
случае. Обычным гражданам не остается ничего, 
кроме как приспособиться. На политический ход 
событий простой фермер повлиять ну никак не 
может», — говорит профессор Центра эконо-
мических исследований сельского хозяйства и 
продовольствия Финляндии Юрки Ниеми.

Но не думайте, что пострадали только фин-
ны, — рабочие были из России. Умножайте в 4–5 
раз. Это супруги, дети, все родственники, не 
занятые на производстве.

«Совершенно ненужная ссора, — подде-
рживает финский аграрий Ари Оллинсало. — Я 
с надеждой слежу за ситуацией и хочу, чтобы как 
можно быстрей разрешились все политические 
разногласия. И от всей души желаю, чтобы рус-
ские люди пили финское молоко, а я с большим 
удовольствием буду пить русскую водку».

В текущей политической ситуации, когда 
Россия вынуждена использовать ответные сан-
кции по ввозу продовольственных товаров для 
стран-участниц Евросоюза, экспорт из стран 
СНГ особенно важен для России.

Одну из главных ролей среди поставщиков 
играет Узбекистан. Особенно востребована в 
России узбекская плодоовощная продукция, 
объем экспорта которой в 2015 году планиру-
ется увеличить на 60% (до 400 тысяч тонн) по 
сравнению с 2014 годом (250 тысяч тонн). Среди 
нее можно выделить заметно увеличившийся 
экспорт фруктовых соков и масла различных 
нетрадиционных культур.

Как заявил «МК» узбекский предпринима-
тель Довронбек Ибрагимов, отпускные цены за 
последние полгода выросли как минимум на 35% 
из-за поднявшегося и в Узбекистане курса дол-
лара. В то же время до российского потребителя 
продукты чаще всего доходят с накруткой в 100%. 
«При сохранении Узбекистаном нынешней доли 
на российском рынке, равной 11%, в ближайшем 
будущем узбекские партнеры по экспорту на 
российском рынке могут иметь дополнитель-
ный спрос на плодоовощные продукты на сумму 
$1–1,5 млрд», — прогнозирует бизнесмен.

Николай МАКЕЕВ.

Уверенность Ангелы Меркель в 
том, что сотрудничество с США 
важнее и нужнее, чем дружба с 

Россией, тает на глазах.

Обоюдные санкции мешают русским 
пить финское молоко, а финнам — 
наслаждаться русской водкой.

ТОРГОВАЯ ВОЙНА РОССИИ И ЗАПАДА: 
ПОБЕДИТЕЛИ И ПРОИГРАВШИЕ

РУССКИЕ КНИГИ 
ПОКОРЯЮТ 
ЖЕНЕВСКИЙ САЛОН
c 1-й стр.

— В момент обостренных от-
ношений между Россией и 
Западом культура становится 
едва ли не единственным 

мостиком для поддержания человеческих 
отношений между людьми. И ответствен-
ность людей культуры в такие периоды 
многократно возрастает. Так какие цели 
ставит себе русская делегация, открывая 
масштабный стенд на Женевском книжном 
салоне?

— Естественно, — говорит Владимир 
Викторович, — мы хотим показать Россию 
как страну великой культуры, без которой 
невозможно представить себе существование 
культуры мировой. И в прошлом, и в насто-
ящем. Это аксиома, и в этом мы абсолютно 
солидарны с организаторами Женевского 
салона книги и прессы, которые придержи-
ваются такого же мнения.

К тому же со Швейцарией Россию связы-
вают особые отношения. Для русских писа-
телей и деятелей культуры это была хорошо 
знакомая страна. Герцен, Карамзин, Гоголь, 
Жуковский, Достоевский, Лев Толстой, Цвета-
ева, Пастернак, Скрябин, Чайковский — в их 
творчестве Швейцария оставила свой след, 
и это очень весомо, если принять во внима-
ние географический масштаб Швейцарии и 
России. Я уж не говорю о наших практически 
современниках — Владимире Набокове и 
Александре Солженицыне. Да и швейцарцы 
в русской истории занимают не последнее 
место. Достаточно вспомнить сподвижника 
Петра Первого Франца Лефорта, российского 
государственного и общественного деятеля, 
чье имя осталось навсегда увековеченным в 
названии одного из московских районов. Так 
что масштабная российская презентация на 
нынешнем Женевском салоне книги и прессы 
имеет под собой серьезное основание.

— А кто из наших писателей примет 
участие в Женевском салоне?

— В нынешнем салоне примут участие 
Евгений Водолазкин, Захар Прилепин, Роман 
Сенчин, Марина Степнова, Владислав Отро-
шенко, Андрей Геласимов, Андрей Балдин, 
Людмила Сараскина. Кстати, при формирова-
нии писательской делегации мы максималь-
но учли пожелания швейцарской стороны. 
По своей линии швейцарцы пригласили еще 
Елену Чижову и Владимира Познера, чья книга 
только что вышла на французском языке. Будет 
много авторских писательских презентаций, 
«круглых столов», встреч с переводчиками и 
дискуссий о проблемах перевода.

Но было бы, конечно, неправильно огра-
ничиться рассуждениями о сугубо литера-
турных проблемах. Мы не можем не отвечать 
на вызовы, которые ставит перед нами ны-
нешнее время. Поэтому в нашей программе 
предусмотрен диалог Владимира Мединс-
кого, который в данном случае выступает не 
столько министром культуры (хотя и это для 
швейцарцев очень важно), сколько автором 
популярной серии книг «Мифы о России», с 
президентом Швейцарского пресс-клуба, 
известным журналистом Ги Метаном, автором 
только что вышедшей в Швейцарии книги 
«Война на протяжении тысячелетия: запад-
ная русофобия Карла Великого в украинском 
кризисе».

Вот такой принципиальный разговор о 
корнях современной русофобии на Западе и 
о том, возможна ли Европа без России. Надо 
сказать, что этот диалог вызвал большой ин-
терес со стороны швейцарской обществен-
ности. Кроме того, Владимир Мединский 
представит свою книгу «Война. Мифы СССР. 
1939–1945». В рамках подготовки к юбилею 
Великой Победы будет представлен и перевод 
на французский повести Виктора Астафьева 
«Веселый солдат». Само собой, будет и спе-
циальная экспозиция наших книг, вышедших 
к этой знаменательной, важной для каждого 
русского человека дате.

— Понятно, что русский язык не мо-
жет тягаться на международной арене с 
английским, но, если говорить о какой-
то культурной экспансии, важно делать 
две вещи: во-первых, активно популя-
ризировать русский среди иностранцев, 
а во-вторых, качественно переводить 

наших современных авторов на англий-
ский. Сколь успешно в настоящий мо-
мент делается то и другое, какие здесь 
проблемы?

— Будем честны, сегодня благодаря Ин-
тернету английский язык — наиболее удобное 
средство коммуникации. Это признают все, 
хотя далеко не все — в том числе и зарубежные 
наши партнеры — в восторге от этого факта. 
Тем не менее деловая переписка, например, 
по нашему участию в Женевском салоне ве-
лась в основном на английском языке. Хотя 
как человек, получивший в свое время линг-
вистическое образование, полагаю, что сами 
англичане от этого далеко не в восторге. Уж 
очень беден так называемый «деловой англий-
ский» в сравнении с настоящим литературным 
английским, языком Шекспира и Диккенса, да 
даже Джоан Роулинг в конце концов. И я бы, 
честно, не желал русскому языку такого «инс-
трументального» распространения.

А вот чего бы я очень хотел, так это того, 
чтобы как можно больше людей в разных кон-
цах нашей планеты смогли оценить красоту 
и богатство классического и современного 
русского литературного языка. Или хотя бы 
познакомились с ним при посредничестве 
качественного художественного перевода. 
С этой целью несколько лет назад ряд ведущих 
культурных институций страны объедини-
лись и учредили Институт перевода, в задачу 
которого входит поддержка качественных 
переводов русской литературы за рубежом, 
сотрудничество с переводчиками русской 
литературы во всем мире, повышение их твор-
ческой квалификации, содействие их объеди-
нению. Ведь переводчики — это наши союз-
ники и посланники за рубежом, проводники 
нашей культуры, нашего духовного богатства, 
неотъемлемая часть «русского мира».

И, конечно, на Женевском салоне пре-
дусмотрено немало мероприятий с участием 
переводчиков русской литературы на фран-
цузский язык. А для тех, кто хочет выучить 
русский, предусмотрена презентация новых 
прогрессивных программ изучения русского 
языка, в том числе с помощью Интернета, кото-
рую проведет ректор Института русского язы-
ка им. А.С.Пушкина Маргарита Русецкая.

— Роспечать не первый год готовит 
для крупных книжных салонов впечатляю-
щую программу. Есть ли какая-то статис-
тика — растет ли число заинтересованных 
нашей культурой лиц среди иностранной 
публики? Иногда, увы, действует правило 
«чем хуже, тем лучше», не наблюдаете ли 
вы рост популярности русской культуры в 
мире именно сейчас, когда нас пытаются 
«загнать в бутылку»? Цитата из «Золотого 
теленка»…

— «Загнать в бутылку» культуру, литерату-
ру невозможно. Это то, что никаким санкциям 
не подвластно. И как бы ни складывалась 
политическая ситуация на международной 
арене, мы наблюдаем из года в год устойчивый 
рост переводов с русского, не в последнюю 
очередь благодаря деятельности Института 
перевода. В Китайской Народной Республике 
издается Библиотека русской литературы 
в 100 томах на китайском языке. А вот самый 
свежий пример. Готовится соглашение между 
Институтом перевода и издательством Ко-
лумбийского университета — а это в Соеди-
ненных Штатах, между прочим, — об издании 
Библиотеки русской литературы в ста томах. 
Так что не переживайте, нас читали и будут 
читать во всем мире.

— Интересная часть выставочной 
программы — это участие зарубежных 
писателей: Ив Готье — о Высоцком, Сед-
рик Гра — о путешествиях по России... Вы 
впервые практикуете подобный формат 
или это постоянная практика, которая бу-
дет только «укрупняться»?

— Зарубежные писатели, пишущие правду 
о нашей стране, пишущие с любовью и добро-
желательным интересом, — всегда желанные 
гости и в нашей стране, и на российских стендах 
на международных ярмарках. Это тоже своеоб-
разная часть «русского мира». Мы стараемся 
по возможности создавать для них условия, 
достаточно вспомнить знаменитые путешес-
твия французских и итальянских писателей по 
Транссибирской магистрали. В результате во 
Франции вышло несколько книг об этом путе-
шествии, особо отмечу уникальный альбом 
«Сибирь», выпущенный Домиником Фернан-
десом в содружестве с фотографом Ферранте 
Ферранти. А вот Седрик Гра путешествовал по 
России на свой страх и риск, самостоятельно 
выучил русский язык и написал замечательные 
книги в жанре популярного в мире «литератур-
ного путешествия». И это особенно ценно.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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В США смерть 
чернокожего вновь 
вызвала беспорядки
Чрезвычайное положение, переверну-
тые и подожженные автомобили, от-
правка бойцов национальной гвардии, 
разгромленные магазины, летящие в 
полицейских камни — все это приме-
ты бунта, разыгравшегося на улицах 
Балтимора (штат Мэриленд). Как и 
прошлогодние печально знаменитые 
беспорядки в Фергюсоне, случившее-
ся в Балтиморе имеет расовую подоп-
леку. Поводом к бунту стали похороны 
25-летнего чернокожего Фредди Грея, 
убитого полицейскими.

Очагом беспорядков стал район Мондау-
мин на северо-западе Балтимора, где хоронили 
Фредди Грея. Он получил серьезные и до сих 
пор не объясненные травмы шеи и позвоноч-
ника при задержании полицией, после чего 
скончался в больнице 19 апреля. По версии 
полиции, 12 апреля шедший по улице Фредди 
Грей, встретившись взглядом с полицейским 
патрулем, внезапно бросился бежать. Его 
догнали и поместили в полицейский фургон, 
где он начал вести себя буйно, и тогда ему 
заковали руки и ноги. От полученных травм 
молодой человек впал в кому и спустя неделю 
скончался.

При этом, как признался на днях на пресс-
конференции комиссар полиции Энтони Баттс, 
полицейские неоднократно отказывали Грею в 
необходимой медицинской помощи.

Несмотря на призывы родственников по-
койного соблюдать мир, от насилия удержаться 
не удалось. На фоне прощания с Фредди разъ-
яренные местные жители начали забрасывать 
бутылками, камнями и кусками бетона поли-
цейский кордон.

«Под шум» началось и обычное мародерс-
тво — разграбили аптеку, уничтожили кафе в 
старом магазине итальянских деликатесов. 
Огнем было уничтожено здание, где местная 
баптистская церковь строила помещение для 
дома престарелых и находился центр подде-
ржки молодежи и семей.

«Я не понимаю, как кража джинсов 

принесет справедливость в отношении мистера 
Грея», — заявила темнокожий мэр Балтимора 
Стефани Роулинг-Блейк.

Губернатор Мэриленда Лэрри Хоган объ-
явил о введении чрезвычайного положения в 
городе. В Балтиморе с 10 часов вечера до 5 утра 
введен комендантский час. Во вторник в горо-
де решили ради безопасности детей закрыть 
школы. На помощь полиции штата призвали 
еще несколько тысяч сотрудников правоохра-
нительных органов из соседних регионов.

Как отмечает The New York Times, второй 
раз за последние полгода национальную гвар-
дию привлекают для усиления полиции в горо-
дах, взбудораженных убийством чернокожих. 
Как известно, гибель афроамериканца-тиней-
джера Майкла Брауна от пуль, выпущенных 
белым полицейским, в августе прошлого года 
вызвала серьезные беспорядки в городе Фер-
гюсон (штат Миссури). После того как суд не 
выдвинул обвинений против полисмена Дар-
релла Уилсона, застрелившего Брауна, новая 
волна насилия охватила Фергюсон в ноябре. 
В общей сложности фергюсонские беспорядки 
продолжались 26 дней (9–25 августа и 24 но-
ября — 2 декабря 2014 года).

Для сравнения: Фергюсон считается се-
веро-западным пригородом города Сент-Лу-
иса. Площадь городка составляет 16,06 кв.
км, а население — 21 тыс. жителей (при этом 
белые — 29,3%, афроамериканцы — 67,4%). 
Балтимор же является крупнейшим населен-
ным пунктом штата Мэриленд с площадью 
238,5 кв.км и населением 631 тыс. человек 
(64% — афроамериканцы). 

Властям приходится балансировать на 
грани между попытками не допустить излиш-
ней жесткости в противостоянии с местными 
жителями и не дать разгуляться анархии и 
мародерству.

И при всем этом, похоже, власти решили 
проявить твердость.

«Вы увидите слезоточивый газ. Вы увидите 
баллончики с перечным газом. Мы собираемся 
использовать соответствующие методы для 
обеспечения безопасности», — заявил пред-
ставитель полиции. Добавим, что пятнадцать 
полисменов получили ранения в противосто-
янии с участниками беспорядков, у некоторых 
есть переломы.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВСЛЕД ЗА ФЕРГЮСОНОМ — БАЛТИМОР

ЧТОБЫ ОТМЕНИТЬ ЗАПАДНЫЕ САНКЦИИ, 
РОССИИ ОСТАЛОСЬ ПЕРЕМАНИТЬ НА СВОЮ 
СТОРОНУ ЛИДЕРА ЕС — ГЕРМАНИЮ.



Мы встречаемся с Таней Бельковой между 
двумя «химиями». Я жду ее у входа в кафе. Сегодня 
утром она испекла два внеплановых торта на про-
дажу и может пригласить старшего сына Петю на 
праздничный обед. Младшие дети, Витя и Маша, 
в детском саду.

Петя сияет. В руках мамин подарок — но-
венький, только что купленный мобильный теле-
фон, а вечером мальчик с бабушкой и дедушкой 
пойдут на гастрольное представление всемирно 
известного цирка. 

Таня — кондитер. Печет торты на заказ. Прав-
да, на «сладкую» женщину с необъятной талией она 
совсем не похожа. Скорее, на балерину. Точеная 
шея, невесомая фигурка девочки-подростка.

Вообще-то по образованию она психолог, но 
с профессией как-то сразу не задалось. 

— Не мое. Нужно иметь свою устоявшуюся 
личную жизнь для того, чтобы помогать другим лю-
дям. Надо быть самодостаточной женщиной, уметь 
ладить с мужчинами и иметь крепкую семью. А у 
меня все было так шатко-валко, что я подумала: как 
я могу другим людям помогать, если свою жизнь 
не наладила? Многие психологи навязывают свою 
модель поведения, и клиенты теряются: идут по 
неверному пути, совершают ошибки. Если детский 
или семейный психолог имеет травмы, он все это 
дарит своим клиентам. 

Кондитером она стала случайно. Восемь лет 
назад на второй маминой свадьбе Таня попробо-
вала мастичный торт и сразу подумала: а почему 
бы не сделать такой дома? Полезла в Интернет, 
но тогда на русском языке еще не было роликов с 
пошаговыми рецептами. Смотрела на китайском. 
Откопала рецепты. И неожиданно все легко полу-
чилось. Потом пошли заказы от подруг: «Сделай 
нам за продукты!» Таня не заметила, как стала 
профессиональным кондитером. Она выпустила 
три книжки с рецептами. 

— «Праги», «Абрикотины», «Медовики», «Напо-
леоны» всегда в моде. Придумываю какие-то свои 
эксклюзивы. Торты позволяют работать дома. Для 
меня это очень важно. Я могу пойти с детьми на 
горку, отвести их в садик и вовремя забрать.

Петя имел сложности в развитии: не говорил 
и не жевал до четырех с половиной лет. А сегодня 
он в свои неполные одиннадцать один поедет 
на метро через пол-Москвы. Диагнозы, которые 
ставили Пете, говорили о задержке психического и 
речевого развития. Нас пугали, что ребенок сможет 
учиться только в коррекционной школе. Мы пошли 
в 5 лет в сад для обычных детей. В логопедическом 
есть нюансы: все дети там говорят плохо. Вася не 
произносит «ш», Света не выговаривает «в», а у Оли 
проблемы с «г». Петя цеплял бы дефекты речи от 
всех. Мы пошли к детям, которые говорили хорошо, 
и копировали правильную речь. Плюс занятия с 
логопедом. В первый класс Петя пошел в 7 лет 
без всякой задержки. 

Танина «норма» — восемь заказов в день, 
иногда в выходной, когда дети у бабушки, она 
может испечь 12 тортов. Это предел. У нее одна 
обычная духовка и ручной миксер. Нет профес-
сиональной техники — на пятиметровой кухне 
особо не развернешься. Приходится экономить 
каждый сантиметр пространства.

Диагноз, переворачивающий жизни, как 
торнадо, Таню не сломал. Конечно, она до по-
следнего надеялась, что у нее доброкачественное 
образование. Но гистологическое исследование 
сомнений не оставляло: рак. 

— Шока не было, — признается Таня. — Мне 
же не назвали срок жизни, но даже если бы! Я 
же понимаю, что она когда-то закончится, и надо 
время с умом использовать. Я это пережила очень 
аккуратно в себе, не ставя в известность ни роди-
телей, ни брата, зная, что это все лечится. И потом, 
грудь — это не мозг, который вытащить нельзя. 
Хирурги прекрасно удаляют больные органы, ста-
вят протезы. Мне повезло, что опухоль поймали в 
самом начале. И если бы я пошла на УЗИ планово, 
в апреле, все было бы намного хуже. Поэтому у 
меня все хорошо. Единственное, что в молодом 
возрасте опухоль очень быстро растет.

Когда назначенную операцию на день пере-
несли, Таня обрадовалась. Чем трястись в боль-
ничной койке и представлять себе всякие ужасы, 
она собралась на новогодний бал, который празд-
новался на работе у ее мамы. 

— Моя машина у метро. В багажнике платье, 

туфли, фотокамера. Я сбе-
жала из больницы, за-
шла в ближайшую па-
рикмахерскую помыть 
голову и отправилась 
на бал, как Золушка. А 
потом вернулась в боль-
ничную палату. 

Она из тех, кто не уме-
ет болеть. В больнице ей 
неуютно. После операции 
Таня попросила медсестру 
помочь ей надеть компрес-
сионное белье и сказала, что 
больше ей ничего не нужно. 

— В выходные в больнице 
делать нечего. Все бродят груст-
ные и несчастные. Еды для меня 
нет, а есть макароны с морковью, 
песком и курицей, которую я не ем 
(Таня — вегетарианка. — Е.С.). Ког-
да ко мне приехала няня моих детей, 
мы пошли с ней в торговый центр. На 
второй день после операции поехала в кино. Не 
лежать же в постели! В понедельник попросилась 
домой. Все бинты размотала, наклеила пластырь. 
Машину водить могу? Могу! Одна рука рабочая — 
всё! Пошла торты печь и мастику катать. 

Из Инстаграма Тани Бельковой:
«4 часа нового дня. Я закончила готовить 5 

сегодняшних тортов. Через 3 часа я встану прово-
дить детей в школу и сад и закончу оформление. В 
9 курьер заберет первую партию, а я смогу немного 
поспать. И это на 2-й день после химиотерапии. 
Думаете, что это невозможно? Возможно! Потому 
что я мама, просто мама 3 детей, которые вырас-
тают из одежды и обуви, занимаются английским и 
с логопедом, а еще изредка ходят в кино и театр и 
любят настольные игры и новые бумажные книги, 
еще много-много всего.

Поэтому я не могу позволить себе больше ле-
жать в кровати весь день (как сегодня было, правда, 
с перерывами на работу), я смогу вечером сама 
сходить за младшими в сад, а еще хочу погулять с 
ними в парке, потому что погода хорошая и я очень 
хочу проводить с ними больше времени.

На ближайшие три дня заказы больше не 
беру. Я уважаю рак, у него будет свой день в моем 
графике». 

После второй операции на лимфоузле Таню 
выписали из больницы и направили в районный 
онкологический диспансер. Тот день запечатлелся 
в памяти как страшный, бесконечный сон. 

— В диспансер я приехала к 11 утра, 

простояла миллион очередей и попала к врачу 
только в 8 вечера. От усталости сидела на полу, 
потому что все скамейки были заняты пожилыми 
пациентами. Со мной ждали все мои дети, они 
находились в машине. В больницу им нельзя 
зайти, потому что у онкобольных снижен имму-
нитет. Они боятся детей, которые могут быть 
источником инфекции. 

От беседы с врачом у нее остались непри-
ятные впечатления. Таня, конечно, понимала, что в 
нашей стране онкобольные — трудный контингент. 
Всегда что-то выпрашивают, на что-то жалуются, 
задают неудобные вопросы. Но она уже все знала 
про свой диагноз, ей не требовалась расшиф-
ровка. Просто надо было срочно начать лечение, 
потому что рак — болезнь нетерпеливая, здесь 
счет идет на дни. 

А в кабинете сказали: принесите анализы и 
ждите. При секторальной операции, как в ее слу-
чае, лучевая терапия должна быть не позже чем 
через полгода, а выходило, что к этому времени 
она получит только «химию». И лучевая терапия 
начнется с опозданием. 

— Все боятся «химии» из-за побочных эф-
фектов и внешних проявлений, — рассказывает 
Таня. — У меня волосы стали сыпаться на сем-
надцатый день. Я не могла себе позволить, чтобы 
они попадали в еду. Сначала постригла голову 
машинкой, потом бритвой побрила. Закончится 
химиотерапия, и отрастут новые волосы, густые, 
вьющиеся. Возможно, восстановится природный 
цвет. У меня половина головы была седая — на-
следственный фактор. 

Она вспоминает девушку, которая сидела в 
очереди с мамой. Девушка убивалась из-за во-
лос. Таня не выдержала: «Не плачьте! У вас 
сейчас единственный шанс запи-
саться на три дня подряд 

к парикмахеру и попробовать 
все, на что вы раньше не решались. По-

красьтесь в рыжий, в красный, в зеленый! Сейчас 
не жалко, они все равно выпадут. Смените имидж! 
Миллион фотографов мечтают красиво снимать 
лысых женщин». 

— Без волос на самом деле забавно, — рас-
суждает Таня. — Сейчас модно носить платочки, 
кепочки. Можно купить парик, в конце концов! 
Так что эта побочка меня не расстраивает. Еще 
один плюс: не нужна эпиляция. Я раньше каждый 
месяц ходила и выдирала волосы. Это больно и 
дорого. 

Да, выпали брови. Их можно нарисовать! 
И с аппетитом не очень. Но ведь все женщины, 
у которых есть дети, проходили через токсикоз. 
После «химии» очень похожее состояние. Ничего 
нового. Так же раздражают курильщики, сильные 
духи, запах краски и мяса. 

Чувствуется усталость? Но мы ведь все уста-
ем. После «химии» возьмите выходной. Я тоже не 
могу печь торты нон-стоп. Ложусь и отдыхаю, ино-
гда отказываю клиентам. Люди понимают.

Недавно ей попалась книжка Регины Бретт, 
американской журналистки, ставшей знаменитой 
благодаря своим «50 урокам жизни». Она пережила 
рак с удалением молочных желез. Таня запомнила 

ее совет: «Зажигай свечи, пользуйся хорошими 
простынями, носи красивое нижнее белье. Ни-
чего не храни для особого случая. Этот особый 
случай — сегодня». 

— Я достала коробки с туфлями и сказала 
себе, что буду все носить, а что не пригодится — 
продам! Мы иногда бережем вещи, думая, что зав-
тра будет повод. А завтра... не то что не наступит, 
но не будет повода... Сколько квартир завалено 
нераспакованными подарками: кремами, духами, 
посудой! Я такую квартиру получила в наследство 
от бабушки и дедушки. Они в ковшике кипятили 
воду, зато в кладовке я увидела три новых чайника. 
Все откладывалось до лучших времен. А они не 
настали. Бабушка и дедушка умерли. 

Есть категория людей — неважно, чем они 
болеют, — для себя решивших, что будут стра-
дать. Таня тоже общались в группе, где собрались 
23 участницы с различными онкологическими 
проблемами. Они говорили только о болезни. 
Таня почитала два дня эти грустные истории и 
заблокировала. 

— Одним нравится следить за летописью 
чьей-то смертельной болезни, выкладываемой в 
социальные сети, другие пишут о своих страда-
ниях. Я не могу себе это позволить. Меня читают 
Петя и его одноклассники. Мама должна быть 
сильная и адекватная. Бабушка о моей болезни 
ничего не знает, недавно ездили к ней на день 
рождения всей семьей. Я испекла «Наполеон». 
Единственное, чем я могла себя выдать, так это 
ознобом. Мне было очень холодно, но старалась 
не подавать виду, и мы прекрасно провели день. 
Я очень боюсь любых уколов. Когда игла в вене, у 
меня ледяные руки и страшно пошевелиться. Но 
все заканчивается, и я снова человек! Живу так, 
чтобы моя болезнь не отражалась на детях. Мы 
катаемся на самокатах, ходим в музеи и театры. 
Когда тепло, целый день проводим на улице. Один 
раз я пиццу прямо в парк заказала. Удивились, 
но привезли! 

Из Инстаграма Тани Бельковой:
«Когда тебе 30, в чудеса верится все реже. 

Но один мальчик десяти лет утром поехал на фер-
мерский рынок на двух автобусах за творогом и 
клубникой для мамы. После этого можно много 
говорить о «тройках» в дневнике и потерянных 
лыжных ботинках, но все это сущие мелочи. Творог 
есть! И сын готов каждый день за ним для меня 
ездить. Даже все мыльные пузыри на свете сегодня 

не сравнятся с этим творогом!»
Про мамин диагноз мальчик 

знал с самого начала. На первую 
«химию» Таня взяла его с собой. 
Это о многом говорит.

— Надо принести продукты, 
сбегать на почту, он всегда помо-
жет, а я его всегда поддержу. Мы 
с ним такие классные друзья! Я 
ему позволяю то, что никогда 
не позволят нормальные ро-
дители. Он знает, что может 
всегда ко мне прийти. Даже 
если Петя захочет попробо-
вать покурить, как многие 
мальчики его возраста, я 
не буду устраивать скан-
дал. Возможно, даже 
сама куплю ему сига-
реты, чтобы он попро-
бовал и понял: в этом 
ничего хорошего нет! 
Я не хочу, чтобы мой 

сын поднимал «бычки» на 
улице, курил сигарету одну на дво-

их, тайком смолил в подъезде. Может быть, 
я рассуждаю непедагогично. Но мы полностью 
доверяем друг другу. Я тоже с ним честна и все 
ему рассказываю. 

Рак — болезнь очень дорогая. Можно, ко-
нечно, лечиться бесплатно, но это бесконечные 
очереди, унижения и время, уходящее в никуда. 
Если у тебя трое маленьких детей, ты не можешь 
себе это позволить. 

— Бесплатная «химия» — это зал с креслами 
типа стоматологических, — рассказывает Таня. 
— Препарат колют шприцем. В моем случае это 
кровопускание. Я делаю платную «химию». На 
это мне хватает денег, которые я зарабатываю, 
но есть еще масса расходов, начиная с оплаты 
анализов и заканчивая счетами за процедуры. 
Когда незнакомые люди предложили мне свою 
помощь, я отказывалась и говорила, что лучше 
продам машину. Мне было очень трудно решиться 
принять помощь от людей, с которыми я даже не 
знакома. Мир не такой плохой, есть добрые серд-
ца! Люди приезжают и привозят фрукты, овощи, 
детские вещи. Недавно одна девушка привезла 
несколько банок домашнего варенья. Я всегда 
благодарна, что кто-то подумал обо мне. Не все 
можно купить за деньги. 

Таня — человек скрупулезный. У нее две бан-
ковские карточки. Одна для пожертвований, другая 
— рабочая, куда перечисляются деньги за торты. 
И если за медицинские расходы она отчитыва-
ется, хотя никто ее об этом не просит, то личным 

заработком с удовольствием распоряжается по 
своему усмотрению.

— Для меня это очень важно, — говорит Таня. 
— Да, летом дети выезжают в Звенигород. В де-
шевый пансионат, но до речки пешком, и свежий 
воздух. Я могу себе это позволить. Зимой, чтобы 
не сойти с ума в ожидании результатов гистологии, 
на последние деньги купила дешевую путевку и 
улетела с Витей в Египет. Читала отзывы об отеле: 
еда плохая, номера плохие. Но кто за чем поехал? 
Нам все понравилось. Мне нужны чистое море и 
безопасность. 

Из Инстаграма Тани Бельковой:
«Большая семья — это так весело! Можно най-

ти 3 начатые пачки макарон и сварить все вместе, 
отправить Петю за сыром в магазин, потому что 
единственный взрослый человек в нашем доме се-
годня — это он. Быть мамой в тысячу раз круче, чем 
кем-то еще! Со мной делятся последним кусочком 
банана, достают из карманов сложенные рисунки, 
моют пол на кухне наперегонки, уверяют, что я са-
мая красивая, и любят меня просто так, даже если 
я ругаюсь и запрещаю все, кроме книжек!»

Она не изводит себя проклятым вопросом: 
«За что мне это?» — и никого не винит. 

— Это не «за что». Это совсем другое. Скорее, 
возможность многое переосмыслить, — размыш-
ляет Таня. — У меня хорошая фигура после всех 
родов. Я всегда занималась спортом и смотрела на 
других людей, у которых не получается, немножко 
свысока. Постепенно приходит понимание чело-
вечности: нет идеальных людей. Бессилие очень 
хорошо голову на место ставит! Я ведь считала, 
что могу горы свернуть, а сейчас бывают моменты, 
когда мне чайник поднять тяжело. Рак очень быстро 
убирает гордыню. 

Иногда мы хотим что-то изменить в своей 
жизни, философствует она, но сдерживает вну-
тренний страх. «На самом деле нам дают сигнал, 
знак. В моем случае это был пинок под зад. Сейчас 
у меня есть время больше думать. Возможно, это 
именно то, чего мне не хватало». 

Конечно, у нее, как и у всех онкологических 
больных, есть маленький страх, что рак может 
начаться где-то еще. Но этот страх всегда под 
контролем. Таня верит в медицину и знает, что 
тысячи людей благополучно излечиваются. Ее 
тетя лечила рак нетрадиционными методиками 
и умерла. Поэтому Таня вежливо отказывает тем, 
кто предлагает ей есть жуков, пить соду и прочую 
экзотику. Это дорога в никуда.

Она построила для себя удивительный мир, 
где нет ни войн, ни политики. Телевизор она смо-
трит два раза в году: на Новый год и в День По-
беды. Ее окружают хорошие люди. С другими 
она не общается. 

— Недавно написала в своем блоге, что еду 
в мегамолл и буду там два часа. Спросила: «Кто 
хочет со мной чай попить?» Набралась компания, 
человек шесть. Пообщались, подружились и ре-
шили создать клуб «Искусство жить». Люди ведь 
не умеют получать удовольствие. Когда тебе за 
80, ты предаешься воспоминаниям о том, где по-
бывал, с кем дружил, какое доброе дело сделал. 
Никто не вспомнит, какой марки были туфли или 
джинсы. 

На Пасху Таня пекла куличи. Как всегда, с 
любовью. Запах стоял до первого этажа. Куличей 
получилось больше, чем надо для семьи. Таня по-
няла, что не сможет их продавать, и бросила клич 
в Сети, что подарит свои куличи трем незнакомым 
людям, чтобы сделать их немного счастливее. 
Куличи ушли одинокой маме двоих детей, бере-
менной девушке и старенькой бабушке. 

— Онколог, которая меня наблюдает, к сентя-
брю заказала торт, — говорит Таня. — Я ей сказала: 
«Теперь ваша задача привести меня в нормальное 
состояние, чтобы я могла вам его испечь!» У меня 
такие большие планы на эту жизнь!

Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
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Ты идешь на УЗИ. Тебе тридцать лет, но ты 
выглядишь как старшеклассница. 
У тебя все нормально, и еще вчера ты три часа 
занималась в тренажерном зале. 
Ты мечтаешь поехать в Париж, носить розовые кеды 
и погладить коалу. 
В кармане твоей сумки детали от «Лего», туфли для 
Барби, обертки от конфет и крыло самолета. У тебя 
трое детей, которых ты воспитываешь сама. 
УЗИ показало невидимое глазу уплотнение в 
молочной железе. Опухоль пока маленькая, но она 
уже дала отросток-метастаз в лимфоузел. 
Ты не спрашиваешь «За что?» — потому что в этом 
вопросе нет никакого смысла. 

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ЛИЧНЫЕ 
ПРАВИЛА
ДЕВУШКИ  
С ТОРТИКАМИ

Многодетная мать 
Татьяна БЕЛЬКОВА:  

«Я знаю, что рак 
лечится!»

Без волос  
на самом деле 
забавно.

Быть мамой в 1000 
раз круче, чем 
кем-то еще.

Вся семья в сборе: 
мама Таня, Петя, 
Витя и Маша.
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Марк Павлович хорошо помнит день начала 
войны. 22 июня 1941 года они со своей однокласс-
ницей Людой Щеткиной купили билеты в Большой 
театр на «Севильского цирюльника». Возвраща-
лись домой на трамвае, когда вдруг водитель за-
тормозил, открыл двери. Из окруженного толпой 
репродуктора доносилось: «Сегодня, в 4 часа 
утра… без объявления войны германские войска 
напали на нашу страну… Подвергли бомбежке… 
Житомир, Киев, Севастополь, Каунас…» 

— Помчался домой. Узнал, что за моим от-
цом, подполковником, старшим преподавателем 
в Первом московском артиллерийском училище 
имени Красина, пришла машина. Он уехал в часть, 
— вспоминает Марк Павлович. — Я собрал необ-
ходимые вещи и отправился следом. Через три 
дня, сдав экзамены, стал курсантом.

1 октября курсантский дивизион отправили 
на оборону Москвы, а через месяц неожиданно 
вернули с фронта в училище. 

— Началась усиленная строевая подготовка, 
по девять часов в день. Никто не говорил, к чему 
нас готовят, но мы догадывались, что будет во-
енный парад.

6 ноября курсантам выдали новенькое об-
мундирование: шинели, шапки, каски, перчатки, 
ремни. На следующий день, 7 ноября, подняли в 
четыре утра. На плацу начальник училища объя-
вил, что им выпала честь участвовать в военном 
параде, более того, четыремстам курсантам и 
командирам доверили первыми пройти по Крас-
ной площади.

— По нам должны были равняться все осталь-
ные. Площадь мы должны были пройти до конца, 
даже если начнется бомбежка. Построились спи-
ной к Историческому музею, в подсумках — па-
троны, с собой — саперная лопатка, две гранаты, 
противогаз, карабин. В восемь утра из Спасских 
ворот Кремля на коне выехал замнаркома обороны 
Буденный, стал объезжать войска, приветствуя 
бойцов и командиров. Он принимал парад, а ко-
мандовал парадом командующий Московским 
военным округом генерал-лейтенант Артемьев.

Курсант Иванихин запомнил выступление 
Сталина, который сказал, что война продлится от 
силы полгода-год. Потом грянул оркестр, их па-
радная «коробочка» двинулась по брусчатке. Марк 
маршировал правофланговым в третьей шеренге, 
ближе всех к Мавзолею, и хорошо рассмотрел 
Верховного Главнокомандующего. Сталин стоял в 
наглухо застегнутой, до самого воротника, шинели 
и шапке-ушанке, подвязанной под подбородком. 

— Никакой на нем не было фуражки и рас-
стегнутой шинели, как потом показывали в ки-
нохронике, — говорит ветеран.

После парада, в училище, замерзшим кур-
сантам выдали в кружках по 100 граммов водки, 
а в крышки от котелков положили каждому по 
селедке, добавив немного картошки. Через не-
сколько дней их отправили доучиваться на Урал, 
в город Миасс. В артиллерийском училище был 
сформирован курсантский дивизион реактивных 
систем залпового огня М-13, которые потом по-
лучили название «катюша».  

В марте 1942 года курсантам были присвоены 
офицерские звания. 19-летние младшие лейте-
нанты отправились на фронт, где им предстояло 
командовать новейшими установками реактивной 
артиллерии. 

— Я был назначен в 79-й Гвардейский мино-
метный полк. Это был полк реактивных систем 
залпового огня М-8, 82-миллиметровых «катюш» 
с дальностью выстрела 4200 метров. Направляю-
щие, пусковое оборудование, там монтировались 
на легкие танки Т-60, для чего на московском заво-
де «Компрессор» убирали с танков башни. Потом 
уже артиллерийскую часть стали монтировать 
преимущественно на ввозимые по ленд-лизу ан-
глийские и американские полноприводные шасси: 
Studebaker US6, GMC, Ford, а также на трактора 
КВ (Клим Ворошилов).  

— «Катюши» были засекречены? 
— Установки залпового огня М-13 появились 

в 1941 году. И уже под Оршей, 14 июня, командир 
батареи, капитан Иван Флеров, дал по скоплению 
на железнодорожном узле немецких составов 
с тяжелой военной техникой первый залп. Били 
сразу семь «катюш», по 16 ракетных снарядов, 
итого 112 снарядов калибра 132 мм. За 7–8 секунд 
станция была полностью уничтожена.

Снаряд М-13 весил порядка 67 килограммов. 
Когда ракетная часть разрывалась, было много 
осколков. Немцы сначала считали, что на «катю-
шах» применялся напалм (загущенный бензин, 
горючий продукт, применяемый в качестве за-
жигательных и огнеметных смесей. — Авт.). На 

самом деле разлетавшиеся сна-
ряды были настолько раскалены, 
что поджигали все вокруг. 

Большим секретом были не 
установки с направляющими, а сами 
снаряды, а точнее — порох! Это были 
самые настоящие ракеты, где в каче-
стве взрывателей использовались два 
мешочка черного пороха. Надо было, 
чтобы он давал большое количество 
газов, но напор их шел постепенно, 
иначе могло разорвать ракетную часть. 
В этом-то и был весь фокус! 

В целях сохранения секретности 
установку М-13 в войсках называли «гвар-
дейским минометом».

Батарея, которой командовал Марк 
Иванихин, состояла из 4 боевых машин 
— «катюш», 4 автомобилей для подвоза 
боеприпасов, а также машины для связи 
и разведки.

— Когда я принял батарею, мне было 19 
лет, а многим из моих 60 подчиненных — по 
35–50. Один из них даже хотел женить меня на сво-
ей дочке. За всех этих людей надо было отвечать. 
Не дай бог, кто-то из них струсит и побежит. Это 
означает, что боевая задача не будет выполнена, 
«катюши» не дадут вовремя залп, за что командир 
попадет в штрафбат.

Удивительно, но в те военные годы я не чув-
ствовал, что намного моложе своих солдат. Они 
слушались меня, как Господа Бога, потому что 
от командира очень многое зависело: какое он 
примет решение, куда решит поехать, как хорошо 
знает подготовку данных и карту. Всему этому 
меня учили в училище. На мне лежала огромная 
ответственность. «Катюши» были совсекретным 
оружием, которые нельзя было ни при каких об-
стоятельствах оставлять. За ними охотились и 
немецкие разведчики, и танки, и авиация, потому 
что мы доставляли им очень большие неприят-
ности. За несколько секунд территорию в районе 
цели тяжелые реактивные снаряды буквально 
перепахивали. По своей боевой мощи «катюша» 
не имела себе равных. Наши позиции тут же накры-
вались огнем. Поэтому мы действовали буквально 
с колес — выезжали, давали несколько залпов и 
немедленно срывались с места.    

— Существет несколько версий, почему 
реактивные установки стали именоваться 
«катюшами». Кто-то усмотрел на корпусе ми-
номета индекс «К» — установки выпускались 
заводом имени Коминтерна. По этой причине, 
мол, и возникло прозище «катюша». Называли 
же фронтовики гаубицу М-30 «матушкой», а 
пушку-гаубицу МЛ-20 — «емелькой». 

— Я считаю, что своему ласковому назва-
нию реактивная минометная установка обязана 
ставшей популярной в начале войны песни Блан-
тера на слова Исаковского «Катюша». Ассоциации 
понятны. Батарея капитана Флёрова стреляла 
по врагу с высокой крутой горы. Во время вы-
стрелов установка издавала своеобразный звук 
— «и-и-и-и-и», как будто пела. А результат «пе-
сенки» был ошеломляющий. Из-за секретности 
команды «огонь», «залп» или «пли» порой заменяли 
на «играй» и «пой»: для запуска надо было очень 
быстро крутить ручку электрогенератора.

— Немцы, в свою очередь, прозвали «ка-
тюши» «сталинскими органами»?

— Вероятно, из-за внешнего сходства 

реактив-
ной установки с си-

стемой труб этого музыкального 
инструмента, а больше, я все-таки думаю, 

из-за мощного ошеломляющего рева, который 
поднимали ракеты во время полета. Этот скрежет 
и вой буквально сводил с ума немецких солдат. 

«25 килограммов тола для 
подрыва установки»
Установки реактивной артиллерии усиленно 

охранялись.
— Сначала дивизиону «катюш» придавали 

несколько артиллерийских пушек. А с 1942 года мы 
охраняли установки сами, у нас были для этого пу-
леметы. Никого к «катюшам» не подпускали. Даже 
во время боевых действий, даже своих. Но главное 
было умение командира сохранить материальную 
часть при авиаударах противника. 

Ветеран вспоминает бои на Курской дуге. 
— Лесов не было, стояли на открытой мест-

ности, спрятаться можно было только в ровике, 
который сам отрыл. Моя батарея оборудовала 
штук пять-семь огневых позиций, для каждой 
«катюши» соорудили свою аппарель (пологий спуск 
в крутостях окопов и укрытий для въезда (выезда) 
военной техники. — Авт.). 

— Какой же величины нужно было вырыть 
углубление, чтобы спрятать «катюшу»? 

— Семеро бойцов лопатами и кирками вы-
таскивали до 80 кубометров земли. Чтобы немцу 
не видны были направляющие, сооружали капо-
ниры, куда полностью вставала установка М-13. 
Хорошо, что зарылись как следует, потому, что 5 
июля поперли немцы. В шесть утра пошла армада 
«Хейнкелей-111». Бомбардировщики появлялись 
группами по 80 самолетов, делали карусель, 
становились в круг и давай бомбить — утюжить 
передний край. Шел 43-й год, у нас еще не было 
в достаточном количестве самолетов. Немецкая 
авиация что хотела, то и творила. Полосу, как про-
секу, вдоль переднего края бомбами вырубали. 
Только улетали, отбомбившись, самолеты, как шел 
обстрел из танков. Мы в ответ давали несколько 
залпов. А один залп батареи — это 64 снаряда. 
Загорался один танк, второй, третий… Одна атака 
следовала за другой. И таких атак в день было по 
5–7. Летели осколки, шла взрывная волна. И в этой 
кровавой каше надо было управлять людьми. Все 
ведь смотрели, как там командир? Каждому было 

страшно, жизнь-то ведь одна… 
— «Катюши» передвигались ночами, что-

бы их не видели? 
— Тогда темнело ближе к двенадцати ночи, а 

в три уже светало. Чтобы сменить боевые порядки 
и пополнить боеприпасы, у нас оставалось при-
мерно три часа. 12 июля произошло историческое 
танковое сражение у Прохоровки, сбившее на-
ступательный пыл немцев. После переломного 
момента мы уже передвигались тогда, когда это 
было необходимо, но так, чтобы не попасть под 
огонь немецкой авиации. 

— В случае обнаружения противником 
был приказ подоравать установку?

— Обязательно. На каждой «катюше» стоял 
ящик с толом в 25 килограммов. В верхнем кирпи-
чике тола была просверлена дырка, у командира 
орудия в кармане лежал 20-сантиметровый 
бикфордов шнур со взрывателем и спички. 
Эти спички он не имел права брать ни для 
того, чтобы закурить, ни по другим надоб-
ностям. Они были предназначены только 
для подрыва, чтобы боевая машина ни при 
каких обстоятельствах не попала к врагу. Под 
Станиславом, который потом стал Ивано-
Франковском, 31 марта после налета нем-
цев у двух моих машин отбило передние 
колеса и разбило моторы. Осталась одна 

установка. К поврежденным машинам я вместо 
колес привязал ошкуренные сосны. Прицепил их 
паровозиком к уцелевшей «катюше» и тащил их так 
примерно километров пять. А в спину били немцы, 
через головы летели снаряды. В итоге вышедшие 
из строя установки я принял решение взорвать. 
Согнал их вниз с дороги, собрал все что можно 
на оставшуюся машину. Мы залегли в траншеи, 
командиры орудий зажгли запалы, отбежали. Про-
звучал один взрыв, второй… Машины разлетелись 
на куски. Я приказываю: «Всем встать и подойти 
посмотреть». А тем временем вовсю идет стрельба, 
поверх наших голов танки бьют. Командир взво-
да говорит: «Товарищ старший лейтенант, ехать 
надо». Я ни в какую. Приказал командиру отделения 
разведки, Ивану Холостову, у кого был хороший 
почерк, составить бумагу, где указывалось, где и 
когда были взорваны машины, а далее написать 
пофамильно весь состав батареи. Каждый из них 
поставил свою подпись в знак подтверждения, что 
видел собственными глазами, как были взорваны 
установки. Только тогда мы сели на уцелевшую 
машину и стали прорываться в Снятин, к своим. 
Если бы я струсил и бросил эти машины, самым 
легким наказанием был бы штрафной батальон, 
а вероятнее всего — расстрел.    

— Кто-то из командиров батарей был 
наказан?

— В нашем 79-м Гвардейском минометном 
полку был командир батареи Дроков. Он был из 
деревенских парней, стоял в обороне со своими 
«катюшами», а немцы наступали. Дроков увел свою 
батарею, а получилось так, что немцы до этого 
места не дошли. И Дрокова за трусость отправили 
в штрафной батальон. 

Надо заметить, что я сам два раза огнем сво-
ей батареи поддерживал штрафные батальоны. 
Причем один из командиров штрафников оказал-
ся выпускником нашей школы, который учился 
на два года старше меня. Он был уже майором, 
сам он никаким образом не провинился, его на-
значили на эту должность. Вводился штрафной 
батальон метрах в 600 от немцев. А накануне мы 
сидели вместе с майором на наблюдательном 
пункте, вспоминали школу, учителей, выпили за 
здравие с ним спиртика немножко. Потом наши 
пути разошлись. 

А вообще неожиданных встреч было очень 
много в военные годы. Например, под Станисла-
вом мы встретились с одноклассницей Ольгой 
Пустовойт. Смотрю, идет с санитарной повязкой 
на рукаве, кричу: «Оля!», она в ответ: «Марк!» Не-
сколько минут поговорили и разъехались. Потом 

на Украине встретился со своим закадычным дру-
гом Валерой, который воевал в артиллеристском 
полку. Радости было… 

— Самопроизвольные подрывы снарядов 
случались на «катюшах»?

— Летом 1944 года появились снаряды, на-
чиненные американским порохом «нот», и они 
начали взрываться на направяющих. Взрывался 
один, за ним следом и все 16, от машины и людей 
ничего не оставалось. Командир орудия ранее 
стрелял из кабины. А тут это делать запретили. 
Надо было использовать выносные подрывные 
машинки на шнурах, подключать к электрозажига-
нию. Но долго это не продлилось. Потом собрали 
все эти «нотовские» снаряды и убрали. Потому что 
много машин из-за них было подорвано. 

«Меня спас и сохранил 
Сергий Радонежский» 
После Сталинградской битвы и боев на 

Курской дуге Марк Иванихин со своим полком 
форсировал Днепр, освобождал правобережную 
Украину. На Сандомирском плацдарме, на Висле, 
в 44-м, получил ранение в бедро. 

— Два дня провел в госпитале. Потом меня 
забрали, надо было командовать батареей. 

Потом он освобождал Польшу. В концлаге-
ре Майданек выводил за ворота изможденных 
людей. Сжимал кулаки при виде детей с поре-
занными руками, у которых каратели постоянно 
брали кровь. 

В апреле 45-го его полк атаковал Зееловские 
высоты, где в 90 километрах от Берлина скопилось 
большое количество частей немецкой армии. Это 
был практически последний серьезный рубеж 
немцев перед столицей. 

— Помня, как бомбили нас под Сталингра-
дом и на Курской дуге немецкие самолеты, когда 
однажды мы потеряли 3 установки из 4, солдаты 
говорили мне: «Дойдем до Германии, первый же 
дом, где живет летчик, сожжем и всех расстреля-
ем». И вот вошли мы в один из немецких городков, 
солдаты спрашивают у немок: «Где здесь дом 
летчика?» Они показывают — вот. Солдаты туда 
зашли, а там женщина с четырьмя детьми мал 
мала меньше. Никто, конечно, стрелять не стал. 
Постояли на пороге, выдохнули злость и вышли.

Кому было мстить? С голодающими немец-
кими стариками и детьми еще и делились сол-
датской пайкой. 

Потом батарея Иванихина стреляла по Силез-
скому вокзалу в Берлине и имперской канцелярии, 
а 25 апреля — и по Рейхстагу. «Катюшу» тогда выго-
няли на прямую наводку. А чтобы понизить направ-
ляющие, которые стояли высоко, использовали 
две железнодорожные шпалы, которые возили с 
собой. Бросали их на землю, «Студебеккер» на-
езжал на них задними колесами, и направляющие 
становились горизонтально. 

На Берлин обрушилось при штурме около 
двух миллионов орудийных выстрелов — почти 
36 тысяч тонн смертоносного металла. Все кругом 
полыхало, трескались камни зданий, закипала 
вода в прудах.

— Когда штурмовали Берлин, каждая 
часть согласно приказу должна была заго-
товить красное знамя, чтобы водрузить его на 
Рейхстаг. У вас тоже был припасен флаг? 

— Это правда. Те, кто входил в Берлин, каж-
дый дивизион, каждый полк, каждый батальон 
заготовил такое знамя. Мы взяли древко от немец-
кого флага, отбили и порвали фашистский стяг. Где 
было взять красную материю? В немецких домах 
были перины, сшитые из алой ткани. Разорвали 
одну из них, пух высыпали, выстирали кумачовую 
ткань, выгладили, приделали к древку и белым 
зубным порошком написали: 79-й Гвардейский 
минометный полк. Но водрузить это знамя на 
Рейхстаге нам не пришлось. 30 апреля, когда мы 
подошли к Рейхстагу, красное знамя на крыше уже 
развевалось. Тогда на правой колоне я выцарапал 
осколком снаряда: «Я к вам пришел в Берлин из 
Москвы, чтобы вы к нам в Москву с войной не при-
ходили. Марк Иванихин, гвардии капитан». 

Герою-победителю было только 22 года, 23 
— еще не исполнилось. Их часть к тому време-
ни именовалась 79-й Гвардейский минометный 
Черновицко-Берлинский Краснознаменный ор-
денов Суворова, Кутузова и Богдана Хмельниц-
кого полк. 

В Берлине оставалось 2,5 миллиона жителей. 
Гитлер запретил им покидать город, решив, если 
Третий рейх погибнет, его участь должны раз-
делить все немцы.

К Марку Иванихину солдаты привели тогда 
мальчишку в немецкой военной форме.   

— Спросил, как зовут, сказал: «Петер». Войне 
конец. Что с ним было делать? Все понимали, что 
пацанов заставили воевать. Штаб обороны Берли-
на приказал населению каждый дом превратить 
в крепость, жителей выгнали рыть траншеи, в 
окна домов посадили «фаустников». Я распоря-
дился: «Пусть идет на кухню и помогает чистить 
картошку». Мальчишка пробыл в нашем располо-
жении несколько дней. Потом мы его переодели 
в гражданскую одежду и отпустили. Я ему еще 
записку написал по-русски, что он у нас работал 

поваренком.
Победу со своей батареей Марк Иванихин 

отпраздновал 1 мая. 
— Мы стояли в большом доме состоятельного 

немца, где в шкафах-витринах были выставле-
ны хрустальные вазы, серебряная посуда, фар-
форовые сервизы. Хозяйке я сказал: «Мы хотим 
здесь отпраздновать нашу победу». У нас была 
заготовлена туша коровы и несколько поросят. За 
дело взялся старшина батареи, который до войны 
был в сибирском городе директором ресторана. 
В погребе было полно вина. Перед тем как сесть 
за стол, мы выстирали одежду, помылись. Ребята 
принесли аккордеон, их по городу было очень 
много брошенных. 

Были у нас солдаты из глухих, отдаленных сел, 
кто, прежде чем попасть на войну, даже паровоза 
не видел. А тут они ели из серебряной посуды, пили 
шампанское из хрустальных бокалов. 

В самый разгар веселья пришел посыльный 
от командира полка. Капитану Иванихину надо 
было явиться на офицерскую вечеринку.

— Я не пошел, сказал: «Я со своими бойцами 
прошел от Сталинграда до Берлина. Хочу с ними 
разделить радость Победы». 

А за столом было о чем вспомнить. 22-летний 
отец-командир не раз спасал своих солдат от не-
минуемого расстрела. Однажды на Курской дуге 
сержант Донченко чистил ручной пулемет и слу-
чайно прострелил себе плечо. Особист (предста-
витель особого отдела — подразделения военной 
контрразведки ГПУ — ОГПУ — НКВД — Комитета 
государственной безопасности СССР. — Авт.) Пе-
канин потребовал: «Марк, пиши рапорт. Донченко 
надо расстрелять перед строем за самострел». 
А боец прошел с Иванихиным от Сталинграда до 
Курской дуги. Марк Павлович отказался писать 
рапорт, потому что знал, то, что произошло, было 
случайностью. И Донченко дошел до Берлина. 

Потом Иванихин спас и командира отделения 
связи Месхина, который спрыгнул с машины, ав-
томат у него был на плече, стволом вниз, слетел 
с предохранителя, и пули попали бойцу в ногу. От 
угроз особиста тогда тоже чудом удалось отбиться. 
Все знали, что у наших ППШ неважные предохра-
нители. И Месхин тоже дошел до Берлина. 

За героизм и проявленное мужество Марк 
Иванихин был награжден орденом Александра 
Невского, орденом Отечественной войны 1-й 
степени, двумя орденами Отечественной войны 
2-й степени, медалями «За боевые заслуги», «За 
оборону Москвы», «За оборону Сталинграда», «За 
освобождение Варшавы», «За взятие Берлина».

— Если бы не перечил особистам, мог бы 
получить не 4 ордена, а как минимум 8, — говорит 
Марк Павлович. 

Ветеран вспоминает, как не раз оказывался на 
волосок от смерти. Когда стояли у истоков Волги, 
в семи метрах от него упал снаряд, у которого… 
не сработал взрыватель, это был один случай на 
миллион.

Под Сталинградом, выбирая огневую пози-
цию для дивизиона, он на обратном пути впотьмах 
проехал по минному полю. Волосы встали дыбом, 
когда при выезде на шоссе он увидел на громад-
ном фанерном щите надпись: «Мины». 

— Я думаю, что меня спас и сохранил Сергий 
Радонежский. Я бы не выжил в таких переплетах. 
Перед войной, в январе 1941 года, классная ру-
ководительница повезла нас в Загорск, в Троице-
Сергиеву лавру. Она тогда была закрыта для по-
сетителей, пускали только с экскурсоводами. 
Нас покормили монашеским обедом, потом мы 
зашли в дом, где на чердаке со стеклянной кры-
шей стояла открытая рака с нетленными мощами 
Сергия Радонежского. Монах рассказал нам об 
основателе Троицкого монастыря. Потом гово-
рит: «Можете положить руки на край раки». Я был 
единственным из класса, кто подержался за эту 
раку. И из четырнадцати моих одноклассников я 
один выжил на войне. 

Теперь я каждый год прихожу к преподобному 
Сергию в Троице-Сергиеву лавру. Прикладываю 
руки к раке с мощами. 

После войны Марк Павлович женился на той 
самой девушке Люде Щеткиной, с которой в пер-
вый день войны покупал билеты в Большой театр. 
Вместе они уже почти 70 лет! С 1947 по 1950 год 
он командовал 286-м отдельным минометным 
дивизионом, а затем до 1957 года — дивизионом в 
составе 16-й минометной бригады. Потом препо-
давал в Рязанском воздушно-десантном училище, 
Тульском высшем инженерно-артиллерийском 
училище и Московском высшем техническом 
училище имени Баумана. И уже много лет он 
возглавляет совет ветеранов Восточного адми-
нистративного округа. 

Каждый год они встречались с однополчанам-
ми, которых до недавнего времени оставалось 10 
человек. Шли в Музей Вооруженных сил, строились 
на площади, выносили знамя полка, вспоминали, 
как «пели» — били по врагу их «катюши». Теперь в 
живых остался один Марк Павлович. Последним 
он похоронил друга, Ивана Кузнецова. 25 граммов 
за помин тех, кто не дожил до 70-летия Победы, 
он выпьет 9 Мая с ветеранами Первой гардейской 
танковой армии, в которую входил их 79-й Гвар-
дейский минометный полк.  

Светлана САМОДЕЛОВА
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В войну Марк Павлович Иванихин командовал батареей реактивных систем 
залпового огня, которые в войсках прозвали «катюшами», а немцы окрестили 
«сталинскими органами» и «адовым пламенем». 
Курсантом он оборонял Москву, младшим лейтенантом участвовал в Сталин-
градском сражении и Курской битве, а штурмовал Берлин уже капитаном.  
Накануне 70-летия Победы 93-летний ветеран рассказал «МК»:
■ как удавалось сохранить материальную часть при авиаударах противника; 
■ зачем на установках стоял ящик с 25 килограммами тола; 
■ за что командира батареи могли отправить в штрафбат;
■ с какой целью они возили с собой две железнодорожные шпалы; 
■ почему пришлось убрать снаряды, начиненные американским порохом «нот»; 
■ как из перины, сшитой из красной ткани, сделали флаг для Рейхстага.

СВОДИЛИ НЕМЦЕВ С УМА»
«СТАЛИНСКИЕ ОРГАНЫ» 

В дни празднования 70-летия Великой По-
беды, с 5 по 14 мая 2015 года, в Большом, 
Малом, Рахманиновском залах Московской 
консерватории пройдут концерты III Между-
народного открытого фестиваля искусств 
«Дню Победы посвящается…»

— Он был задуман как ежегодная акция, 
не приуроченная специально к круглым датам, 
— комментирует худрук фестиваля Александр 
Соловьев. — Есть события в истории России, ко-
торым мы должны отдавать дань памяти вне зави-
симости от юбилейности — по велению сердца и 
совести. Концепция проекта фестиваля искусств 
предполагает разные жанры: в этом году — это 
хоровые гала, выступления мэтров российской 
культуры, участие симфонических и камерных 
оркестров, драматический спектакль.

В гала-концерте открытия 5 мая прозвучат 
кантата «Александр Невский» Сергея Проко-
фьева и бессмертные песни Александры Пах-
мутовой. Вместе с ней в этот вечер их исполнят 
звезды эстрады и оперы — Иосиф Кобзон, Та-
мара Гвердцители, Александр Ф. Скляр, Васи-
лий Ладюк, Аскар Абдразаков, группа «Кватро», 
Центральный военный симфонический оркестр 
России под управлением генерал-лейтенанта 
Валерия Халилова.

Символично участие в программах фе-
стиваля молодых музыкантов, детских и сту-
денческих коллективов из Владимира, Казани, 
Санкт-Петербурга, Камерного хора Московской 
консерватории. Так осуществляется связь вре-
мен, и новые поколения продолжают помнить о 
стремительно удаляющейся эпохе. 

— Тему войны в последнее время, — под-
черкивает Соловьев, — пытается осмыслить то 
поколение, которое знает о ней лишь по книгам 
и фильмам: это продиктовано потребностью в 
сопереживании, в стремлении услышать «эхо их 
голосов», пока не оборвалась последняя нить с 
реальными героями Победы.

10 мая концерт пройдет под знаком «Ле-
нинград и Победа». «Помню 9 мая 1945 года. 
Я, шестилетний мальчик, стоял на Невском 
проспекте, и передо мной много часов подряд 
шел ликующий народ... Были слезы и улыбки, 
цветы и объятия, люди пели и танцевали. И 

такого человеческого братства я больше не ви-
дел никогда! Страшная война и Великая Победа 
прошли через мое детство, впитались в кровь и 
«выплеснулись» в песни», — вспоминает о днях 
Победы композитор Яков Дубравин, который 
выйдет на сцену Большого зала консерватории 
вместе с Петербургским хором под управлением 
Сергея Екимова и участницей проекта «Голос» 
певицей Этери Бериашвили.

Дань памяти трагическим событиям хо-
локоста будет отдана на закрытии фестиваля, 
14 мая, в рамках совместной акции с проектом 
«Образовательный мост» Бостонского универ-
ситета. В Большом зале консерватории рядом с 
«Траурным концертом» Хартмана (солист — скри-
пач Станислав Малышев), кантатой Шеммера 
«На этот горный склон крутой» (партия органа 
— Евгения Кривицкая) прозвучат «Песни войны и 
мира» Шнитке — мировая премьера версии для 
камерного оркестра и хора, осуществленная 
по заказу фестиваля композитором Андреем 
Кулигиным.

Программа фестиваля изящно закольцова-
на симфоническими сочинениями Александры 
Пахмутовой, отмечающей в этом сезоне юбилей: 
«Для меня события Великой Отечественной вой-
ны — это не монументы из гранита и бронзы. Во 
всей моей творческой жизни — и в симфониче-
ской музыке, и в песнях — стараюсь рассказать о 
подвигах нашей армии, о людях, отдавших жизнь 
во имя того, чтобы мы жили сегодня. Не только я 
продолжаю сочинять музыку о войне, постара-
юсь, чтобы поколения композиторов, идущие за 
мной, тоже обращались к этой теме».

Впервые фестиваль выйдет за пределы 
Москвы и включит в свою орбиту разножанро-
вые концертные программы, связанные с темой 
Великой Отечественной войны и 70-летием По-
беды, объединяя многие регионы постсоветского 
пространства.

Виктория РУБИНА.

В МОСКВЕ ОТКРЫВАЕТСЯ 
ПОБЕДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

В память о войне 
консерватория 
мобилизует все жанры

Ветеран Великой 
Отечественной 
войны рассказал, 
как воевал  
в реактивной 
артиллерии

В день он проходит в среднем от 
30 до 65 километров. Истоптал 
три пары кроссовок. Армяне, рус-
ские, грузины, азербайджанцы, 

украинцы встречались на его пути и бескорыстно 
помогали. На месте он надеется быть 8 мая, пока 
не перекрыли московские улицы и не требуют 
пропуска. На его груди повязка: 70 лет Победы. 
А еще плащ-палатка и солдатский вещмешок за 
спиной... Мы встретились на трассе М4. Под Тулой. 
На 294-м ее километре. 

— Что с моей матерью, сынок, твоей бабуш-
кой? Что проводила нас на войну от порога род-
ного дома? 

— Мать не смогла пережить своих сыновей, 
тебя и брата. Она умерла сразу после Победы. 
В 45-м. 

— А как моя жена? Долго ли убивалась после 
моей смерти? 

— Она работала с утра до ночи. Ласки ее, 
отец, мы почти и не видели. Не потому что она не 
любила нас, просто не было сил на нежность, надо 
было кормить детей. И подруги ее тоже навсегда 
остались вдовами, ее ровесницы, а ведь ей было 
всего 23... Разговаривает про себя старик с отцом, 
который годится уже ему во внуки. Это их первая 
беседа за минувшие 70 лет. Раньше все было 
некогда. А теперь зато времени предостаточно. 
Проносящиеся мимо машины сигналят вслед, 
предлагая подвезти. Старик качает головой. Он 
должен пройти этот путь сам. Но от отцовских 
вопросов становится теплее на сердце. Потому 
что он знает уже ответы на них. 

— А как ты, сынок? Что ты можешь рассказать 
о своей жизни?

— Она почти уже прожита, отец. Я работал 
строителем, строил дома и мечтал о том, чтобы 
новая война никогда их не разрушила. Это была 
очень долгая, но прекрасная жизнь. У меня двое 
детей, четверо внуков и четверо правнуков. И 
самого младшего зовут Унан, как тебя. 

■ ■ ■
«В прошлом году я уже знал, что сделаю это 

— пройду фронтовой дорогой своего отца и сотен 
тысяч таких же солдат, как и он, — пропавших без 
вести, сгинувших, погибших… Это долгий путь, 
больше 2000 километров, поэтому я заранее стал 
готовиться. Тренировался много часов в день, по 
10–15 километров ходил по Еревану. Недалеко от 
нас расположен город Абовян, туда я тоже ходил 
пешком» — так начинает свой рассказ Григорий 
Тепоян.

«В моих годах есть люди, что с палочкой пере-
двигаются только. А я, слава богу, в силе еще. Хотя 
18 сентября мне будет 77. Я 38-го года рождения. 

А младший брат в июле 41-го родился и так и не 
увидел нашего отца». Идея этого похода пришла 
словно бы из ниоткуда. Просто проснулся однажды 
утром и понял, что должен сделать это — ради 
памяти павших, ради самого себя. Жена пере-
живала, не отпускала из дома. Дочь обещала лечь 
на порог. Московские внуки сперва думали, что 

это дедушка так шутит — мыслимое ли дело идти 
из Армении в Россию на своих двоих? Поэтому 
уходить Григорий решил ночью, чтобы лишний 
раз не рыдали и не отговаривали. Денег с собой 
взял только на пропитание. 

За этот месяц истоптал три пары кроссовок. К 
вечеру от долгой ходьбы ноют ноги, но это ничего, 
считает Григорий, так и должно быть — он же все-
таки живой человек. Из Еревана 240 километров 
проехал сперва на маршрутке до своего родового 
села Аластян, что в Грузии. На месте их старого 
дома давно уже развалины. «Но я хотел начать 
свое путешествие там, — объясняет Григорий 
Унанович. — Именно оттуда ушли на фронт мой 
отец и его родной брат, и еще трое членов нашей 
семьи, младшему было всего 19 лет, и ни один 
не вернулся...

 ...Самый большой дневной переход был 72 
километра. На границе с Россией, когда одолел 
уже Кавказский хребет — кое-где, правда, при-
шлось добираться на попутке, так как дороги в 
горах не было вообще, — предъявляя паспорт 
для штампа, Григорий Унанович рассказал моло-
денькой российской пограничнице в форме свою 
нехитрую историю. Девчонка выбежала из будки 
и со слезами на глазах обняла старика.

 Во Владикавказе его встретили родствен-
ники: внук двоюродного брата отца, там же по-
дарили повязку на грудь и вещмешок с надписью 
«Памяти погибших». Теперь каждый видел, кто это 
идет. Спал по четыре часа. Вставал с рассветом 
и шел, пока не зайдет солнце. На ночевку оста-
навливался, где встретит ночь, ничего заранее 
не планируя. «В кабине фур с дальнобойщиками 
ночевал, бывало. И даже случалось, что они мне 
уступали свою постель, а сами сидели за рулем. 
ГИБДД, так это у вас теперь называется? а раньше, 
при Советском Союзе, была ГАИ, так вот они тоже 
меня как-то приютили… Однажды остановился в 
мотеле, хозяевами которого были азербайджанцы, 
сами знаете, какие непростые отношения между 
нашими народами, но и они меня так уважительно 
встретили, накормили бесплатно и ни рубля за 
ночлег не взяли». 

Вообще от Краснодара до Ростова (550 кило-
метров) тратиться на гостиницы не пришлось. Ноче-
вал даже в станице у лихого кубанского казака. Пе-
ресекая регион за регионом, область за областью, 
менял сим-карты, оставался на связи с семьей. 
«Вот только, честно говоря, ем сейчас я мало. 
Шоколад для калорий, чай пью, салаты. Мяса не 
ем — нельзя в такой тяжелой дороге». 

Местные журналисты прознали про Григория 
Унановича случайно, но затем передавали его 
уже как по эстафете — в какой бы город он ни 

приходил, везде его встречали с камерами, брали 
интервью, выкладывая сюжеты о нем в Интернет. 
«Дядя Гриша, отец, где вы находитесь? Мы сейчас 
к вам подъедем!» 

■ ■ ■
От Владикавказа до Краснодара — 11 дней. 

От Краснодара до Ростова — 9. Григорий Унанович 
тщательно записывает все указатели, названия 
мест, деревушек, поселков, маленьких городков, 
незаметных вроде на карте нашей родины, через 
которые ему довелось пройти. В Ростове на въезде 
ремонтировали мост, и пришлось дать лишних 
три круга, чтобы попасть в город. В тот день он 
«намотал» 67 километров. 

В Центральной России, как замечаю по его 
рассказу уже я, люди пошли корыстнее и равно-
душнее. В одной из гостиниц с дедушки содрали 
почти 6000 за номер и предложили еще и массаж 
за 2 с половиной тысячи по прейскуранту. «Какой 
массаж? Я пешком до Москвы иду, вот лучший 
массаж». Но сам Григорий Унанович на окружаю-
щую обстановку не жалуется, некогда ему, хотя 
большая часть пути уже пройдена — осталось 
меньше 300 километров. Успеет. 

И не все ли равно, кто из западных поли-
тических звезд не приедет в Москву на 70 лет 
Победы, если 76-летний Григорий Тепоян там 
будет. А значит, и его вечно молодой отец, 
младший лейтенант 188-й стрелковой ди-
визии 595-го полка Унан Тепоян будет тоже. 
«Задай, отец, любой вопрос — я отвечу, так в пути 
говорю я с ним, — не сдерживает слез пожилой 
человек. — Он может гордиться мной и моим млад-
шим братом-офицером за то, что не посрамили 
честь нашего рода». Унан Тепоян погиб в дека-
бре 43-го. Освобождая от фашистов украинский 
Днепропетровск. Как все у нас перепутано, пере-
плетено, разве могут понять это те, кто никогда 
не жил в этой стране? Как это было когда-то. Как 
это есть сейчас. 

...Шорох шин, и столб придорожной пыли, и 
запах прелой прошлогодней травы, и первые ли-
сточки, снова проклевывающиеся на деревьях, — 
даст бог, к 9 мая все здесь будет зелено. Это наша 
родина, и его, старого армянина Григория Тепояна, 
родина тоже, и его отца, погибшего за многие 
сотни километров от дома, что в грузинском селе 
Аластян, на маленькой украинской станции, на-
звания которой тоже, наверное, нет ни на одной 
карте.  Потому что родина — это не красивые слова 
и не географические точки на бумаге. 

Это наша общая память. Которую не 
отнять. 

Екатерина САЖНЕВА. 
Трасса М4 — Москва.

ПОБЕДА НАВСЕГДА

СТАРИК 
И ДОРОГА

c 1-й стр.

Поздравление с 
фронта, отправленное 
будущей жене.

Марк Павлович 
Иванихин в военные 
годы... ...и сейчас. 

По своей 
боевой мощи 

«катюша» не 
имела себе 

равных.
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куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

продаю
❑ противопролежневую 

систему — матрац 
ячеистый до 120 кг. 
Компрессор. б/у 
т. 8-929-578-20-15
Цена договорная.

предлагаю
❑ сваха — гарантированно! 

т. 8-926-968-94-55

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ продать,

обменять квартиру 
т. 8-495-410-94-59

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых 
т. 8-964-582-57-55

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

 ОТДЫХ! по Москве! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "Бутово" 
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс,
отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых 
м. "Беговая". 
м. "Дмитровская" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-968-599-43-04

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-925-039-82-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Зеленый павильон
Главный проект Рос-
сии покажут в нацио-
нальном павильоне, 
построенном Алексе-
ем Щусевым в садах 
Джардини более ста 
лет назад. Архитектор 
первоначально покра-
сил построенное зда-
ние в зеленый цвет, но 
позже его перекрасили. 
Концептуалист Ирина 
Нахова, представляю-

щая Россию на 56-й биеннале, решила вернуть 
исторический облик щусевскому шедевру. Такой 
шаг напрямую связан с концепцией ее проекта, 
получившего с легкой руки куратора Маргариты 
Тупицыной название «Зеленый павильон». Тоталь-
ная инсталляция, которую более полугода готовит 
там Ирина Нахова, будет перекликаться с «Крас-
ным павильоном» Ильи Кабакова, в 1993 году 
выставленном рядом с щусевским павильоном 
и завоевавшим «Золотой лев». Сейчас «Красный 
павильон» можно увидеть в Эрмитаже: тоталь-
ная инсталляция представляет собой вагон, с 
одной стороны к которому (на входе) пристроена 
ведущая в небо лестница, с другой (на выходе) — 
мусор, а внутри — соцреалистические холсты 
и парадная музыка. «Красный вагон» вошел в 
историю искусства как яркий образ необыкно-
венной и пугающей страны с ее утопическими 
стремлениями и руинами сталинской культуры. 
Очевидно, что «Зеленый павильон» будет претен-
довать на те же глубину и масштабность, которые 
принесли успех работе Кабакова, созданной сразу 
после распада СССР. Ирина Нахова — по логике 
вещей — должна обратиться к образу современ-
ной Россию. Однако детали проекта держатся в 
строжайшем секрете.
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Ирина Нахова — дочь филолога-
классика Исая Нахова, выпускница 
Московского полиграфического ин-
ститута, представитель школы мо-
сковского концептуализма, профес-

сор Детройтского университета. Именно Нахова, 
а отнюдь не Кабаков, создала первую тотальную 
инсталляцию, превратив собственную квартиру 
на Малой Грузинской в арт-пространство. 
В 1983 году она перекрасила стены в белый цвет 
и оклеила все — от пола до потолка — вырезками 
из журналов и прожила так 10 дней. Позже она 
не раз повторяла сей концептуальный и духовный 
опыт — в разных цветах. С 1989 года Нахова живет 
в США, но часто бывает в России. В 2011-м впер-
вые была представлена ретроспектива Наховой, 
в 2013-м она стала лауреатом премии Кандин-
ского в главной номинации — «проект года», тогда 
же было принято решение, что она представит 
Россию на Венецианской биеннале. Ирина Нахова 
станет первой женщиной, выставляющейся в 
национальном павильоне.

Наряд оппозиции
В основном проекте, который готовит кура-

тор биеннале Окви Энвезор, будут участвовать 
две российские художницы — Ольга Чернышева 
(Москва) и Наталья Першина-Якиманская, из-
вестная также как Глюкля (Петербург). Всего на 
главной выставке арт-форума, которая пройдет 
в Центральном павильоне в садах Джардини, 
свои работы представят 136 авторов из 53 стран 
мира. Проект — как и вся биеннале — получил 
название «Все будущее мира» (All The World’s 
Futures). Он будет разделен на три части: «Жи-
вучесть. Об эпической долговечности», «Сад 
беспорядка» и «Капитал. Чтение вживую». Ольга 
Чернышева намерена представить на выставке 
свою графику, сделанную углем. В отдельном 
зале она собирается создать «тихую среду». 
Ольга Чернышева — из тех художников, кто из-
бегает провокаций. Напротив, она обращает 
внимание на мелкие детали в окружающей ре-
альности (далекой от виртуальности): спящего 
в метро бомжа, пейзаж за окном поезда, про-
гуливающегося по улице человека в зверином 
промо-костюме. Глюкля, известная своими 
перформансами и концептуальными работами 
с тканями, готовит для основного проекта видео 
«Крылья мигрантов» (2011) — фильм из серии 
проектов под общим названием «Утопический 
профсоюз безработных», исследующий границу 
между художественным миром и миром мигран-
тов, — и инсталляцию из платьев и лозунгов, 
отсылающих зрителя к событиям на Болотной 
площади. 
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Ольга Чернышева — выпускница 
ВГИКа и академии Beeldende Kunst — 
известна работами в разных жан-
рах — от масляной живописи и гра-
фики до фотографии и видеоарта. 

В своем творчестве Чернышева постоянно об-
ращается к сценам из повседневной жизни и 
общечеловеческим вопросам. 

Наталья Першина-Якиманская окончила 
Мухинское училище (ныне Санкт-Петербургская 
государственная художественно-промышленная 
академия им. А.Л.Штиглица). Вместе с Ольгой 
Егоровой (Цаплей) они пытались продавать рас-
писанные Глюклей ткани, но бизнес не заладился, 
и тогда девушки решили применить и ткани, и 
собственные тела во благо современного ис-
кусства и в 1995 году объединились в группу 
«Фабрика найденных одежд». В 2014-м Глюкля 
и Цапля официально «развелись» — последние 
несколько лет они уже работали как самостоя-
тельные художники.

Воцерковленный Facebook
Россия отметится в Венеции не только в 

национальном павильоне, но и в параллельной 
программе. Среди них проект молодой, но уже 
обласканной славой группы Recycle (Андрей 
Блохин и Георгий Кузнецов), который представ-
ляет Московский музей современного искусства, 
а курирует британец Джеймс Патнэм, известный 
своим умением сочетать древность и современ-
ность. Блохин и Кузнецов готовят тотальную ин-
сталляцию CONVERSION в действующей церкви 
св. Антонина (VII век). Место проведения имеет 
ключевое значение, ведь художники создают 
внутри руины святилище XXI века. Центром ин-
сталляции станет гигантский «крест» в форме 
буквы F, украшающей иконку Facebook. Осталь-
ное пространство святилища займут скульптуры 
и барельефы «неоапостолов» (проповедников 
новых технологий вроде Марка Цукерберга и 
Стива Джобса) и деревянные «останки» Ноева 
ковчега, в фрагментах которого найдутся знако-
мые иконки приложений. «Этот проект говорит 
о сегодняшнем дне и виртуальном мире, кото-
рый хочет обладать теми же качествами, что 
и реальный. Мы пытаемся создать артефакты 
этого мира», — объясняют авторы идею. Попав 
в храм, зритель будто перенесется в будущее и 
увидит то, что может остаться от нашей эпохи и 
к чему потомки, должно быть, будут относиться 
так же, как мы относимся к реликвиям в старин-
ной церкви.
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Андрей Блохин (род. 1987, Красно-
дар) и Георгий Кузнецов 
(род. 1985, Ставрополь) объедини-
лись в группу RECYCLE в 2006 году и 
вскоре стали заметной силой в арт-

сообществе. В 2010-м Recycle Group получила 
премию Кандинского в номинации «молодой 
художник». Работы Блохина и Кузнецова отличают 
ироничный подход к понятию «современность», 
обращение к вечным темам и использование 

нетрадиционных мате-
риалов — полиуретан, си-
ликон, пластмасса и др.

Пыточная 
в соляных 
складах
Известная группа AES+F (Татьяна Арза-

масова, Лев Евзович, Евгений Святский и Вла-
димир Фридкес), представлявшая Россию на 
52-й Венецианской биеннале, тоже отметится в 
параллельной программе. Проект «001. Inverso 
Mundus» («001. Перевернутый мир») художники 
представят (при поддержке галереи «Триумф») в 
историческом комплексе XV века «Соляные скла-
ды» (Magazzini del Sale), что на набережной канала 
Джудекка. Там «аесы» разместят гигантский экран 
(35–40 метров в длину), где будет показываться 
эпическое и утопическое видео, которое, однако, 
целиком видно не будет. «Зрители будут «вилять» 
мимо экрана и подсматривать за миром, где про-
исходят эти события», — уточнил Лев Евзович. 
А события эти связаны с абсурдными сюжета-
ми позднего Средневековья и Возрождения, но 
предстают сценами современной обыденности. 
В полуторачасовом сюжете семиканальной пано-
рамной видеоинсталляции все на гране абсурда: 
ухоженные прекрасные уборщики заваливают 
улицы мусором, женщины-инквизиторы пытают 
мужчин на дыбе в стиле ИКЕА, а дети и старики 
сражаются в боях без правил. Перед зрителя-
ми предстанет мир, где «химеры — домашние 

питомцы, а Апокалипсис — 
развлечение».
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Татьяна Арза-
масова, Лев 
Евзович, Евге-
ний Святский 
объединились в 

арт-группу в 1987 году, 
а в 1995-м к ним присоеди-
нился фотограф Владимир 
Фридкес — из инициалов 

авторов сложилось название. 
На сегодняшний день это один 
из самых известных россий-
ских коллективов на междуна-
родной арт-сцене. Всемирная 

известность пришла к худож-
никам после участия в 52-й Ве-

нецианской биеннале, хотя и до того художники 
активно выставлялись как за границей, так и на 
родине. В том же 2007 году «аесы» стали участ-
никами Стамбульской биеннале, а их ретроспек-
тиву показали в Русском музее. 

Стеклянная готика
В рамках параллельной программы свой про-

ект представит и Эрмитаж, созданный совместно 
со студией «Беренго». Выставка «Glasstress 2015 
Gotika» откроется в палаццо Кавалли-Франкетти. 
Проект должен проиллюстрировать, «насколько 
глубоко средневековые идеи и методы коммуни-
кации вкрались в современное сознание техниче-
ского и духовного прогресса и влияют на совре-
менное общество», говорится в релизе проекта. 
Связь современности и готики будет показана как 
с помощью старинных работ из муранского стекла 
из собрания Эрмитажа, так и с помощью произ-
ведений современных художников, специально 
подготовленных к открытию в студии «Беренго» 
(Мурано, Венеция). В проекте принимают участие 
более пятидесяти художников из 20 стран мира. 
Среди них Илья и Эмилия Кабаковы, Джек и Динос 
Чепмены, Вим Дельвуа.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Февраль. 4. Особняк. 10. Айсберг. 11. Образец. 13. Гипс. 14. Дача. 15. 
Директива. 16. Листва. 18. Кресло. 20. Сосиска. 22. Глазунья. 23. Агрессор. 24. Тарантас. 27. 
Негодник. 30. Рикошет. 32. Ирокез. 34. Склока. 35. Ессентуки. 36. Джаз. 38. Лифт. 39. Желание. 
40. Рогалик. 41. Меломан. 42. Матадор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Флигель. 2. Рейс. 3. Лебеда. 5. Слабак. 6. Бред. 7. Кашалот. 8. Агрессия. 
9. Поэтесса. 10. Апостол. 12. Царство. 17. Воззвание. 19. Рассадник. 20. Сенатор. 21. Агрегат. 
25. Ажиотаж. 26. Секретер. 27. Нашатырь. 28. Историк. 29. Синдром. 31. Раствор. 33. Зевака. 
34. Сигара. 37. Зеро. 38. Липа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Порядок рассмотрения дел 
в суде. 4. Сигнал, предупреждающий о надвигаю-
щейся опасности. 10. Тетрадь, с которой школь-
ница делится собственными переживаниями. 
11. Посредник, помогающий продать или купить 
квартиру. 13. Погода, обогащающая продавцов 
холодного кваса и мороженого. 14. Знак Зодиака 
«на девятом месяце». 15. Запасник, где «томятся» 
музейные экспонаты, не включенные в основную 
экспозицию. 16. Яма, куда «провалилось» село. 
18. Небольшая рыба семейства лососей. 20. Со-
ветский коллега японского каратиста. 22. Болез-
нетворная бацилла. 23. Второе счастье, которого 
нет у воспитанного интеллигента. 24. Персонаж 
Буркова в фильме «Калина красная». 27. Ступень-
ка, на которой висит не протиснувшийся в набитый 
трамвай пассажир. 30. Хвостовидный придаток у 
человека. 32. Длительный гул грома. 34. Жадный 
богач. 35. «Директива» от Кашпировского. 36. Пе-
щера Петергофа. 38. Белый цветок, прославивший 
Юру Шатунова. 39. Пернатая пчелка на Кубе. 40. 
Искатель философского камня и эликсира долго-
летия. 41. Трапеза на рассвете. 42. Разрешение 
суда на проведение обыска.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зажим в конструкции 
пенсне. 2. «Манок» для покупателей горящих 
путевок. 3. Водка отвратительного качества. 5. 
Строение земной поверхности. 6. «КПП» теа-
тральных билетеров. 7. Покрытие, выравнивае-
мое дорожным катком. 8. Выгода, получаемая 
при покупке трех пачек порошка по цене двух. 9. 
Натуральное число, изображаемое единицей с 
дюжиной нулей. 10. Железнодорожная тележка 
с ручным мускульным приводом. 12. Сочинение 
по биологии, написанное девятиклассницей. 17. 
Выставление требуемой длины волны в радио-
приемнике. 19. Другое название ровесника. 20. 
Секундная «бегунья» по циферблату часов. 21. 
Долго соображающий «мыслитель». 25. Шесть 
соток с дачей. 26. Дальний рейс капитана кора-
бля. 27. «Мини-холл» в двухкомнатной квартире. 
28. «Крутая» вода для заваривания чая. 29. 
Версия аналитика. 31. «Рота» в артиллерии. 
33. Мини-платье к легинсам или лосинам. 34. 
«Уклон» театра, где художественный руководи-
тель — Александр Ширвиндт. 37. Бисквитная 
«клумба» с кремовыми розами. 38. Благородное 
дело для любителей шампанского.
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

29 апреля, 6, 7 и 12 мая с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 и 30 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
2 мая с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
3 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
4 мая с 10.00 до 16.00
5 мая с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, главный 
корпус, у проходной №4 
с 6 по 8 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, главное 
здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ
1 мая с 10.00 до 16.00 
м. «Спортивная», центральный вход в ОК «Лужники»

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
29 апреля с 10.00 до 15.00
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе Двора культуры 
3 мая с 11.00 до 17.00 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, на площади у КТЦ «Дружба»
7 мая с 10.00 до 15.00
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. М.И.Калинина
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, Цветочная аллея,  
напротив библиотеки им. К.Г.Паустовского
8 мая с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, около д. 34
ПОДОЛЬСК, ул. Свердлова, д. 38,  
у Дворца культуры «Октябрь»
8, 9 и 10 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Сокольники», ПКиО «Сокольники»,  
у входа в павильон №2 Конгрессно-выставочного центра

ПОДПИСКА 9 МАЯ
МОСКВА
9 мая с 9.00 до 16.00
м. «Коломенское», выход к кинотеатру «Орбита» 
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь 
9 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ПКиО «Сокольники»,  
у входа в павильон №2 Конгрессно-выставочного центра ГОРОДА 
ПОДМОСКОВЬЯ
9 мая с 9.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, на ярмарочной площади ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, в Центральном парке культуры и отдыха 
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., напротив Сбербанка
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у р/г «Волхонка»
9 мая с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, перед РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, Советская площадь, перед к/т «Победа»
ХИМКИ, у входа в ДК «Родина», Ленинский проспект, д. 2а
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Считаные дни остаются до старта 56-й 
Венецианской биеннале — междуна-
родного арт-форума, который раз в два 
года превращает город на воде в живой 
музей. Художники со всего мира приез-
жают сюда, чтобы, как говорится, и себя 
показать и на других посмотреть. Вы-
ставки в национальных павильонах, где 
каждая страна представляет свой про-
ект, участвующий в гонке за «Золотой 
лев», — только малая часть биеннале. 
Вне конкурса показывается много боль-
ше: от основного проекта, где в едином 
контексте представляют авторов из 
разных стран, до всевозможных верни-
сажей по всему городу. Какие проекты 
представят Россию на влиятельном арт-
фестивале 9 мая, узнал «МК».

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
29 апреля 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

РУССКИЕ ПРИВЕЗУТ В ИТАЛИЮ 
СВЯТИЛИЩЕ И ПЫТОЧНУЮ
Проекты России  
на Венецианской биеннале — 
в обзоре «МК»

Проект AES+F 
«001. Перевернутый 
мир».

Инсталляция группы 
Recycle CONVERSION.

Ирина Нахова.
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Ротенберг вызван в сборную

Игрок московско-
го «Динамо» Борис 
Ротенберг, выходом 
на поле которого 
якобы был недово-
лен Игорь Денисов, 
получил пригла-
шение в сборную 
Финляндии. Борис 
является гражда-
нином этой страны, 
но раньше главный 
тренер националь-
ной команды Суоми 
Миксу Паателай-
нен Ротенберга не 
замечал.
Футболист уже дал 
согласие пополнить 

состав сборной Финляндии, которая ближай-
ший официальный матч проведет 13 июня про-
тив команды Венгрии в рамках отборочного 
цикла Евро-2016.

Россиянин вывел английский клуб  
в премьер-лигу

Футбольный клуб «Борнмут» впервые в 
истории практически обеспечил себе выход 
в высший дивизион Англии. За тур до финиша 
Чемпионшипа (второго по уровню английско-
го дивизиона) «Борнмут» обыграл «Болтон» 
со счетом 3:0 и стал практически недосягаем 
для идущего на третьем месте «Мидлсбро». 
Теоретически «Мидлсбро» еще может обойти 
«Борнмут», однако в последнем туре надо одер-
жать победу при проигрыше «Борнмута» и при 
этом ликвидировать разницу в 19 мячей.

В 2011 году совладельцем «Борнмута» 
стал российский предприниматель Максим 
Демин, и тогда он сказал, что клуб выйдет в 
АПЛ. Спустя два года «Борнмут» вышел в Чем-
пионшип впервые с 1989-го, а еще через три 
года оформил путевку в премьер-лигу.

Обидчик Акинфеева попал в тюрьму

Черногорский фанат Лука Лазаревич, 
бросивший во вратаря сборной России Иго-
ря Акинфеева горящий файер, оштрафован и 
приговорен к 3,5 месяца тюрьмы.

Неприятность случилась на первых же 
секундах матча отборочного цикла Евро-2016 
между Черногорией и Россией. Голкипера 
россиян увезли с поля на электрокаре, а за-
тем госпитализировали. Однако игра была 
продолжена, и прекратил ее арбитр только на 
68-й минуте после попадания постороннего 
предмета в Дмитрия Комбарова.

Лука Лазаревич через день после мат-
ча попросил прощения у Игоря Акинфеева, 
сборной России и черногорского народа. Тем 
не менее УЕФА присудил Черногории техни-
ческое поражение, а вот теперь и самого Луку 
приговорили к пусть небольшому, но все же 
тюремному сроку.

Три часа ночи. Муж с женой спят. Вдруг звонок 
в дверь. Муж, матерясь, идет открывать. На 
пороге стоит мужик, очевидно поддатый:
— Друг, пойдем со мной, тут рядом, поможешь 
меня толкануть...
— Ты, мужик, охренел, что ли? Три часа ночи! 
Иди кого-нибудь другого проси.
Муж опять ложится в постель. Жена спраши-
вает, кто приходил.
— Да какой-то козел застрял, просил его тол-
кнуть. Я его послал.
— Ты просто зверюга какой-то. Помнишь, 
как у нас мотор заглох, да под дождем, и нас 
какой-то парень целый час толкал? Ты что, 
человека выручить не можешь?
Муж, опять матерясь, вылезает из постели, 
одевается. Выходит во двор в полной тем-
ноте. Кричит:
— Мужик! Ты где?
Из темноты:
— Здесь я! Иди сюда!

— Да где здесь?
— Ну здесь, на качелях!

— Сегодня прочитал вашу книгу.
— Последнюю?
— Я надеюсь...

— Ты разбираешься в поэзии Серебряного 
века?
— Конечно!
— И Ахматову от Северянина отличишь?
— Легко! Показывай фотографии.

Муж в приступе ревности кричит:
— Ах ты, мерзавка! Ну-ка признавайся! 
Изменяешь?! 
— Ну когда мне изменять?! Утром на работу, 
с работы в магазин, потом бегом домой, всех 
покорми. Когда?! 
— Да это дело двух минут! 
— Ну это с тобой две минуты! 

Как сказал один умный человек: «Дружбой 
ночью не займешься».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 29.04.2015):
1 USD — 52,3041; 1 EURO — 56,9016.
По курсу ММВБ (на 28.04.2015):
1 USD: спрос — 51,63;
предложение — 52,64.
1 EURO: спрос — 56,28;
предложение — 57,51.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Агасси Андре (1970), теннисист
Сабатини Рафаэль (1875–1950), автор приклю-
ченческих романов о капитане Бладе
Турман Ума (1970), кинозвезда («Криминальное 
чтиво», «Убить Билла», «Нимфоманка»)
Удовиченко Лариса (1955), актриса («Зимняя 
вишня», «Место встречи изменить нельзя», «Мэри 
Поппинс, до свидания»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день танца.
1980 г. — умер Альфред Хичкок.
2014 г. — взрыв на военном складе в Забайкаль-
ском крае, 11 человек погибли.
2014 г. — умер актер Боб Хоскинс.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность. 
Ночью без осадков, температура в Москве 9…11°, 
по области 6…11°. Днём местами небольшой 
дождь, гроза, температура в Москве 22…24°, по 
области 19…24°. Ветер южный, юго-восточный, 
5–10 м/с, днём местами порывы 12-17 м/с.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
меняться от спокойной до слабовозмущённой.
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ФЕМИДА СНУКЕР

ВАЖНО ЗНАТЬ

ВЫЗОВ ДНЯ

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

Считаные часы остаются до старта ми-
рового первенства по хоккею, который на 
этот раз пройдет в Чехии. Если вы решили 
поехать в Чехию на чемпионат мира по хок-
кею и поддержать сборную России, то вам 
не помешает знать следующее.

Если вы поедете на автомобиле, то на первой 
же бензоколонке в Чехии обязательно купите 
«виньетку» — маленькую квадратную наклейку, 
дающую право пользоваться автомагистраля-
ми. Они бывают трех видов: на 10 дней, месяц 
и год. Декадная «виньетка» стоит 310 чешских 
крон (620 рублей). Ее незамедлительно следует 
прикрепить на лобовое стекло в правый нижний 
угол. Помните, что штраф за движение по автома-
гистралям с недействительной или неправильно 
прикрепленной виньеткой — от 5000 крон при 
оплате на месте и до 500 000 крон при рассмо-
трении дела в суде! Следует также знать, что 
стоимость бензина на чешских трассах, в от-
личие от России, дороже, чем в городе, даже на 
заправках одной сети. 

Не забывайте, что ближний свет в Чехии 
обязательно включать 24 часа в сутки круглый год. 
Противотуманные фары могут быть использованы 
только при наличии тумана или в условиях пло-
хой видимости. В противном случае вам грозит 
штраф до 2000 крон.

Максимально допустимый уровень алкоголя 
в крови в Чехии — нулевой (0,0%). Штраф за езду 
в нетрезвом виде составит от 2500 до 20 000 крон 
и лишение права управления транспортным сред-
ством от 6 месяцев до 1 года.

Отказ от прохождения медицинского осви-
детельствования на состояние опьянения влечет 

за собой штраф от 25 000 до 50 000 крон и лише-
ние права управления транспортным средством 
от 1 до 2 лет. 

 В аэропорту не спешите менять свои деньги. 
Наиболее правильным решением было бы снять 
необходимую сумму в кронах в банкомате. А это 
придется сделать, так как вам необходимо до-
браться до города. Если вы решите ехать на такси, 
то наверняка договоритесь с водителем и рас-
платитесь долларами или евро, но по заведомо 
невыгодному курсу. Если же у вас не так много 
вещей, то рекомендую вам воспользоваться ав-
тобусом. Экспресс №AE (ходит каждые полчаса) 
за 45 минут и всего за 60 крон доставит вас прямо 
на железнодорожный вокзал. 

Есть и совсем бюджетный вариант — доехать 
на автобусе №119 (ходит каждые 7 минут) до 
станции метро «Вокзал Велеславин» (Nádraží 
Veleslavín), а затем подземкой до остановки 
«Главный вокзал» (Hlavní nádraží). Времени это 
займет столько же, но зато будет стоить в два 
раза дешевле. 

На вокзале вам необходимо купить про-
ездной документ. В Чехии можно купить про-
стой билет в вагон второго класса за 295 крон, 
но тогда вам придется искать свободные ме-
ста, как в российской электричке. Советую за 

небольшую доплату забронировать за собой 
любое свободное место, например у окошка. 
Только обязательно нужно предупредить об этом 
кассира. Ехать до Остравы 3,5 часа, и если вы все 
же купили билет без места, то это время можно 
прекрасно провести в вагоне-ресторане. Помимо 
обычных поездов в Остраву ходят еще и скорост-
ные Pendolino, билеты на них, естественно, чуть 
дороже. Знайте, что если вас будет трое и больше 
человек, то имеет смысл купить групповой билет 
(skupinová jízdenka), а не покупать три отдельно, 
так как он обойдется вам дешевле. 

Если вы собираетесь жить в Праге, а в Остра-
ву ездить только в дни матчей, то знайте, что чеш-
ские железные дороги приготовили для болель-
щиков сюрприз. Вы можете купить специальный 
билет «поезд+хоккей» (vlak+hokej), по которому 
обратная поездка вам обойдется бесплатно. Но 
не забудьте поставить печать на билете на стенде 
чешских железных дорог в фан-зоне и помните, 
что действителен он только два дня.

Сборная России на предварительном этапе 
будет играть на «ЧЕЗ Арене» в Остраве, кото-
рая вмещает 12 500 зрителей и расположена на 
окраине города, в районе Витковице. Из центра 
города до нее можно добраться на трамвае за 
30 минут. 

Для тех, кто не сможет приобрести билет 
на матч, прямо перед стадионом будет работать 
фан-зона. Открываться она будет за 2,5 часа до 
начала первой игры. На ее территории можно будет 
посмотреть все матчи на огромном экране, выпить 
пива, съесть сардельку-гриль, поучаствовать в 
различных конкурсах, купить сувениры, послушать 
песни в исполнении чешских музыкантов. Попасть 
в фан-зону можно будет даже без билета на матч. 
Кстати, пиво в фан-зоне будут продавать только 
пльзеньское, и стоить оно будет около 100 крон, 
что, конечно, значительно дороже, чем где-либо в 
городе. Кстати, владельцы пивных и ресторанов 
в Остраве обещали не повышать цену на пенный 
напиток на время чемпионата мира. 

Знайте, что на стадион запрещено прохо-
дить с ноутбуками, видеокамерами, зонтами, 
едой, алкоголем, флагами на древках, большими 
барабанами и с… вувузелами. Обращаю особое 
внимание дам, что всевозможную парфюмерию, 
а именно: духи, дезодоранты и кремы — в емко-
стях больше 100 мл проносить на арену также 
запрещено. Все это вам придется оставить в 
камере хранения, заплатив за эту услугу 50 крон. 
На арене также запрещено курить и… раздавать 
листовки или флаеры. 

И помните, что Острава находится в де-
прессивном регионе, и старайтесь не вступать 
в конфликт с местным населением. 

Станислав ГУЩА, Прага.
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ВАЖНОВАЖНО

Телефоны экстренных служб в 
Чехии:Европейский экстренный но-
мер — 112; Полиция — 158; Пожарная 
служба — 150; Скорая помощь — 155.

Спешите подписаться!
29 апреля, в среду, газета «Московский 

комсомолец» проведет суперльготную под-
писку для жителей города Ступина.

Дорогие читатели, только в день праздно-
вания профессионального праздника — День 
пожарной охраны — у вас есть возможность 

оформить подписку на «МК» на 2-е полугодие 
2015 года. Оформить подписку можно будет с 
10.00 до 15.00 в фойе МБУК «Дворец культу-
ры» по адресу: пр-т Победы, д. 18/43.

Каждый подписавшийся получит на па-
мять от любимой газеты книгу в подарок!

3 мая, в воскресенье, с 11.00 до 17.00 со-
стоится льготная подписка в городе Чехове на 
площади КТЦ «Дружба» (ул. Чехова, д. 45).

Энтони Макгилл — Шон Мёрфи

Свой пока главный подвиг в карьере 24-
летний Макгилл совершил на предыдущей ста-
дии, когда выбил из турнира теперь уже точно 
экс-чемпиона мира Марка Селби. «Я просто не 
могу в это поверить, — откровенничал после по-
беды над Селби дебютант чемпионатов мира. — 
Марк — действующий чемпион мира. Ни я сам, 
ни кто-либо другой не ждал от меня победы. 
И вот я в восьмерке сильнейших. Приятно, что 
Селби после матча сказал мне, что если буду 
так же играть и дальше, то могу замахнуться 
и на титул».

Отметим, что в поражении сложно винить са-
мого Селби. Скорее танцевать надо от Макгилла, 
который просто не оставлял сопернику шансов, 
выигрывая фреймы в большинстве своем после 
проведенных серий за 50 очков.

Мёрфи, который сам заявляет, что демон-
стрирует в Шеффилде свою лучшую игру, уже 
успел порадовать публику не только качеством 
снукера, но и нарядом, выйдя к столу в алых 
брюках. Матч с Джо Перри (13:5) не отнял у Шона 
много сил. За него говорит и статистика, согласно 
которой Макгилл не выиграл ни одного из трех 
матчей у Мерфи. Две из этих встреч датируют-
ся 2010 годом. А последняя случилась совсем 
недавно, в China Open. Тогда Мерфи победил с 
минимальным перевесом (5:4). 
Цзюньху Дин — Джадд Трамп

Пожалуй, единственная пара, в которой 
сложно назвать фаворита. По совокупности игро-
вых качеств сильнее китаец, но англичанин более 
уверенно чувствует себя в решающих матчах, 

чем никак не может похвастаться Дин даже по-
сле долгих занятий с психологом. Но победа 
в предыдущей стадии над Хиггинсом должна 
придать Цзюньху дополнительных сил. Джон 
находился в отличной форме, и такая победа 
дорогого стоит.

«Я нахожусь в той форме, когда верю, что 
могу победить любого соперника и выиграть 
турнир, — делился Дин после победы над Хиг-
гинсом. — Даже уступая Джону по ходу матча 
1:5, я не нервничал и думал исключительно о 
текущем фрейме. Чувствую, что могу победить 
в Шеффилде»

Статистика личных встреч — за Дина (4:3). 
При этом Дин побеждал в последних четырех 
поединках. Сам же Трамп уверяет, что находится 

на пике формы: «Если я продолжу в том же духе, то 
меня будет сложно остановить. Вижу, что многие 
соперники демонстрируют схожее стремление 
к победе. Да, в снукере порой многое зависит 
и от удачи. Дин выглядел в последнем матче 
отлично, но полагаю, что в этом есть заслуга и 
его соперника. Не думаю, что в четвертьфинале 
мы покажем лихой снукер. Мы уже не так моло-
ды и бесстрашны. Считаю, что в полуфинал из 
нашей пары пройдет тот, кто будет этого больше 
хотеть».
Барри Хокинс — Нил Робертсон

Еще один игрок, которого еще до старта 
чемпионата мира букмекеры включали в трой-
ку главных претендентов на победу, — Нил 

Робертсон. Австралиец довольно легко (судя 
по счету) расправился на предыдущей стадии с 
Алистером Картером, чему был и сам удивлен: 
«Признаться, когда после жеребьевки понял, 
что во втором раунде скорее всего встречусь с 
Али, то немного расстроился, — ведь это далеко 
не самый удобный для меня соперник. Картер 
несколько раз доходил в Шеффилде до финала 
и прекрасно знает, как надо строить свою игру 
в длинных матчах. Я видел, что зрители под-
держивали Али, они всегда болеют за проигры-
вающего и ждут сумасшедших возвращений 
в игру. Но и я действовал довольно уверенно. 
В самом конце матча я даже сделал заход на 
максимум, но ограничился 145 очками. Теперь 
для того, чтобы побить мой брейк, необходимо 
делать максимум».
Стюарт Бинэм — Ронни О’Салливан

Когда речь заходит о Ронни О’Салливане, 
сама игра отходит на второй план. На прошлой 
стадии Ронни повеселил публику (а кого-то и 
взбесил), выйдя к столу в носках. Ботинки новые, 
понимаешь, натирали. А в матче со Стивенсом 
О’Салливан получил предупреждение от рефери 
за неприличный жест после досадного промаха. 
Этот жест не был адресован сопернику и скорее 
являлся проявлением излишней эмоциональ-
ности. Более того, уверен, что подавляющее 
большинство зрителей даже не обратили вни-
мания на то, как Ронни потряс вверх-вниз кием, 
но арбитр все видел.

«Судья, которого я считаю одним из луч-
ших на чемпионате мира, был абсолютно прав, 
вынося мне предупреждение, — скажет Ронни 
после матча. — Если бы я еще раз повторил 
подобное, то был бы наказан поражением во 
фрейме. С годами я научился себя контроли-
ровать, но полностью изменить свою сущность 
способен едва ли. А сущность эта в том, что я 
хочу быть лучшим во всем. И не важно в чем: 
в приготовлении еды или во время утренней 
пробежки в парке. Я счастлив тому, что играю на 
чемпионате мира. Но не буду скрывать, что после 
пяти побед в Шеффилде сложно испытывать 
тот же восторг, что и впервые выйдя к столу на 
чемпионате мира».

Фаворит пары очевиден. Статистика личных 
встреч 11:2 в пользу Ронни. Да и сам Бинэм, по-
хоже, далек от лучшей формы. Причиной тому 
банальная простуда. «Я все еще немного хриплю 
при разговоре. Специально ездил домой, где 
меня пытались подлечить медом и лимоном. 
Я отоспался и чувствую себя хорошо». Одного 
чемпиона мира Бинэм уже снял с пробега. Речь о 
Грэме Дотте, которого Стюарт разнес в 1/8 фина-
ла в пух и прах. Может, действительно простуда 
отступила? Ведь ближайший соперник в лице 
О’Салливана не простит ни одной ошибки. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

На чемпионате мира по снукеру пришло время четвертьфиналов

ТРИУМФ ДНЯ

НАКАЗАНИЕ ДНЯ

НЕПРИЛИЧНЫЙ РОННИ 
И АЛЫЕ ШТАНЫ МЁРФИ

В Шеффилде, где продолжается чемпионат мира по снукеру, 
настала пора четвертьфинальных схваток. Восемь сильнейших 
игроков продолжают борьбу за почетный титул. Уже отчетливо 
вырисовываются имена фаворитов как в каждой паре в отдельности, 
так и во всем турнире, но, как бы сказал Цзюньху Дин (единственный 
из топовых игроков, еще не примерявший снукерную корону), 
хочешь рассмешить бога — расскажи ему о своих планах. Сегодня мы 
представляем четвертьфинальные пары.

СПОРТ

Чемпионат мира  
по снукеру.  
1/8 финала

Энтони Макгилл — 
Марк Селби — 13:9, 
Шон Мёрфи — Джо 
Перри — 13:5, Барри 
Хокинс — Марк Ал-
лен — 13:11, Нил Ро-
бертсон — Аллистер 
Картер — 13:5, Цзюньху 
Дин — Джон Хиггинс — 
13:9, Джадд Трамп — 
Марко Фу — 13:8, 
Стюарт Бинэм — Грэм 
Дотт — 13:5, Ронни 
О’Салливан — Мэттью 
Стивенс — 13:5.

КАК НЕ ГРУСТИТЬ В ОСТРАВЕ
«МК» проверил готовность чешских городов 

к предстоящему чемпионату мира

Адвокат Мурад Мусаев, защищавший 
Юсупа Темерханова, осужденного за 
убийство полковника Юрия Будано-
ва, во вторник выступил свидетелем 
в Преображенском суде, где рассма-
тривается дело о подкупе присяжных. 
Несмотря на признание вины одним из 
подсудимых, Мусаев отрицает, что пы-
тался подкупить членов коллегии, на-
деясь склонить их к оправданию убийцы 
Буданова.

В Преображенском суде Москвы во вторник 
продолжилось рассмотрение дела в отношении 
Дианы Ломоносовой и Виталия Пронина, обви-
няющихся в препятствовании правосудию над 
Темерхановым, осужденным позже на 15 лет.

Следствие считает, что адвокат Темерханова 
Мусаев пригласил Пронина в адвокатскую контору, 
договорился с ним об оправдательном голосова-
нии и попросил повлиять на других присяжных. 
Пронин в свою очередь сговорился о совместных 
действиях с Ломоносовой. За это адвокат, по дан-
ным следствия, пообещал им 6 миллионов рублей 
и передал 100 тысяч рублей на текущие расходы, 
а также телефон для шифрованной связи. Адвокат 
был освобожден от уголовной ответственности 
по этому делу в связи с истечением срока давно-
сти, поэтому в процессе он является всего лишь 
свидетелем.

На прошлом заседании, напомним, суд за-
слушивал переговоры Ломоносовой, в одном из 
телефонных разговоров она как раз договарива-
лась с Мусаевым о встрече.

Во вторник очередь давать показания на-
ступила для Виталия Пронина. Но он наотрез от-
казался что-либо говорить. Тогда прокурор огласил 
его ответы на допросах у следователей. «Мусаев 
сказал, что сделает веб-сайт, где и я, и другие 
присяжные смогут смотреть информацию. 19 или 
20 декабря 2012 года мы встретились, Мусаев был 
очень подавленным. Он просил меня подробно 
рассказать настроения в коллегии. Я составил 
для Мусаева сводку, таблицу с номерами всех 
присяжных и их отношением к процессу», — го-
ворил Пронин.

Как следовало из его показаний, 30 декабря 
2012 года он встретился с адвокатом в его кварти-
ре. Там Мусаев сообщил Пронину, что «завершил 
веб-сайт», и передал конверт, в котором было 
100 тысяч рублей, пояснив, что это подарок на 
день рождения. «Он предложил шесть миллионов 
рублей для изменения мнения присяжных. Также 
он говорил, что Юсуп Темерханов — уважаемый в 
Чечне человек. Я сказал, что деньги брать не буду, 
потому что помогаю ему по идеологическим сооб-
ражениям», — показывал ранее Пронин.

— Пронин меня компрометирует! — заявил 
Мурад Мусаев, когда судья вызвала его на допрос. 
— Единственная моя содержательная беседа с 
Прониным была связана с отводом из коллегии 
Дианы Ломоносовой. Он дождался меня у пожар-
ного выхода из моего офиса, не поздоровавшись, 
сказал, что Ломоносову вывели путем шантажа. 
И рассказал, что посоветовал Ломоносовой за-
вести аккаунт в Facebook. Я ее нашел и пригласил 
в бюро. Она мне рассказала всю историю ее вы-
вода из коллегии.

Адвокат подтвердил, впрочем, что «настрое-
ния присяжных у Пронина спрашивал, только без 
их имен и номеров».

На вопрос гособвинителя, с какой целью он 
разыскивал в соцсетях аккаунты присяжных, ад-
вокат заявил:

— С целью убедиться, что эти люди существу-
ют. А их имена и фамилии я записал на отборе.

Экс-присяжная Ломоносова была амнисти-
рована в тот же день.

— Вы желаете воспользоваться правом на 
амнистию? — спросила ее судья Лысенко.

Ломоносова согласилась: «Я не виновата. 
Но я хочу воспользоваться».

Лина ПАНЧЕНКО.

Адвокат убийцы Буданова 
разыскивал членов 
коллегии в соцсетях

ШЕСТЬ МИЛЛИОНОВ  
НА ПОДКУП ПРИСЯЖНЫХ

Борис Ротенберг.

Игорь Акинфеев.

Шон Мёрфи.

Ронни О’Салливан.
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